
Чиновники 
разбавляют 
воду
ГЧП по производству 
«Ессентуков»  
может быть разорвано

Планы по созданию государ-
ственно-частного   партнерст-
ва (ГЧП), которое должно консо-
лидировать всю добычу и разлив 
воды «Ессентуки», оказались под 
угрозой. Проект планируется ре-
ализовать на базе активов «Аква 
инвеста» Владимира Евтушенко-
ва и Михаила Якобашвили и госу-
дарственной КМКР, которые вла-
деют правами на 82% и 18% недр 
«Ессентуков» соответственно. Но 
в Минкавказе подняли вопрос ри-
сков утраты госконтроля над ре-
сурсами. Отказ от проекта может 
привести к росту контрафакта на 
рынке минеральной воды, опаса-
ются в отрасли.

Глава Минкавказа Сергей Чебо-
тарев предлагает вывести государ-
ственное АО КМКР из состава учре-
дителей производителя минераль-
ной воды ООО «Холдинг Аква» и пре-
кратить консолидацию активов с 
другим совладельцем компании — 
ООО «Аква инвест». Об этом он сооб-
щил главе Минэкономики Максиму 
Орешкину (копия письма есть у „Ъ“).

«Холдинг Аква» добывает и разли-
вает минеральную воду под бренда-
ми «Ессентуки» №4 и №17, «Нарзан», 
«Нагутская» и «Славяновская» в Став-
ропольском крае. КМКР владеет 25% 
компании, 74% — у ООО «Аква ин-
вест», еще 1% принадлежит Егору Ло-
гинову. В «Аква инвесте» 33% управ-
ляет АФК «Система» Владимира Ев-
тушенкова через ООО «Система теле-
ком активы». Такая же доля у Михаи-
ла Якобашвили, сына экс-владельца 
«Вимм-Билль-Данна» Давида Якобаш-
вили. Еще 5% «Аква инвеста» владеет 
ООО «Людани» Никиты Шашкина, ко-
торого называют зятем экс-полпреда 
президента в Северо-Кавказском фе-
деральном округе Александра Хло-
понина. Остальные 28% принадлежат 
АО «Гисар», чьим владельцем в ЕГРЮЛ 
указан Валерий Ковалев.

Как указывает Сергей Чеботарев, 
на рынке добычи минеральной во-
ды «Ессентуки» №4 и №17 осталось 
два основных пользователя — «Аква 
инвест» и КМКР. «Аква инвесту» при-
надлежат активы пользователей Ес-
сентукского месторождения ООО 
«Холод-розлив» и ООО «КМВ-вода».
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Страховщики не проходят техосмотр
Во избежание нового кризиса на рынке ОСАГО  
ЦБ хочет передать их функции правительству

Банк России предлагает освободить 
Российский союз автостраховщиков 
(РСА) от функций куратора техосмотра 
автомобилей. ЦБ опасается, что союз не 
справится с возложенными на него обя-
занностями по аккредитации операто-
ров техосмотра по новым правилам. РСА 
тем временем просит у Минэкономики 
удвоения расценок на эту работу и пре-
дупреждает о возможном дефиците по-
лисов ОСАГО в случае, если реформа ак-
кредитации не будет продлена на год. 
ЦБ тоже видит эти риски и именно поэ-
тому предлагает передать функции РСА 
в сфере техосмотра правительству.

Обновленный в июне этого года закон 
о техническом осмотре (ТО) транспортных 
средств может спровоцировать новый дефи-
цит полисов ОСАГО. Напомним, что полис 
не может быть продан автовладельцу без ди-
агностической карты, выдаваемой операто-
ром техосмотра. По закону РСА должен за-
ниматься аккредитацией операторов ТО и 
следить за их деятельностью, при этом с ию-
ня 2020 года оценка соответствия операто-
ра требованиям аккредитации проводится 
только в форме выездной проверки по ме-
сту нахождения пункта техосмотра. Всего в 
стране 5,2 тыс. пунктов ТО, и представители 
страхового объединения должны выехать 
для подтверждения аккредитации в каждый 
из них. Пройти процедуру переаккредита-
ции операторы обязаны до июня 2021 года.

Как сообщили „Ъ“ в ЦБ, регулятор опа-
сается, что «отсутствие фактических и фи-
нансовых возможностей у РСА может при-
вести к дестабилизации рынка техосмотра 
и, как следствие, к дестабилизации рынка 
 ОСАГО. Эта ситуация может привести к пре-
кращению оформления диагностических 
карт, наличие которых необходимо для за-
ключения договора ОСАГО». Страховщики 
разделяют эти опасения. «Существует опас-

ность, что техоператоры обратятся к нам за 
аккредитацией в последний момент, в ито-
ге часть из них физически не успеют ее по-
лучить. Соответственно, они не смогут вы-
давать диагностические карты. А это, в 
свою очередь, может спровоцировать про-
блему дефицита полисов ОСАГО»,— под-
твердил „Ъ“ заместитель исполнительного 
директора РСА Сергей Ефремов. «Кроме то-
го, законом вводится такой параметр, как 
пропускная способность оператора,— про-
должает он.— Если мы выявим, что один 
пункт может провести не более 15–20 ТО в 
день, то количество операторов в стране на-
до увеличивать минимум втрое». По его сло-
вам, средний возраст автомобилей в РФ — 
12 лет, большей их части необходимо про-
хождение техосмотра каждый год.

В РСА считают необходимым увеличить 
расценки союза за работу по аккредитации 
операторов. Ранее постановлением прави-
тельства были определены тарифы, по ко-
торым аккредитация одного оператора об-
ходится ему в 20 тыс. руб. плюс по 10 тыс. 
руб. за каждый пункт. «Наши расчеты пока-
зывают, что с учетом выездных проверок и 
новых требований по аккредитации став-
ка должна возрасти до 70 тыс. руб. за опера-
тора»,— говорит господин Ефремов. Чтобы 
сократить расходы, связанные с выездом 
специалистов РСА, союз предлагает разре-
шить ему пользоваться услугами сторонних 
экспертов. А чтобы не допустить коллапса 
с аккредитацией к сроку (до июня 2021 го-
да), просит Минэкономики продлить ее на 
год, до июня 2022-го. РСА хочет также само-
стоятельно определять, к какому операто-
ру приезжать с проверкой, а для кого будет 
достаточно и документарной инспекции. 
Соответствующие письма президент РСА 
Игорь Юргенс уже отправил в министерст-
во, зампреду правительства Максиму Аки-
мову, в Минфин и ЦБ.

Планы РСА вызвали недовольство экспер-
тов-техников. По словам гендиректора сою-
за «Техэксперт» (объединение операторов 
ТО) Сергея Зайцева, «по сути, предлагается 
ввести систему „свой — чужой“, когда РСА 
сам выбирает, кого и когда проверять».
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К отходам ищут подходы
Производители просят постепенно 
увеличивать норматив по утилизации

Производители потребительских това-
ров единым фронтом выступили  против 
увеличения нормативов утилизации на 
все виды товаров и упаковки до 100%. 
По мнению бизнесменов, это может 
остановить развитие цивилизованного 
сбора отходов, привести к потере инве-
стиций в экологические проекты и «шо-
ковой» инфляционной нагрузке на гра-
ждан. Поэтому участники рынка просят 
правительство повышать норматив по-
степенно.

С просьбой не вводить одномоментный 
стопроцентный норматив утилизации на 
все виды товаров и упаковки к вице-пре-
мьеру Алексею Гордееву обратились руко-
водители «Русбренда», Союза производите-
лей безалкогольных напитков и минераль-
ных вод (СПБН), Ассоциации торговых ком-
паний и товаропроизводителей электробы-
товой и компьютерной техники (РАТЭК), 
«Руспродсоюза», «Союзмолока» и пр. Копия 
письма есть у „Ъ“. Идея увеличения норма-
тивов утилизации до 100% принадлежит 

Минприроды и призвана повысить собира-
емость экологического сбора с 2,2 млрд руб. 
до 136 млрд руб. ежегодно. Правительство 
должно рассмотреть вопрос до середины 
2020 года (см. „Ъ“ от 29 августа).

Как пишут главы ассоциаций, достиже-
ние 100% нормативов утилизации одномо-
ментно невозможно, приведет к росту на-
грузки на добросовестных участников рын-
ка и снижению конкурентоспособности оте-
чественных товаров. Также инициатива оста-
новит развитие сферы цивилизованного сбо-
ра и утилизации отходов, бизнесу придет-
ся расторгнуть контракты на переработку и 
остановить проекты по сбору отходов, поте-
ряв вложения. Участники рынка концепту-
ально поддерживают необходимость увели-
чения нормативов, постепенно, чтобы не до-
пустить «шоковой инфляционной нагрузки 
на население», говорится в документе. Пред-
ставитель вице-премьера Алена Жукова сооб-
щила „Ъ“, что письмо пока не поступило.
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Пять человек на место
Список кандидатов в депутаты Мосгордумы 
близок к окончательному

Список кандидатов, которые будут при-
нимать участие в выборах в Мосгордуму 
8 сентября, станет известен 2 сентября, 
но отдельные изменения могут вносить-
ся вплоть до пятницы 6 сентября. По со-
стоянию на 30 августа было зарегистри-
ровано 229 кандидатов, в понедельник 
ситуация кардинально не изменится, но 
в течение этого дня кандидаты еще име-
ют право снять свою кандидатуру, пояс-
нил „Ъ“ член Мосгоризбиркома Дмитрий 
Реут. Первоначально окружные комис-
сии зарегистрировали 233 кандидата, 
позднее по решению суда к ним доба-
вился представитель «Яблока» Сергей 
Митрохин. Пятеро зарегистрированных 
кандидатов снялись с выборов по соб-
ственному желанию либо были сняты 
по решению суда. Решение по кандида-
туре Сергея Цукасова,  выдвигавшегося 
по 14-му округу, в среду, 4 сентября, 
примет Верховный суд.

«Обжалования уже все, в принципе, за-
кончились. У нас есть только один канди-

дат — господин Цукасов (14-й округ), по ко-
торому Верховный суд должен жалобу рас-
смотреть,— сообщил Дмитрий Реут.— Если 
Верховный суд оставит без изменений ре-
шение Мосгорсуда, который отменил ре-
шение о его регистрации, то их останется 
228». Заседание ВС по этому вопросу запла-
нировано на 4 сентября. Господин Реут по-
яснил, что, согласно законодательству, по-
ка решение суда не вступило в силу, канди-
дат считается участвующим в выборах. Кро-
ме того, при особых обстоятельствах, кото-
рые прописаны в Избирательном кодексе 
Москвы, кандидат может снять свою канди-
датуру вплоть до 6 сентября. Речь идет, на-
пример, о потере дееспособности или смер-
ти кандидата.

Напомним, выдвижение кандидатов в 
депутаты Мосгордумы завершилось 5 июля. 
Всего было зарегистрировано 233 кандида-
та, среди них 171 представитель партий и 62 
самовыдвиженца.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 43

тыс. руб. составила средняя фактическая стоимость строительства 1 кв. м жилья в первом 
полугодии 2019 года, следует из данных Росстата. По сравнению с аналогичным периодом прошлого 
года она выросла на 3,8% (с 41,4 тыс. руб. в январе—июне 2018 года). В городах этот показатель несколь-
ко выше среднего — 43,3 тыс. руб., в сельской местности — 40 тыс. руб. Дороже всего строительство 
обходится на Камчатке: себестоимость 1 кв. м жилья там (134,8 тыс. руб.) в три раза превышает средне-
российский показатель, что объясняется тяжелыми климатическими условиями и высокими затратами на 
транспортировку материалов. Самая низкая стоимость строительства в Дагестане — 19,8 тыс. руб.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Рынок лекарств  
прирастает болезнями

Объем коммерческого рынка 
лекарств (не включает в себя гос-
закупки препаратов для системы 
здравоохранения) за семь месяцев 
2019 года достиг 567,6 млрд руб., 
подсчитали в DSM Group. В срав-
нении с таким же периодом прош-
лого года прирост составил 1,1%. 
Отдельно в июле 2019 года сто-
имостный объем проданных 
лекарств составил 77,9 млрд руб. 
По сравнению с июнем он увели-
чился на 5,4%, с июлем прошлого 
года — на 3,6%.

В натуральном измерении 
емкость рынка в июле 2019 года 
составила 404,2 млн упаковок, 
на 1,4% больше, чем в июле 2018 
года. За семь месяцев аптеки про-
дали 2,9 млрд упаковок, на 2,5% 
меньше, чем в январе—июле 2018 
года. При этом средняя стоимость 
упаковки в июле составила 192,7 
руб., на 1,1% меньше, чем в июне, 
но на 2,2% больше, чем годом 
ранее.

По итогам июля в структуре 
коммерческого рынка преобла-
дали препараты стоимостью 
свыше 500 руб. (их доля — 44,4%). 
В среднем стоимость упаковки 
в этой категории достигла 943,9 
руб. Доля лекарств стоимостью 
150–500 руб. составила 40,1% 
при средней цене в этой катего-
рии 283 руб. за упаковку. Доля 
лекарств со средней стоимостью 
упаковки 50–150 руб. была равна 
11,1%, средневзвешенная цена 
в этой категории снизилась на 
2% (до 90,5 руб.). Доля самых 
дешевых лекарств (до 50 руб.) 
составила 4,4%, их стоимость 
в среднем была равна 21,3 руб.

В целом за год структура 
рынка по распределению лекарств 
по группам практически не измени-
лась. Доля российских препаратов 
на рынке по итогам месяца соста-
вила 60,5% (в упаковках), однако 
в стоимостном выражении она 
достигла только 28,6%. Доля дже-
нериков в этот период была равна 
62,7% в стоимостном и 84,5% 
в натуральном выражении.

По итогам июля 2019 года 
максимальная доля (19,1%) 
в  стоимостном объеме коммер-
ческого рынка лекарственных 
средств принадлежит препаратам 
для лечения заболеваний желудка, 
сердечно-сосудистой (16,3%) 
и нервной (11,5%) систем. Более 
половины продаж всех дженери-
ков за январь—июль 2019 года 
пришлось именно на эти три 
группы препаратов. За год наи-
больший темп прироста показали 
лекарства для лечения заболе-
ваний респираторной системы 
(+7,9%), а также гормональные 
препараты (+6,7%).

Анастасия Мануйлова
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КОММЕРЧЕСКИЙ РЫНОК ЛЕКАРСТВ
В РФ В 2019 ГОДУ   ИСТОЧНИК: DSM GROUP.

Cтоимость 
упаковки
(руб.)

Объем рынка
(млрд руб.)
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Минсельхоз опубликовал проект 
постановления правительства 
о субсидировании льготных кре-
дитов на коммунальную, транс-
портную и жилищную модер-
низацию сел. Предполагается, 
что банки и ВЭБ будут выдавать 
на это займы под 1–5%  годовых, 
а бюджет покроет им разницу 
с рыночной ставкой. Портфель 
кредитов оценен в 183 млрд руб., 
но его параметры будут скоррек-
тированы после утверждения 
бюджета: Минсельхоз оценивает 
потребности в десятки триллио-
нов рублей.

Минсельхоз опубликовал проект 
постановления Белого дома, описы-
вающий господдержку кредитова-
ния граждан и организаций в рам-
ках госпрограммы «Комплексное 
развитие сельских территорий» объ-
емом 2,3 трлн руб. на 2020–2025 го-
ды. Документ описывает порядок 
компенсации банкам, международ-
ным финансовым организациям и 
госкорпорации «ВЭБ.РФ» недополу-
ченных доходов при льготном кре-
дитовании сельских организаций и 
ИП. Совокупный размер таких кре-
дитов оценивается Минсельхозом в 
183 млрд руб., займы по ставке от 1% 
до 5% годовых предполагается вы-
давать с 1 января 2020 года на цели 
строительства, реконструкции и мо-
дернизации коммунальной инфра-
структуры, автодорог и жилья при 
условии создания новой занятости 
(так, для получения льготного креди-
та в 200 млн руб. потребуется создать 
не менее 30 рабочих мест).

Пояснительная записка к доку-
менту демонстрирует практически 
неограниченные финансовые по-
требности сельской инфраструкту-
ры. Так, необходимая протяженность 

локальных газопроводов составля-
ет 874,5 тыс. км и стоит 1,36 трлн руб. 
(сейчас газифицировано лишь 29% 
сельских населенных пунктов, в ко-
торых живет 66% сельского населе-
ния). Строительство водопроводов 
(есть в 37% сел) оценивается в 489 мл-
рд руб., улучшение качества воды — 
в 390 млрд руб. Строительство кана-
лизации (есть только в 4,5% сел) тре-
бует еще 705 млрд руб.— или 350 мл-
рд руб. для сел с населением не ме-
нее 1000 человек. Решение жилищ-
ного вопроса на селе (451 тыс. семей, 
включая 141 тыс. молодых специали-
стов) будет стоить 907 млрд руб.

Впрочем, ярче всего степень серь-
езности этих запросов демонстриру-

ет подход к оценке дорожного строи-
тельства — только обеспечение транс-
портной доступности крупных сел 
потребует 62,4 тыс. км новых дорог на 
2,05 трлн руб. Всего же нужны 22 трлн 
руб. (оценка произведена Минсельхо-
зом сложением всех дорожных запро-
сов регионов — 668 тыс. км) — это по-
зволит довести асфальтовые дороги 
до 3,75 млн человек.

Предельная величина субсидиру-
емых кредитов не ограничена — ве-
роятно, параметры модернизации 
села являются одним из предметов 
бюджетной дискуссии. Напомним, 
в среду правительство провело пер-
вое бюджетное совещание, где обсу-
ждались как раз запросы Минсельхо-
за и социального блока правительст-
ва (см. „Ъ“ от 29 августа). Сам же текст 
проекта Минсельхоза содержит ого-
ворку, по которой документ уточня-
ется к 1 ноября как раз по итогам со-
гласования бюджетных лимитов.

Олег Сапожков

Займи, но модернизируй
Минсельхоз описал развитие сельской  
инфраструктуры в кредитных терминах

За первое полугодие 2019 го-
да российские компании вло-
жили в финансовые инструмен-
ты (в основном краткосрочные) 
123 трлн руб., а капвложения 
за тот же период составили лишь 
5 трлн руб., следует из свежей 
сводки Росстата. Отчасти это 
объясняется тем, что финансо-
вые вложения являются спосо-
бом снижения рисков прямого 
инвестирования. Однако домини-
рование финансовых вложений 
над капитальными в секторах с 
высокой рентабельностью свиде-
тельствует, что внутренний рынок 
просто не создает эффективного 
спроса на большие капвложения.

В подробной статистике Росста-
та об инвестициях за первое полуго-
дие обнаруживаются весьма занят-
ные подробности их состояния. Так, 
в годовом выражении обнаружива-
ется заметный рост (на 10%, до 5 трлн 
руб.) капвложений крупных и сред-
них компаний, хотя с досчетами на 
малый бизнес и другие капитальные 
инвестиции, не наблюдаемые пря-
мыми методами, рост инвестиций 
оценивался лишь в 0,6% (в 2018 году 
наблюдалась иная картина: вложе-
ния крупных компаний снижались, 
а рост инвестиций в капитал фикси-
ровался по итогам досчетов на ма-
лый и ненаблюдаемый бизнес). Эти 
же досчеты тем не менее позволя-
ют фиксировать во втором квартале 
2019 года десятый квартал нулевого 
прироста капвложений с учетом се-
зонности в сравнении со средними 
показателями 2016 года.

За год качественно изменилась и 
структура капвложений крупных и 

средних компаний: доля инвести-
ций в строительство снизилась на 5 
процентных пунктов (п. п., до 43%) в 
пользу вложений в машины и обору-
дование (38,3%) и прочие вложения 
(9%). Доля финансирования вложе-
ний из собственных средств выро-
сла на 0,5 п. п. за год (до 60,2%), а бюд-
жетных — снизилась на 1,5 п. п. (до 
10,6%), 0,8 п. п. из которых дало со-
кращение вложений региональных, 
а 0,6 п. п.— федерального бюджета. 
При этом доля зарубежного банков-
ского финансирования выросла на 
1,7 п. п. (до 3,9%), что обеспечило ос-
новной прирост доли всего банков-
ского финансирования капвложе-
ний на 2,5 п. п. (до 10,5%).

Финансовые же вложения рос-
сийских компаний оказались не-
сравнимо выше капитальных инве-
стиций — они составили 123 трлн 
руб., увеличившись на 36% за год на 
фоне падающих доходностей. 91% та-
ких вложений были краткосрочны-
ми и в основном примерно поровну 
распределялись между долгами (зай-
мы и бумаги) и банковскими вклада-
ми, средняя ставка по которым в пер-
вом полугодии составляла 6,5%, при-
том что среди 16 отраслей (вес ка-
ждой — не менее 2%), на которые в 
первом полугодии приходилось бо-
лее 70% всех капвложений в эконо-
мике, лишь в торговле и строитель-
стве рентабельность продаж, по дан-
ным Росстата, была сопоставимой, а 
в большинстве отраслей превыша-
ла доходность депозитов (см. табли-
цу). При этом финансовые вложения 
даже самых рентабельных отраслей 
кратно превышали их капвложения.

Алексей Шаповалов

Капитальное 
несварение
Финансовые вложения превысили 
капитальные инвестиции компаний 
в 24 раза
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Опыт Норвегии противоречит 
традиционной теории о «гол-
ландской болезни» — негатив-
ном влиянии роста экспортных 
нефтегазовых доходов секто-
ра на конкурентоспособность 
 обработки, заключили ученые 
Австралийского национально-
го университета. Технологиче-
ское развитие ТЭКа, распростра-
няемое на другие отрасли, может 
компенсировать негативные эф-
фекты, рождаемые нефтяной 
рентой, но лишь при развитых 
 институтах. По наблюдениям же 
аналитиков Moody’s, именно сла-
бые институты тормозят эконо-
мическое развитие стран СНГ.

В 1969 году, когда Норвегия от-
крыла месторождение нефти в Се-
верном море, ее ВВП на душу населе-
ния составлял 65% шведского. К 2014 
году это соотношение выросло почти 
до 150%, констатируют ученые Цен-
тра прикладного макроэкономиче-
ского анализа Австралийского наци-
онального университета. В исследо-
вании «Переосмысление динамики 
„голландской болезни“» они изучи-
ли влияние на производительность 
не только инвестиций, но и потоков 
труда и капитала в сырьевой сектор 
Норвегии. Такой подход позволил 
им обнаружить, что нефтяной сектор 
страны оказывал явный позитив-
ный эффект на рост экономики: ре-
сурсный бум увеличивал производи-
тельность в других отраслях, вклю-
чая обработку. Рост технической экс-
пертизы в морском бурении превра-
тил Норвегию в мирового экспорте-

ра технологий, одновременно спо-
собствуя развитию других наукоем-
ких отраслей. В то же время шок, свя-
занный со скачком нефтяных цен, и 
соответствующий рост потребления 
к такому эффекту не приводили. Со-
здание стабфонда могло дополни-
тельно усилить положительный ре-
сурсный эффект, компенсируя нега-
тивное влияние шокового роста рас-
ходов в экономике, указывают ис-
следователи. Именно качественное 
госуправление и институты позво-
лили Норвегии избежать «голланд-
ской болезни», отмечают ученые. В 
то же время вызванное их отсутстви-
ем неэффективное перераспределе-
ние нефтяной ренты способно объяс-
нить «ресурсное проклятие» — спад 
экономики на фоне нефтяного из-
обилия в Венесуэле или Анголе.

Между тем именно слабость ин-
ститутов остается основным препят-
ствием, сдерживающим экономики 
стран СНГ, отмечается в недавнем от-
чете агентства Moody’s. Несмотря на 
прогресс в госуправлении, большин-
ство стран союза страдает от недо-
статка верховенства закона, корруп-
ции и пережитков советской систе-
мы. Из 11 стран региона только Ар-
мения и Грузия были оценены как 
имеющие «среднюю» и «высокую 
минус» силу институтов, а 80% по-
пали в категорию «низкой» и «очень 
низкой», хуже показатели только у 
стран Африки южнее Сахары.

Россия и Казахстан были отнесе-
ны к «низкой плюс», эти же две стра-
ны оказались единственными, где 
качество институтов соответствует 

уровню доходов населения. Эти сы-
рьевые экспортеры СНГ с относи-
тельно зажиточным населением и 
ресурсообеспеченностью достигли 
некоего баланса слабых институтов, 
в них распространены меры по борь-
бе с коррупцией в изолированных 
областях (например, бюрократиче-
ских процедурах, учитывающихся в 
рейтинге Doing Business) или созда-
ние островков верховенства закона 
(в специальных экономических зо-
нах для иностранных инвесторов), 
но политическая воля для полноцен-
ных реформ отсутствует, что в ком-
бинации с текущей экономической 
ситуацией укрепляет желание поли-
тиков контролировать экономику и 
закрепляет перераспределение рен-
ты в пользу заинтересованных кру-
гов, полагают в Moody’s.

Что касается России, то макроэко-
номическая стратегия властей, став-
шая ответом на падение нефтяных 
цен и санкции (включая введение 
фискального правила, ограничива-
ющего размер нефтегазовых доходов 
в бюджете), способна со временем 
привести к более устойчивой к коле-
баниям сырьевых цен модели роста. 
Если этот подход сохранится, Россия 
продолжит сближаться со своими ме-
ждународными партнерами по уров-
ню эффективности правительства. 
Но учитывая падающую поддержку 
власти со стороны населения и кон-
солидацию протестных настроений, 
продолжение непопулярных струк-
турных реформ может оказаться под 
вопросом, указывают в Moody’s.

Надежда Краснушкина

«Голландская болезнь»  
не для всех
На ее исход влияет качество институтов в стране

«Напомню, что отсутствие выезд-
ных проверок привело к тому, что 
сейчас 60% операторов ТО — пор-
тфельные и фиктивные, торгую-
щие диагностическими картами,— 
говорит Сергей Зайцев.— Это при-
водит к авариям из-за неисправно-
сти транспорта». По его оценке, из-
за этого с 2012 года государство по-
несло убытки в размере 1,5 трлн руб. 
Предложения РСА по росту тарифов 
видятся эксперту необоснованны-
ми. «Ощущение, что в РСА просто 
взяли стоимость самого дорогого 
билета Москва—Владивосток и за-
ложили ее в тариф аккредитации. 
А если проверку нужно проводить 
в Московской области?» — задается 
он вопросом.

Впрочем, эти споры между РСА и 
операторами вскоре могут потерять 
смысл — проблема с аккредитацией 
может быть разрешена кардиналь-
ным способом. ЦБ помнит уроки кри-
зиса в ОСАГО в 2014 году, случившего-
ся из-за наложения целого ряда фак-
торов, и что ему тогда пришлось по-
вышать тарифы. Поэтому сейчас в ЦБ 
настроены решительно. «Мерой, на-
правленной на недопущение деста-
билизации рынка технического ос-
мотра и, как следствие, рынка ОСАГО, 
является передача функций РСА в сфе-
ре технического осмотра правитель-
ству. В настоящее время эти предло-
жения Банка России обсуждаются с за-
интересованными ведомствами»,— 
сообщили „Ъ“ в пресс-службе ЦБ.

Татьяна Гришина,  
Иван Буранов

Страховщики  
не проходят техосмотр
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В начале бюджетного  
процесса Минсельхоз  
демонстрирует правитель-
ству, что потребности  
села в модернизации  
безграничны   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА

Показатели отраслей, на которые приходилось более 70% всех
капвложений в экономике РФ в первом полугодии 2019 года (млрд руб.)

 Объем Объем Объем Рентабельность  
 капвложений финансовых прибыли до продаж (%) 
  вложений налогообложения
Добыча нефти и газа 850,9 4056,8 1400,2 35,8

Операции с недвижимостью 295,5 2736,3 118,1 12,9

Складское хозяйство  288,3 2560,4 308,3 17,2

Электроэнергетика 226 3113,3 427,7 14,1

Трубопроводный транспорт 223,5 994,6 164,9 13,2

Телекоммуникации 203,7 889,1 162,8 18,9

Производство химических веществ 196 848,4 365 28,6

Производство нефтепродуктов 174,5 4361,1 592,2 9,4

Научная и техническая деятельность 173,9 16050,4 274,6 9,8

Сельское хозяйство 168,2 691,6 112,8 16,7

Железнодорожные грузовые перевозки 151,7 303 112,5 12,9

Торговля 145,1 19419,8 1613 6,5

Строительство 132,1 1514 58,8 6

Производство металлургическое 131,5 4060,4 666,2 22,7

Сухопутные пассажирские перевозки 121,2 52,6 -19,8 -17,6

Добыча металлических руд 109,2 622,7 303,7 70,2

Источник: Росстат.    
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После снятия Владимира Бортко с выбо-
ров губернатора Санкт-Петербурга ве-
роятность второго тура в Северной сто-
лице практически сошла на нет, считают 
ряд собеседников „Ъ“. На угрозу вто-
рых туров в ряде регионов ранее намек-
нули источники в администрации прези-
дента, знакомые с данными последних 
рейтинговых опросов. Отказ господи-
на Бортко от участия в выборах мог стать 
следствием таких опасений. Впрочем, 
на прошлой неделе эксперты админи-
страции дали понять, что вторых туров 
не ждут нигде. 

Напомним, 8 сентября пройдут прямые 
выборы 16 глав российских регионов. Ранее 
ряд источников „Ъ“ в администрации прези-
дента утверждали, что в нескольких регио-
нах существует риск вторых туров. Среди ре-
гионов риска называли, в частности, Ставро-
полье, Волгоградскую и Вологодскую обла-
сти и Сахалин. Другие собеседники газеты 
называли в качестве проблемной террито-
рии Республику Алтай, где врио Олегу Хоро-
хордину может навредить голосование ко-
ренного населения, представителей которо-
го не допустили до выборов. Позже в адми-
нистрации президента дали понять, что на-
строены более оптимистично. 29 августа ру-
ководитель департамента стратегических 
исследований и прогнозирования ЭИСИ 
Екатерина Соколова заявила, что не предви-
дит вторых туров на ближайших выборах. 
Она сослалась на данные ФОМ и ВЦИОМ, од-
нако публично они продемонстрированы 
не были. Госпожа Соколова пояснила „Ъ“, 
что данные социологов датировались сере-
диной августа, поэтому и было принято ре-
шение их не демонстрировать. При этом она 
заявила, что динамика кампаний, исходя из 
данных опросов, понятна.

За время кампании рейтинги кандида-
тов в губернаторы открыто представлялись 
в апреле и мае. ВЦИОМ проводил свой опрос 
с 14 по 23 мая в Забайкальском, Ставрополь-
ском краях, Республиках Башкортостан, Кал-
мыкия, Алтай, в Мурманской, Челябинской, 
Оренбургской областях, Санкт-Петербурге и 
с 6 марта по 14 апреля 2019 года в Астрахан-
ской области. Данные собирались путем по-
квартирного и телефонного опросов. Объем 

выборки в каждом случае составил 1600 ре-
спондентов. Социологи продемонстрирова-
ли данные электорального рейтинга (ответ 
на вопрос, за кого собирается проголосовать 
избиратель) только временно исполняющих 
обязанности губернаторов и только опреде-
лившихся с желанием проголосовать. Са-
мые низкие результаты были у Олега Хоро-
хордина (59%) и Александра Беглова (54,4%). 
ФОМ провел замеры в Курганской, Курской, 
Липецкой, Волгоградской и Вологодской об-
ластях методом поквартирного опроса с 16 
по 24 мая. В Сахалинской области был про-
веден телефонный опрос 17 мая. ФОМ также 
представил данные о предпочтениях опре-
делившихся с участием в выборах респон-
дентов. Самые невысокие результаты оказа-
лись у главы Волгоградской области Андрея 
Бочарова и губернатора Вологодской обла-
сти Олега Кувшинникова.

Напомним, на губернаторских выборах 
2018 года было четыре вторых тура, по ре-
зультатам которых ни один из кандидатов 
Кремля не смог закрепиться в губернатор-
ском кресле. Во Владимирской области, Хаба-
ровском крае и в Республике Хакасия к влас-
ти пришли представители ЛДПР и КПРФ. В 
Приморском крае выборы были отменены, в 
регион назначили Олега Кожемяко, который 
сумел выиграть выборы в декабре.

Выборы губернатора Санкт-Петербур-
га в начале кампании среди проблематич-
ных не фигурировали. Из 28 заявившихся к 
выборам были допущены четыре кандида-
та, включая врио губернатора Александра 
Беглова. После заявления коммуниста Вла-
димира Бортко о снятии кандидатуры про-
тивостоят врио выдвиженец «Гражданской 
платформы» Михаил Амосов и депутат зак-
собрания Надежда Тихонова, поддержанная 

«Справедливой Россией». Самоотвод госпо-
дина Бортко практически исключает вероят-
ность второго тура в Санкт-Петербурге.

«Я не хочу играть в эти игры. Карта-то кра-
пленая»,— заявил господин Бортко, сообщив 
о своем отказе от участия. Мнения по поводу 
истинных причин его решения различают-
ся. Источники „Ъ“, близкие к администрации 
президента и участвующие в работе штаба го-
сподина Беглова, утверждают, что для курато-
ров кампании из администрации президен-
та это решение стало неожиданным. По сло-
вам одного из собеседников „Ъ“, произошед-
шее навредит «легитимности» выборов: Алек-
сандр Беглов мог выиграть выборы и в при-
сутствии Владимира Бортко в избирательном 
бюллетене. Сам господин Бортко заявил, что 
за несколько дней до снятия разговаривал с 
представителями администрации президен-
та и те уговаривали его остаться в гонке.

Впрочем, незадолго до решения госпо-
дина Бортко другой источник „Ъ“ признал, 
что у Александра Беглова могут возникнуть 
проблемы: позиционируя себя как хозяйст-
венник, а не публичный политик, он «не за-
шел» у части местного населения. Источник 
ссылался на данные закрытых социологиче-
ских исследований, согласно которым в по-
следние месяцы уровень готовности избира-
телей поддержать господина Беглова не рос.

Сразу два собеседника „Ъ“, знакомых с 
ситуацией, предполагают, что некоторые 
«представители власти» все же могли оказать 
влияние на решение господина Бортко, но 
затрудняются сказать, кто мог быть инициа-
тором такого давления, поясняя, что Санкт-
Петербург входит в зону интересов многих 
сильных федеральных игроков.

Секретарь ЦК КПРФ Сергей Обухов счи-
тает, что выгодоприобретатель от этой исто-
рии очевиден: «Бортко говорит красиво. Но 
есть такое понятие „кандидат второго вы-
бора“. Уверен, что часть голосов, которые 
он мог бы взять, отойдут Беглову. Это те гра-
ждане, которые в целом лояльны власти». 
По словам господина Обухова, около недели 
назад кандидат от коммунистов встречался с 
лидером партии Геннадием Зюгановым и об-
ещал не снимать свою кандидатуру, но что-
то повлияло на него и заставило передумать. 

Пока снятие Бортко выглядит как адми-
нистративное решение — это способ не ис-
кать способ снятия его с выборов, полагает 
глава фонда «Петербургская политика» Ми-
хаил Виноградов. Но полученные преиму-
щества имеют оборотную сторону: исклю-
чение господина Бортко из бюллетеня мо-
жет трактоваться как косвенное признание 
того, что победа врио не была гарантирова-
на при участии кандидата-коммуниста, и в 
итоге способно ослабить итоговую легитим-
ность выборов. На желание Бортко могло по-
влиять как наличие просьб о снятии со сто-
роны окружения врио, так и отсутствие под-
держки со стороны КПРФ и неуверенность 
в своих шансах, предполагает политолог 
Дмитрий Фетисов. По его словам, самоотвод 
господина Бортко может усилить протест-
ное голосование.

Андрей Винокуров,  
Ангелина Галанина

Жители Липецкой области 8 сентября 
впервые с 1998 года выберут себе нового 
губернатора. Сменить ресурсного и ме-
стами эпатажного Олега Королева рас-
считывает бывший заместитель Герма-
на Грефа Игорь Артамонов, который за 
неполный год правления сформировал 
реноме прагматичного, хотя и не всег-
да предсказуемого, топ-менеджера-тех-
нократа. Он старается дистанцировать-
ся от политического процесса, однако во 
многом действует методами старой влас-
ти, пресловутого «сельсовета», как назы-
вают ее технологи врио губернатора. 

Липецкая область — агарный регион с 
традиционно высокой долей промышлен-
ного производства. Особняком здесь стоит 
Новолипецкий металлургический комби-
нат Владимира Лисина, который формирует 
более 40% областного бюджета, а также осо-
бая экономическая зона (ОЭЗ) «Липецк» — 
одна из немногих эффективных ОЭЗ в стра-
не. Практически вся постсоветская история 
Липецкой области связана с Олегом Короле-
вым: в течение шести лет он был спикером 
областного совета депутатов, в течение вось-
ми лет — членом Совета федерации (с 1996 
по 1998 год — заместителем председателя 
Совета федерации), а последние 20 лет зани-
мал должность главы областной админист-
рации (в Липецкой области до сих пор офи-
циально нет должности губернатора).

На федеральном уровне господин Королев 
хорошо известен публике как автор забавных 
высказываний, которые он активно постил в 
Twitter. Внутри региона этот образ сочетался с 
высоким уровнем контроля. За время правле-
ния Олег Королев и его окружение замкнули 
на себе не только политическую, но и во мно-
гом экономическую жизнь региона, чиновни-
ки самого высокого уровня имеют здесь биз-
нес-интересы в строительстве и сельском хо-
зяйстве. Несмотря на это администрация го-
сподина Королева всегда демонстрировала 
результат, достаточный для лояльности Крем-
ля. На последних выборах в 2014 году процент 
поддержки действующего губернатора был 
лучшим за всю его карьеру — 81,3%.

На этом фоне банкир Игорь Артамонов, с 
1992 года непрерывно работавший в Сбер-
банке, стал для региона настоящим откры-
тием. Не имея опыта в публичной политике, 
да и вообще хотя бы минимального опыта 
госслужбы, он с первых дней после назначе-
ния в октябре 2018 года делал ставку на лич-
ную харизму. Господин Артамонов не стесня-
ется вести себя так, как привык на высокой 
должности в банке: требовательно, резко, 
иногда надменно. Уставшему от несменяе-
мой власти населению Липецкой области но-
вый руководитель пришелся по душе (на его 
Instagram за полгода подписалось 54,8 тыс. 
человек), тем более что он предстал перед ни-
ми в образе уборщика авгиевых конюшен.

Совсем иначе временного губернатора 
встретила номенклатура, которая если не 
ждала преемника, выбранного Олегом Ко-
ролевым, то как минимум надеялась на при-
ход земляка. Как только прошел первый ман-
драж после назначения, консолидированная 

липецкая элита начала разжимать пружину 
«внутреннего сопротивления». Каждое нео-
сторожное высказывание Игоря Артамонова 
(например, приписываемая ему фраза «это вы 
мало зарабатываете, а не цены высокие»), каж-
дый неудобный факт его биографии (задекла-
рированный доход за 2017 год свыше 130 млн 
руб. или недвижимость супруги в Германии) 
сразу становились поводом для массирован-
ной критики. Расцвели липецкие анонимные 
Telegram-каналы. Политтехнологи врио быс-
тро осознали плюсы и минусы сложившейся 
конфронтации и вербализовали образ врага 
— «сельсовет». Этим словом стали обозначать 
все старое, коррумпированное, панибратское 
в Липецкой области, это старая команда, кото-
рая держится за свои кресла.

«В Липецкой области резко посвежело: за-
кончился 20-летний период правления Оле-
га Королева» — такими словами начинает-
ся одна из агиток, которую штаб Игоря Ар-
тамонова размещает в местных СМИ. У ста-
рых политиков это вызывает закономерное 
раздражение. «Хотят создать контраст. А если 
мы обозлимся? — говорит один из видных 
представителей „сельсовета“.— Грозятся, что 
устроят нам в 2020 и 2021 годах (выборы в го-
родской и областной советы.— „Ъ“). А если 
мы им в 2019-м устроим?»

Сам Игорь Артамонов прежнюю власть пу-
блично не критикует и придерживается такти-
ки «о Королеве или хорошо, или ничего». При-
дя в регион, он первым делом отправил пред-
шественника в Совет федерации, где для него 
уже давно держала место технический сена-
тор Ираида Тихонова. С кадровой перезагруз-
кой господин Артамонов не спешит, его назна-
чения носят точечный характер, а в админист-
рации продолжают сидеть многие представи-

тели старой команды. Даже вице-губернатор 
Юрий Божко — правая рука Олега Королева — 
после отставки был сохранен в статусе совет-
ника. Сейчас ему пытаются выбить должность 
уполномоченного по правам предпринима-
телей, несмотря на открытый протест бизнес-
омбудсмена РФ Бориса Титова.

Впрочем, локальные столкновения с «сель-
советом» у врио губернатора периодически 
возникают. Показательным стало противо-
стояние с мэром Липецка Сергеем Ивано-
вым, которого Олег Королев видел своим пре-
емником (и даже пытался навязать Кремлю, 
как говорят в кулуарах областной админист-
рации). В определенный момент Игорь Арта-
монов обрушил на него всю мощь админист-
ративного ресурса, буквально каждую неделю 
критикуя за плачевное состояние ЖКХ, и пря-
мым текстом призвал уйти в отставку. Ситуа-
ция обнажила «очаг сопротивления» в среде 
городских депутатов, многие из которых за-
ступились за градоначальника: «Мы его выби-
рали, нам его и снимать». Принципиальный 
торг продолжался несколько недель, после 
чего господин Иванов все-таки согласился уй-
ти. На его место временный губернатор поста-
вил Евгению Уваркину (основатель ГК «Трио»), 
которая, как и он, не имеет опыта публичной 
политики. Врио фактически «вручную прода-
вил» горсовет. В итоге за нее проголосовали 25 
из 36 депутатов при 25 необходимых.

«А у вас есть доказательства, что на депу-
татов кто-то давил? Закон соблюден? Тогда 
какие вопросы?» — парирует нападки про-
тивников Игорь Артамонов. Он не любит пу-
блично объяснять свои решения. Про Евге-
нию Уваркину, которая также близка к Оле-
гу Королеву, как и бывший мэр Иванов, гово-
рит: «Отличный менеджер, мне такие нужны. 
Протеже (Олега Королева.— „Ъ“), не протеже, 
главное, чтобы давала результат. Уваркина 
из 100 тыс. га плохих хозяйств конфетку сде-
лала. Мне нужны люди, которые своей энер-
гией могут пробивать все вокруг. Она подхо-
дит под описание». Подобно топ-менеджеру 

крупной корпорации, который не обязан от-
вечать на неудобные вопросы, господин Арта-
монов уходит в формализм, оставляя за скоб-
ками любые нестыковки этического характе-
ра. «Мы где-то нарушили закон? — комменти-
рует он назначение на должность вице-губер-
натора по строительству и ЖКХ молодого бан-
кира Ильи Тузова.— Вы на результат смотри-
те, образование и подготовку. И что ему не 65 
лет». Возрастную планку для своих назначен-
цев он установил на уровне 35–40 лет.

Новый глава региона с удовольствием оты-
грывает естественный образ аполитичного 
топ-менеджера, для которого важен результат 
(благосостояние липчан), а не средства его до-
стижения (политическая борьба). «Экономи-
ка съедает любую политику на завтрак»,— го-
ворит он. Господин Артамонов акцентирует 
внимание на том, что избирательная кампа-
ния проходит без единого билборда с его изо-
бражением, вместо агитации деньги пошли 
на печать бесплатной азбуки для первокласс-
ников. Врио старается привнести в Липец-
кую область свое понимание политическо-
го процесса, заменив его процессом корпора-
тивным, однако пока прибегает к технологи-
ям старой власти. Во многом — вынужденно.

Например, он не смог отмежеваться от 
«Единой России» (ЕР) — пресловутого «сельсо-
вета», хотя с самого начала подчеркивал свой 
беспартийный статус и заигрывал с самовыд-
вижением (соответствующий закон вносился 
в облсовет три раза). В итоге, когда за неделю 
до объявления выборов господин Артамонов 
заявился на праймериз ЕР, свое решение он 
объяснил так: «Не каждый сейчас готов идти 
на выборы от партии. Я не боюсь». И, видимо, 
не сдержавшись, легонько пнул местных еди-
нороссов, пообещав «очистить» партию. Но и 
здесь ему в итоге пришлось отступить, спустя 
некоторое время он уже вторил ЕР: «Я не член 
партии, как я могу лезть в партийную работу?»

Политический ландшафт Липецкой обла-
сти к концу правления Олега Королева в зна-
чительной мере претерпел изменения. В 2014 
году губернатор без проблем отрезал от вы-
боров единственную конкурентную силу — 
местный обком КПРФ — и переизбрался в ре-
ферендумных условиях. На нынешних выбо-
рах перед командой Игоря Артамонова, кото-
рую возглавляет прикомандированный экс-
вице-губернатор Подмосковья Александр Кос-
томаров, маячил куда более неприятный кон-
курент — депутат Госдумы РФ от ЛДПР Алек-
сандр Шерин. Он с первых дней кампании 
бросился в атаку на врио губернатора и ожи-
даемо не собрал нужного количества подпи-
сей муниципалов. Не пропустить на выборы 
вторую парламентскую партию в такой ситуа-
ции было бы опрометчиво, поэтому выдвиже-
нец КПРФ, депутат облсовета Сергей Токарев, 
за считаные дни до окончания регистрации 
успел собрать более сотни недостающих авто-
графов. Похоже, закаленные в боях с муници-
пальным фильтром коммунисты станут глав-
ными бенефициарами единого дня голосова-
ния, с каким бы результатом он ни прошел. 
При этом в обкоме КПРФ «договорняк» с но-
вой властью отрицают, объясняя успех прояв-
ленным упорством. «Это будут первые губер-

наторские выборы в области, в которых при-
мет участие кандидат КПРФ»,— гордо заявля-
ет первый секретарь обкома Николай Разво-
ротнев, обещая второй тур.

Сергей Токарев 8 сентября действительно 
будет главным конкурентом врио губернато-
ра: отчасти — из-за общей активизации про-
теста, отчасти — из-за неплохой предвыбор-
ной кампании (хотя бы на фоне пассивно-
го кандидата от «Справедливой России» Ла-
рисы Ксенофонтовой). Это понимают и в ко-
манде господина Артамонова, и главному оп-
поненту подобрали соответствующих сосе-
дей по бюллетеню. «Еще один коммунист — 
есть, за социализм — есть, молодой — есть. 
Они меня по кусочкам разбирают, пытают-
ся голоса растянуть»,— говорит Сергей Тока-
рев. Кроме него, врио и госпожи Ксенофон-
товой в бюллетене еще кандидат «Коммуни-
стов России» Андрей Плотников и выдвиже-
нец «Патриотов России» Андрей Григорьев. 
Не прошли муниципальный фильтр кроме 
господина Шерина Вадим Давыдов, выдви-
нутый Казачьей партией, Евгений Третьяков 
(Аграрная партия) и Олег Хомутинников от 
ПАРНАС. Местный координатор «Открытой 
России», депутат облсовета Олег Хомутинни-
ков в 2016 году был избран в заксобрание по 
списку ЛДПР, но затем покинул партию и пе-
решел во внесистемную оппозицию. Госпо-
дин Хомутинников еще в прошлом году зая-
вил о намерении баллотироваться в губерна-
торы и в случае регистрации мог бы создать 
дополнительные проблемы для врио, но ре-
гиональный закон о самовыдвижении так и 
не был принят, а возможности преодолеть 
муниципальный фильтр у него не оказалось.

Говорить о муниципальном фильтре Игорь 
Артамонов не хочет, все также переходя к фор-
мальностям: «Шерин не собрал подписи му-
ниципальных депутатов. Почему ЛДПР не ра-
ботала на местных выборах, чтобы обеспе-
чить ему выдвижение? Вот вы член „Единой 
России“, к вам приходит член другой партии 
и просит подпись — это нормально? Я депута-
тов не выбирал, это было не при мне, я к ним 
отношения не имею. Почему депутаты не ока-
зали ему доверия — это его проблемы»,— по-
ясняет господин Артамонов. При этом авто-
графы депутатов «Единой России» в своем под-
писном листе он оставляет за скобками: «Я им 
понравился. Такая жизнь».

Политолог Владимир Слатинов полагает, 
что за неполный год своего правления Игорь 
Артамонов сумел перебороть отторжение 
местных элит и прийти с ними к определен-
ному компромиссу, однако он до сих пор оста-
ется непредсказуемым чужаком, гарантии и 
договоренности с которым еще должны прой-
ти проверку на прочность. «Артамонову, как 
и Королеву в 2014 году, нужен референдум. У 
Олега Петровича это получилось без проблем, 
у врио — не до конца. Если Липецк и Елец по-
кажут протестную мобилизацию, может воз-
никнуть „эффект Уваркиной“, когда победа 
главного кандидата будет на грани. Это вы-
годно и коммунистам как заявка на выборы 
в городской и областной советы, и „сельсове-
ту“»,— считает эксперт.

Андрей Прах, Воронеж

Антисельсоветская пропаганда
Как бывший заместитель Германа Грефа меняет власть в Липецкой области

В единый день в одном туре
Губернаторские выборы могут пройти по самому простому сценарию

Игорь Артамонов хорошо смотрит-
ся в образе аполитичного топ- 
менеджера, но корпоративные 
стандарты не всегда работают  
в Липецкой области 
ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА

К О Н Т Е К С Т О Т Л И Ч Н И К И  П Р Е Д В Ы Б О Р Н О Й  П О Д Г О Т О В К И

„Ъ“ попросил ряд ведущих политологов по нескольким 
критериям оценить уровень напряженности кампаний 
по прямым выборам высших должностных лиц регионов. 
Напомним, 8 сентября такие выборы пройдут в респу-
бликах Алтай, Башкирия и Калмыкия, на Ставрополье  
и в Забайкалье, в Астраханской, Волгоградской, Воло-
годской, Курской, Курганской, Липецкой, Мурманской, 
Оренбургской, Сахалинской и Челябинской областях,  
а также в Санкт-Петербурге.

Политологи оценивали кампании по трем кри-
териям по пятибалльной шкале. Первый критерий 
— протестно-мобилизационный потенциал (оценка 
социально-экономической ситуации в регионе и 
готовности избирателей к выражению недовольства). 
Второй критерий — наличие влиятельной и состоя-
тельной оппозиции, представленной в парламенте 
и влияющей на принятие ключевых решений. Третий 
критерий — применение в ходе кампании давления и/
или договорных технологий. Вероятность вторых туров 
отдельно оценивалась по пятибалльной шкале.

Башкирия, Мурманская, Курская, Курганская 
и Липецкая области показали крайне низкий 
протестно-мобилизационный потенциал и близкую 
к нулю вероятность второго тура. Санкт-Петербург 
из итогового рейтинга исключен, поскольку опрос 
экспертов проводился до отказа Владимира Бортко 
от участия в выборах. Наивысшую напряженность из-
бирательных кампаний эксперты отметили на Алтае, 

в Калмыкии и в Забайкалье. При этом вероятность 
вторых туров выше 2,5 баллов из 5 отмечена на Алтае 
(4), в Вологодской области (3,6), на Ставрополье (3) 
и на Сахалине (3,6). Вероятность второго тура на 2 
из 5 эксперты оценили в Волгоградской области  
и на 1,7 из 5 — в Астраханской.

Наиболее проблематичными, по оценкам экспертов, 
оказались выборы на Алтае: неблагоприятная социаль-
но-экономическая ситуация (4,7 из 5 баллов) сочетается 
со сравнительно высокой готовностью выражать недо-
вольство (3,3) при высокой (на 4) активности оппозиции 
и наличии давления в ходе кампании (3 балла).  
«На Алтае есть конкурентная оппозиция, это может 
привести ко второму туру»,— подтверждает политолог 
Ростислав Туровский. Вероятность второго тура на Алтае 
эксперты оценили на 4 балла из 5.

Примечательно, что прямая корреляция между 
высокими оценками протестно-мобилизационного 
потенциала и вероятностью второго тура прослеживает-
ся не везде: так, в Калмыкии и Забайкалье отмечается 
высокий протестно-мобилизационный потенциал при 
высоком давлении в ходе кампании, но вероятность 
вторых туров ниже одного балла из пяти. Политтехнолог 
Сергей Поляков отмечает, что в Калмыкии, как и в ряде 
других республик, играет роль менталитет, культ лидера 
и подчинение авторитету. В Забайкалье же, по его 
словам, «люди живут трудно и плохо достаточно давно: 
в таких условиях они не готовы бросать вызов власти, 

так как понимают, что без нее не выживут. Протестная 
же активность растет там, где уровень жизни повышает-
ся»,— отмечает политолог. Евгений Минченко добавляет, 
что в Забайкалье либерал-демократы и эсеры сами 
отказались от участия в предвыборной гонке. Политолог 
Александр Пожалов также не видит интриги в выборах 
в Забайкальском крае: рейтинг врио Александра Осипо-
ва высок, активно и успешно применялись договорные 
технологии (это единственный регион без парламентской 
оппозиции в бюллетене), поэтому регион ждет референ-
думный сценарий выборов.

Напротив, в Вологодской и Сахалинской областях, 
где вероятность второго тура была оценена экспертами 
достаточно высоко (в среднем 3,6 из 5 баллов), прочие 
показатели не выше среднего, а уровень давления в ходе 
кампании политологи оценили на 2,5–3 балла. Евгений 
Минченко связывает это с усталостью сахалинских 
избирателей от навязываемых назначений, а вологодцев 
— от действующего губернатора Олега Кувшинникова. 
При  этом Александр Пожалов сомневается, что Воло-
годскую область ждет второй тур. Он не видит в регионе 
силы, способной аккумулировать протестный электорат 
и бороться за защиту результатов в районах: в бюллетене 
удобные для власти кандидаты, КПРФ не прошла фильтр.

Людмила Сергеева, Никита Прокшин

полная версия 
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Как стало известно „Ъ“, начальник диспетчерского 
центра автомобильной военной части в подмосков-
ной Балашихе сдал в комиссионный все мобильные 
устройства, предназначенные для отслеживания 
и контроля выполняющих боевую задачу машин. 
Расхититель, как установил военный суд, стра-
дал болезненным пристрастием к азартным играм, 
и ему постоянно требовались деньги, чтобы делать 
ставки на спорт. Интересно, что и во время следст-
вия игроку в погонах сопутствовала удача: на вы-
игрыш он выкупил и вернул украденную технику, 
оплатил штраф и услуги своего адвоката.

ЧП в 609-м отдельном автомобильном батальоне Ми-
нобороны, расположенном на окраине подмосковной 
Балашихи, в самом начале Восточного шоссе, случи-
лось днем 30 января этого года. Как рассказал на засе-
дании Реутовского гарнизонного военного суда высту-

павший в качестве свидетеля командир автобатальона, 
в этот день он решил проверить состояние диспетчер-
ского пункта части, с которого осуществляется дистан-
ционное управление находящимися в пути отдельными 
машинами и целыми колоннами. Тогда же, к ужасу про-
веряющих, выяснилось, что в пункте отсутствуют все во-
семь находящихся на балансе батальона мобильных ди-
спетчерских центров (МДЦ 14Ц8004).

МДЦ 14Ц8004 является переносным устройством, ко-
торое выдается выезжающему в рейс командиру воен-
но-транспортной колонны. С помощью МДЦ, подклю-
ченного к навигационной системе ГЛОНАСС, офицер 
контролирует передвижение всех подконтрольных ему 
на маршруте единиц техники (до 80 штук), а также пере-
дает необходимые данные на главный диспетчерский 
пункт в батальоне. Аппарат построен на базе влаго- и пы-
лезащищенного промышленного планшета Panasonic 

Toughbook CF-D1, установленного в титановый корпус с 
пластиковыми накладками. Балансовая стоимость ново-
го планшета, как заявил в суде представитель Миноборо-
ны, составляет около полумиллиона, а остаточная, с уче-
том амортизации,— 86 820 руб.

Между тем искать пропажу долго не пришлось: в тот 
же день начальник диспетчерского центра батальона 
сержант-контрактник Андрей Клюев честно признался 
командиру, что военное имущество в полном составе на-
ходится буквально в паре километров от части, в той же 
Балашихе, в комиссионном магазине «Победа» на Совет-
ской улице.

Как пояснил сержант, ему понадобились оборотные 
средства, чтобы делать ставки на спортивные меропри-
ятия, поэтому мобильные диспетчерские центры при-
шлось формально продать, а по сути — заложить.

Комбата такое объяснение по понятным причинам не 
устроило, поэтому в тот же день автобатальон посетили 
представители гарнизонного военного следственного от-
дела Следственного комитета России. Разобравшись в си-
туации, они установили, что сержант Клюев открыл счета 
в двух балашихинских букмекерских конторах 13 янва-
ря, когда еще служил в должности дежурного диспетчера.

Как пояснили следствию свидетели, к началу года ко-
мандование батальона стало готовиться к увольнению 
в запас действующего начальника центра. На его место 
готовили контрактника Клюева, поэтому за три дня до 
увольнения руководителя претенденту дали комплект 
ключей от центра и предоставили право неограниченно-
го доступа туда, чтобы заранее освоился. Однако подго-
товка сержанту, как оказалось, и не требовалась: открыв 
центральную диспетчерскую, военный, по его словам, 
«взял с полки один из планшетов, положил его в свой гра-
жданский рюкзак и в нем спокойно вынес аппарат через 
КПП за территорию части».

В тот же день контрактник заключил первый договор 
комиссии с «Победой». Как пояснили следствию продав-
цы-оценщики комиссионки, молодой человек сообщил 
им, что планшет принадлежит ему лично, и предоставил 
для оформления договора свой паспорт. Сомневаться в 
его словах не было никаких оснований, поэтому торгов-
цы приняли планшет на реализацию, заплатив его вла-
дельцу 15 тыс. руб. наличными.

Точно по такой же схеме военный, как установило 
следствие, совершил в ближайшие две недели еще де-
вять пеших рейсов из части в комиссионку на Советской. 
В каждый свой поход он брал один или два планшета, по-
лучая соответственно 15 тыс. руб. или 30 тыс. руб. за опе-
рацию, а всего, как установило следствие, сдал на реали-
зацию 15 аппаратов.

Планшетов оказалось почти в два раза больше их ба-
лансовой численности, поскольку после получения при-

читающегося ему выигрыша в букмекерской конторе 
сержант сам же выкупал в «Победе» малоинтересные дру-
гим клиентам комиссионки МДЦ и возвращал их в часть. 
При этом военный, как заявили сотрудники комиссион-
ки, всегда исправно оплачивал не только стоимость само-
го товара, но и оказанные ему «услуги по хранению». Воз-
можно, по этой причине клиенту Клюеву в «Победе» были 
рады в любое время суток: некоторые планшеты, как сле-
довало из отчетных документов, он сдавал на реализацию 
в полночь и даже в час ночи.

Интересно, что уже через неделю после начала офици-
ального расследования ущерб был полностью погашен 
— очередная ревизия установила, что все восемь план-
шетов лежат на своих полках в диспетчерском центре. 
Залоговое имущество выкупил после очередного выиг-
рыша и вернул на место сам его похититель. Господина 
Клюева тем не менее обвинили по двум статьям УК РФ. 
По версии следствия, первые пять рейсов в комиссионку 
автомобилист сделал, когда был еще простым диспетче-
ром, то есть украл военное имущество (ч. 1 ст. 158 УК РФ). 
Шестую же и все последующие ходки сержант произвел, 
став начальником диспетчерского центра, и совершил, 
таким образом, уже не кражу чужого, а растрату вверен-
ного ему персонально имущества (ч. 3 ст. 160 УК РФ). 

За эти преступления военный мог бы получить до ше-
сти лет колонии, однако суд отнесся к нему гуманно. Как 
следует из приговора, были учтены «молодой возраст, по-
ложительная характеристика по месту службы и спортив-
ные достижения» сержанта Клюева. Да и назначенная су-
дом амбулаторная судебно-психиатрическая экспертиза 
установила, что автомобилист, хотя и находился в здравом 
уме и осознавал последствия своих поступков, не всегда 
мог контролировать их. Эксперты-психиатры зарегистри-
ровали у контрактника «эмоционально-волевую неустой-
чивость» и «расстройство личности», выразившиеся в «па-
тологическом влечении к азартным играм». Было установ-
лено, что эта страсть солдата зачастую оборачивалась для 
него негативными «социальными последствиями в виде 
многочисленных долгов» и тем не менее он упорно и сис-
тематически в течение по крайней мере последних четы-
рех лет делал ставки на спорт.

По итогам разбирательства сержанта признали винов-
ным во всех инкриминированных ему преступлениях и 
приговорили к двум годам лишения свободы условно и 
штрафу в 35 тыс. руб. Господину Клюеву, кроме того, бы-
ло предписано оплатить в бюджет 2660 руб., потраченные 
на услуги его адвоката по назначению. По данным близко-
го к военному суду источника „Ъ“, все расчеты с государст-
вом осужденный уже произвел, используя все тот же рис-
кованный, но вполне законный вариант пополнения лич-
ного бюджета.

Сергей Машкин

Как стало известно „Ъ“, главный 
тренер футбольного клуба «Дина-
мо» Дмитрий Хохлов требует, что-
бы МВД выплатило ему 28,7 млн 
руб. компенсации за бездейст-
вие следователей, расследую-
щих хищение средств вкладчи-
ков в банке «Замоскворецкий». 
Вместе с господином Хохловым, 
потерявшим в банке $905 тыс., 
компенсации от МВД будут доби-
ваться еще один тренер «Динамо» 
Юрий Никифоров, а также быв-
шие игроки сборной России Анд-
рей Каряка и Дмитрий Кириченко. 
Общая сумма их требований со-
ставила 124,1 млн руб.

Дмитрий Хохлов направил свой 
иск к МВД в Замоскворецкий райсуд. 
Главный тренер ФК «Динамо» требу-
ет, чтобы ведомство выплатило ему 
28,7 млн руб. в качестве компенса-
ции за пятилетнее бездействие сле-
дователей, разбирающихся в обстоя-
тельствах хищений средств вкладчи-
ков банка «Замоскворецкий». Сумма, 
указанная в иске,— это рублевый эк-
вивалент $905 тыс., размещенных 
динамовским тренером в рухнув-
шем банке шесть лет назад.

Как следует из иска, 21 мая 2013 
года господин Хохлов заключил с 
МКБ «Замоскворецкий» договор как 
физическое лицо и через два дня пе-
речислил на свой счет из банка ВТБ 
всю сумму в долларах. Однако ле-
том 2014 года, после краха «Замо-
скворецкого», выяснилось, что счет 
спортсмена пуст. При этом, согласно 
выписке, полученной затем госпо-
дином Хохловым от конкурсного 
управляющего, в бухгалтерии банка 
были отражены кардинально иные 
операции с его деньгами. Согласно 
банковской отчетности, 28 мая 2013 
года вся сумма, лежащая на счете го-
сподина Хохлова, была якобы по его 
требованию переведена в рубли и че-
рез два дня выдана ему же на руки.

Однако при этом никаких под-
тверждающих документов, в том чи-
сле заявления клиента о конверта-
ции вклада, расходно-кассовых ор-
деров, подтверждающих выдачу де-
нег, и прочего, конкурсный управля-
ющий в банке не обнаружил. Когда 
господин Хохлов обратился в Агент-
ство по страхованию вкладов (АСВ) 
с просьбой выплатить ему страхо-
вое возмещение в размере 700 тыс. 
руб. и внести его в реестр кредито-
ров, вкладчику было отказано. Мо-
тивируя свое решение, агентство то-
же сослалось на данные электрон-
ной системы документооборота «За-
москворецкого» о том, что свои день-
ги господин Хохлов якобы давно по-
лучил. Спортсмену пришлось обра-
щаться в Таганский райсуд, и лишь 

после выигрыша процесса в нем тре-
нер «Динамо» смог добиться от АСВ 
выполнения своих требований.

При этом еще 27 июня 2014 года по 
заявлению господина Хохлова следст-
венной частью УМВД по Центрально-
му округу Москвы было возбуждено 
уголовное дело о мошенничестве в 
особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ), по которому динамовский тре-
нер был признан потерпевшим.

Похожие истории произошли 
еще с тремя известными футболи-
стами, являвшимися клиентами 
«Замоскворецкого»,— работающим 
сейчас в тренерском штабе «Дина-
мо» Юрием Никифоровым и быв-
шими игроками сборной России 
Андреем Карякой и Дмитрием Ки-
риченко. Все они присоединились 
к требованиям Дмитрия Хохлова, 
в результате сумма коллективного 
иска превысила 124 млн руб. Ранее 
с иском к МВД обратился еще один 
обманутый вкладчик «Замоскво-
рецкого» — бывший игрок сборной 
России Евгений Алдонин. Он требу-
ет взыскать с полицейского ведом-
ства 47,3 млн руб.

В коллективном иске спортсменов 
отмечается, что за пять лет расследова-
ния следователи фактически саботи-
ровали работу, не проведя почерковед-
ческих экспертиз документов, соглас-
но которым деньги заявителей выво-
дились из банка, не допросили сотруд-
ников кредитного учреждения, при-
частность которых к этим операциям 
была выявлена. Все эти действия сле-
дователь назвал преждевременными, 
отмечается в иске. Также от Федераль-
ной регистрационной службы следст-
вием были получены сведения о нали-
чии у основных фигурантов расследо-
вания многочисленных объектов не-
движимого имущества. Причем в хо-
де допросов установлено, что недви-
жимость и дорогостоящие автомоби-
ли фигуранты покупали «на похищен-
ные средства» и оформляли на третьих 
лиц «с целью легализации и сокрытия 
от последующего взыскания».

Так, отмечается в иске, установ-
лены шесть дорогостоящих квар-
тир, расположенных в Центральном 
округе Москвы и принадлежащих об-
виняемому по этому делу бывшему 
председателю правления банка Илье 
Бударину. Все они были оформлены 
на его родственников, причем часть 
из них занимает целый этаж, а их ры-
ночная стоимость, считают истцы, со-
ставляет 120–140 млн руб.

Также на похищенные у вклад-
чиков деньги, как следует из иска, 
фигуранты приобрели акции до-
чернего предприятия ПАО «Газ-
пром» Vemex на сумму 120 млн руб. 
Хотя истцы оценивали активы в 
1,7 млрд руб., следствие их не аре-
стовало. Нежелание следствия на-
ложить обеспечительные меры, ре-
зюмировали истцы, лишило их воз-
можности возвратить похищенные 
средства.

Отдельно отмечается, что, буду-
чи уже обвиняемым, Илья Бударин 
смог заключить с третьими лица-
ми договор аренды здания банка на 
Большой Полянке на 25 лет с правом 
последующего выкупа, а следствие 
не препятствовало этой сделке.

Как ранее рассказывал „Ъ“, Илья 
Бударин под именем Аум Пуруша 
был приговорен в этом году к трем 
с половиной годам колонии по не-
большому эпизоду хищения. При-
чем потерпевшим выступило АСВ, 
физические лица в этом эпизоде 
не фигурировали. Как отметил „Ъ“ 
представитель истцов адвокат Алек-
сандр Бурчук, ситуация стала «кри-
тической после того, как УМВД по 
ЦАО прекратило дальнейшее рассле-
дование, поскольку оснований для 
его продолжения не нашло».

Владислав Трифонов

МВД досталось от милицейского клуба
Тренер «Динамо» Дмитрий Хохлов и бывшие футболисты хотят взыскать  
с ведомства десятки миллионов за бездействие

Сержант отыгрался за родину
Военный делал ставки под залог мобильных устройств, похищенных из части

Как стало известно „Ъ“, владе-
лец группы «Сумма» Зиявудин 
Магомедов, находящийся под 
следствием по обвинению в ор-
ганизации преступного сооб-
щества, готов вложить средства 
и предоставить соответству- 
ющее оборудование для строи-
тельства спортзала в СИЗО  
«Лефортово». Его поддержат  
десятки других именитых за-
ключенных, которые из-за дли-
тельного отсутствия физических 
нагрузок, как и господин Маго-
медов, страдают заболеваниями 
опорно-двигательного аппарата.

Члены Общественной наблюда-
тельной комиссии Москвы, расска-
зал „Ъ“ ее ответственный секретарь 
Иван Мельников, посетив СИЗО «Ле-
фортово», встретились с содержащи-
мися в нем с весны прошлого года 
братьями Зиявудином и Магомедом 
Магомедовыми, обвиняемыми МВД 
в организации преступного сообще-
ства, особо крупных растратах и мо-
шенничестве (ч. 1 ст. 210, ч. 4 ст. 160 
и ч. 4 ст. 159 УК РФ). Господин Мель-
ников отметил, что, хотя братья не 
жаловались на своих сокамерников, 
ими оказались обвиняемые в совер-
шении преступлений террористиче-
ской направленности (ст. 205 УК РФ), 
что противоречит закону о содержа-
нии обвиняемых и подозреваемых, 
а также другим законодательным ак-
там. В соответствии с ними лица, ко-
торым инкриминируют терроризм, 
не должны находиться вместе с дру-
гими заключенными, а тем более с 
теми, которые обвиняются в нена-
сильственных экономических пре-
ступлениях. Между тем Зиявудин Ма-
гомедов вспомнил, что за время пре-
бывания под стражей у него смени-
лось с десяток соседей, из которых 
четверо обвинялись по ст. 205 УК РФ.

Зиявудин Магомедов, по словам 
правозащитника Мельникова, обра-
тил их внимание на другую пробле-
му — отсутствие в СИЗО спортзала. 
На самом деле в «Лефортово» их два, 
но доступны они в силу разных при-
чин в основном сотрудникам самой 
ФСИН и заключенным, которые от-
бывают сроки при тюрьме в качест-
ве обслуживающего ее персонала. Из-
за отсутствия возможности трениро-
ваться у большинства заключенных 
обостряются болезни позвоночни-
ка и опорно-двигательного аппарата. 
«Делая упражнения в камере, я свою 

спину восстановить не могу»,— отме-
тил господин Магомедов. Он расска-
зал, что до ареста открывал в Москве 
борцовские клубы, один из проектов 
не был реализован — осталось обору-
дование, которое он готов в качестве 
благотворительности передать «Ле-
фортово» и профинансировать строи-
тельство в СИЗО спортзала, которым 
могли бы пользоваться все заключен-
ные. Как раз сейчас в тюрьме ведутся 
ремонтные работы, в том числе в од-
ном из залов, что может упростить ре-
ализацию этого проекта.

Следует отметить, что начинание 
Зиявудина Магомедова готовы под-
держать другие известные заключен-
ные «Лефортово», в том числе его брат 
Магомед и бывший министр «Откры-
того правительства» Михаил Абызов, 
которые вынуждены поддерживать 
мышцы в тонусе, отжимаясь в камере 
и прогулочном дворике. За выступает 
и бывший замдиректора ФСИН Олег 
Коршунов. Будучи чиновником, он, 
по словам правозащитников, отвер-
гал обращения заключенных «Лефор-
тово» о спортзале (в других столичных 
тюрьмах с этим проблем нет), а когда 
сам оказался под стражей, первым де-
лом обратил внимание на отсутствие 
доступа к спорту.

По словам господина Мельникова, 
о выявленных в «Лефортово» наруше-
ниях, связанных как с размещением 
контингента по камерам, так и с отсут-
ствием у заключенных возможности 
заниматься спортом, правозащитни-
ки проинформировали руководство 
ФСИН. В тюремном ведомстве соби-
раются провести проверку, по резуль-
татам которой, очевидно, будут сдела-
ны определенные выводы.

Братьям Магомедовым, скорее все-
го, придется провести в «Лефортово» 
еще не один месяц. Расследование их 
уголовного дела уже закончено. По 
окончательной версии обвинения, 
господа Магомедовы вместе со свои-
ми предполагаемыми сообщниками 
организовали девять эпизодов хище-
ний на общую сумму 11 млрд руб., в 
том числе при подготовке участков 
для строительства «Зенит-Арены» в 
Санкт-Петербурге и стадиона «Балти-
ка» в Калининграде. Теперь братьям 
и другим фигурантам предстоит оз-
накомиться с почти 1 тыс. томов уго-
ловного дела, обвинительное заклю-
чение по которому затем поступит на 
утверждение в Генпрокуратуру.

Николай Сергеев

Владелец «Суммы» 
готов вложиться  
в «Лефортово»
Новый проект Зиявудина Магомедова 
связан с физкультурой и спортом  
для заключенных

Дмитрий Хохлов 
рассчитывает, что суд 
обяжет МВД выплатить  
ему компенсацию  
и расследовать хищения
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светская 
жизнь

Александр Беглов  
получил Дрезденский бал
В субботу в Михайловском театре 
и филармонии Санкт-Петербурга 
впервые прошел Дрезденский опер-
ный бал. Эти два города связаны по-
братимством, 50-летие которого от-
мечали здесь же, в Михайловском те-
атре, восемь лет назад в присутствии 
и при активном участии тогда пре-
мьер-министра Владимира Путина. 
В этот раз президент Владимир Путин 
ограничился крайне сердечным ви-
деообращением. Конечно, это здоро-
во отразилось на представительности 
собрания с российской стороны, но 
все-таки нерадикально. Были хорео-
граф Борис Эйфман, бизнесмены Бо-
рис и Роман Ротенберги, совладель-
цы Babochka Хатуля Авсаджанашви-
ли и ее брат Тимур с супругой, при-
ма-балериной Мариинского театра 
Алиной Сомовой, худрук Михайлов-
ского Владимир Кехман с супругой 
Идой и детьми, заслуженный мастер 
спорта Евгений Плющенко, дирижер 
Юрий Темирканов и многие другие. 
Саксофонист Игорь Бутман и виолон-
челист Сергей Ролдугин подарили го-
стям вечера свои выступления. Веду-
щими концерта были директор Му-
зея моды Оксана Федорова и немец-
кий актер Том Влашиха, сыгравший 
в «Игре престолов».

На короткий миг забежал врио гу-
бернатора Санкт-Петербурга Алек-
сандр Беглов. Он, конечно, не смог 
соблюсти дресс-код вечера, а имен-
но black tie, в отличие от худрука бала 
Ханса-Йоахима Фрая и других интури-
стов, но его трудно в этом упрекнуть: 
даже оставшись без видимой конку-
ренции в лице Владимира Бортко, го-
сподин Беглов интенсивно отрабаты-
вает расписание последней недели 
предвыборной агитации, и Дрезден-
ский бал находился примерно в сере-
дине расписания его субботнего вече-
ра. Да и речь ему было не так уж про-
сто произносить после видеопривета 
господина Путина, который все сказал 
о том, что культура и искусство — са-
мые эффективные инструменты друж-
бы народов. Впрочем, эта мысль звуча-
ла в ходе вечера неоднократно. Немно-
го сказал об этом и господин Беглов, 
хотя более ярким стал его тезис о том, 
что жители Петербурга — прямые на-
следники тех, кто начал делать здесь 
балы. То есть, получается, Петра I. При 
этом Дрезденский бал куда скромнее 
в своем историческом замахе, ему нем-
ногим больше десяти лет.

В ходе торжественной части поми-
мо разнообразной концертной про-
граммы, составленной из классиче-
ских номеров, происходило вруче-
ние наград. Фарфоровые мейсенские 
ключи получили спортсменка Ката-
рина Витт и актер Армин Мюллер-
Шталь. Родившийся в 1930 году в не-
мецком Тильзите (сейчас Советск), го-
сподин Мюллер-Шталь в своей речи 
вспомнил, какая трагедия происхо-
дила в Ленинграде, и не только там, 
во время Второй мировой войны, 
и попросил всех собравшихся прило-
жить все усилия, чтобы это ни в коем 
случае не повторилось. Вечер транс-
лировал телеканал НТВ, и, вероятно, 
идея господина Мюллера-Шталя про-
тиворечила настроению «можем по-
вторить» части его аудитории. Но, так 
или иначе, об этом говорили все гости 
из Дрездена, которые произносили 
речи. «Мосты дружбы и сотрудничест-
ва» и «не должны повторить» — эти те-
зисы стали лейтмотивом вечера, в ко-
торый в какой-то момент влился «Хор 
плененных иудеев» из оперы «Набук-
ко» в исполнении хора Михайловско-
го театра. Самую важную награду ве-
чера — дрезденский орден Святого 
Георгия — вручили маэстро Юрию Те-
мирканову. По завершении концерт-
ной программы гости перешли через 
площадь Искусств к нему в филармо-
нию. Там в Большом зале в этот вечер 
убрали ряды кресел, поставили столы 
и освободили паркет для танцев. Все-
таки у бала был серьезный план: го-
стям полагалось плясать до трех утра, 
и многие так и сделали.

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

В Большом зале 
 филармонии в этот 
вечер убрали ряды 
кресел, поставили 
столы и освободили 
паркет для танцев

Главным событием общегород-
ского Дня знаний 1 сентября на 
ВДНХ стала торжественная ли-
нейка кадетского движения Мо-
сквы. На кадетский парад при-
глашали и учеников московских 
школ, но пришли они явно не все. 
Напомним, ранее стало извест-
но, что во многих столичных шко-
лах не будет линеек, посвящен-
ных началу нового учебного года, 
и начнется он сегодня с занятий 
по расписанию, причем первым 
в нем значится «урок Победы».

В десять утра на площади у вхо-
да на ВДНХ колоннами стояли каде-
ты — по данным пресс-службы обра-
зовательного форума, на линей-
ке собралось более 10 тыс. человек. 
Напомним, по данным московско-
го департамента образования, все-
го в столице около 1,5 млн школьни-
ков. После кратких поздравлений от 
военных они начали покидать пло-
щадь под оркестровую версию пес-
ни «Нам нужна одна победа». Вдоль 
отделенной решетками «красной 
дорожки», по которой шли ученики 
кадетского училища в темно-синей 
парадной форме, стояли в основном 
их родители: они снимали парад, 
пытаясь поймать в кадр каждый сво-
его ребенка. После марша родители 
и кадеты направились к павильо-
нам, где проходил международный 
форум «Город образования». Из де-
тей в некадетской форме на празд-
нике были заметны участники па-
триотического движения «Юнар-
мия» в бежевых штанах и красных 
футболках.

Когда кадеты и другие посетите-
ли линейки дошли до павильонов, 
их пути разошлись: кадеты пош-
ли на лекцию «Урок Победы», по-
священную наступающему в буду-
щем году 75-летию окончания Вто-

рой мировой войны, а родители, 
учителя и небольшие группы де-
тей — на форум. Урок со своих дет-
ских воспоминаний о начале вой-
ны начал Василий Лановой. Заме-
ститель начальника главного шта-
ба «Юнармии», участник боевых 
действий на Северном Кавказе 
Сергей Шаврин попытался нащу-
пать хоть какой-то переход от воен-
ной тематики к учебе: «Будет ли ва-
ше служение Отечеству проходить 
с оружием в руках или без него — 
не столь важно. Главное, чтобы вы 
были истинными патриотами сво-
ей страны». Глава московского де-

партамента образования и науки 
Исаак Калина пообещал, что в этом 
году кадетские классы откроются 
еще в 31 московской школе, более 
5 тыс. ребят присоединятся к кадет-
скому движению.

В это время у 75-го павильона 
ВДНХ собирались учителя и неболь-
шие группы школьников. «Здесь 
в основном все для учителей сде-
лано»,— пояснила корреспонден-
ту „Ъ“ одна из педагогов. В павиль-
оне две окруженные учительница-
ми девушки раздавали желающим 
конверты с вариантами ЕГЭ по всем 
предметам. Другие учителя окружи-

ли стенды с учебниками. Детям сно-
ва рассказывали о войне, проводи-
ли короткие игровые уроки и де-
монстрировали достижения робо-
тотехники.

Напомним, ранее сообщалось, 
что 2 сентября столичным школам 
рекомендовано отказаться от про-
ведения линеек «в целях безопасно-
сти». В департаменте образования 
напомнили, что 1 сентября прихо-
дится на воскресенье, и предложи-
ли желающим начать учебный год 
в торжественной обстановке, прие-
хать в «Город образования» на ВДНХ. 
Источники „Ъ“ в мэрии заявили, что 

о запрете школьных линеек или от-
казе от их проведения речь не шла, 
но в родительских сообществах в со-
циальных сетях появились сообще-
ния об отмене линеек в ряде москов-
ских школ. Так, Светлана Строгано-
ва, дочь которой сегодня идет в пер-
вый класс, опубликовала пост по-
сле родительского собрания, на ко-
тором объявили о переносе Дня зна-
ний на ВДНХ. В ряде родительских 
групп также опубликованы сообще-
ния о том, что первые уроки 2 сентя-
бря будут «уроками Победы».

Позже выяснилось, что на тер-
ритории части школ установлены 
цветочные конструкции городско-
го фестиваля «Цветочный джем». 
В Facebook цитировали обращение 
руководства одной из школ, сооб-
щившего родителям, что «в связи 
с фестивалем на территории шко-
лы мало места для проведения ли-
нейки, но у каждого в классе прой-
дут праздничные мероприятия, 
посвященные началу учебного го-
да». «На территории большинства 
школ в рамках фестиваля действи-
тельно установили цветники. Шко-
ла используется как место притяже-
ния жителей района,— пояснили 
„Ъ“ в департаменте торговли и услуг 
Москвы.— Это разные по размеру 
конструкции, но они не такие боль-
шие, чтобы в связи с этим отменять 
линейки». В департаменте образо-
вания факты отмены линеек в ря-
де школ вчера оперативно проком-
ментировать не смогли. Отметим, 
в большинстве школ 8 сентября от-
кроются избирательные участки 
для выборов в Мосгордуму. Фести-
валь «Цветочный джем» продлится 
до 8 сентября включительно.

Елизавета Михальченко,  
Ксения Миронова,  
Александр Воронов

День званий
Начало учебного года решили отметить воспоминаниями о войне

57 кандидатов получили отказ, который 
можно было обжаловать сначала в Мосго-
ризбиркоме, а в случае отказа городской 
комиссии — в Центризбиркоме или в су-
де. В Мосгоризбирком поступило 23 жало-
бы на отказы в регистрации, и только одна 
из них — Сергея Митрохина — была удов-
летворена, хотя это не помешало окруж-
ной избирательной комиссии повторно от-
казать господину Митрохину, и обжаловать 
это решение ему удалось уже только в Мос-
горсуде. Другим получившим отказ канди-
датам от несистемной оппозиции регистра-

ции добиться не удалось. В связи с этим со-
здатели проекта «Умное голосование» на 
платформе Фонда борьбы с коррупцией 
Алексея Навального намерены назвать за-
интересованным пользователям наиболее 
сильных, по их мнению, оппозиционных 
кандидатов в каждом округе. Отметим, из-
за необходимости передачи пользователь-
ских данных при регистрации ФБК столк-
нулся с обвинениями в сотрудничестве 
с силовиками.

Пресс-секретарь Мосгорсуда Ульяна Соло-
пова уточнила в беседе с корреспондентом 
„Ъ“, что всего за текущую кампанию выбо-
ров в Мосгордуму в суд поступило 78 исков, 

пять из них удовлетворены. Иски поступа-
ли не только на отказ избирательных комис-
сий в регистрации, но и на решения о реги-
страции кандидатов от их соперников. Так, 
например, с выборов был снят зарегистри-
рованный кандидат Тимур Абушаев от КПРФ 
(суд удовлетворил иск его соперника по 3-му 
округу Юрия Шевченко от ЛДПР), кандидат 
от «Справедливой России» Артем Завилей-
ский, скрывший информацию о судимо-
сти, а также самовыдвиженец по 14-му окру-
гу и один из активных участников протест-
ных акций Сергей Цукасов. Суд удовлетво-
рил иск его конкурента — самовыдвиженца 
в том же округе Александра Школьникова, 

однако решение Мосгорсуда пока обжалу-
ется в Верховном суде. Кроме того, по собст-
венному желанию снялись с участия в выбо-
рах кандидат от КПРФ по 45-му округу Влади-
слав Колмагоров и самовыдвиженец по 9-му 
округу, муниципальный депутат Тимирязев-
ского района Анна Ганялина.

Таким образом, на один мандат в Мос-
гордуме на выборах 8 сентября пока пре-
тендуют в среднем пять человек. Напом-
ним, на предыдущих выборах в Мосгорду-
му в 2014 году к участию в выборах по 45 од-
номандатным округам было допущено 258 
кандидатов.

Елена Рожкова

Пять человек на место

В течение месяца после двух боль-
ших несанкционированных акций про-
теста в Москве, завер шившихся за-
держанием нескольких сотен человек, 
в  социальных сетях возникли  либо по-
лучили развитие несколько проектов, 
направленных на помощь задержан-
ным и общественный аудит полиции. 
Создавались они как на широко извест-
ных правозащитных платформах, так 
и в сообществах людей, до сих пор не 
имевших опыта взаимодействия в этой 
сфере. Корреспонденты „Ъ“ провери-
ли, как работают некоторые из связан-
ных с митингами сетевых проектов.

Волонтеры проекта «Арестанты 212» (@
case212), созданного после ареста первых об-
виняемых в массовых беспорядках 27 июля, 
помогали передавать арестованным вещи 
первой необходимости и поддерживали их 
в ходе судебных заседаний. Правозащитница 
Александра Крыленкова рассказала „Ъ“, что 
«обычно отношения с представителями влас-
ти» у волонтеров «ровные»: «Специально нам 
никто не мешает». По словам координаторов, 
группа первоначально образовалась из дру-
зей обвиняемых Егора Жукова, Алексея Ми-
няйло, Даниила Конона; вскоре к ним присо-
единились сочувствующие. Сейчас в проекте 
26 «основных» волонтеров и «несколько сотен 
индивидуальных». Все расходы, по словам го-
спожи Крыленковой, несут участники груп-
пы. В середине августа правозащитники сооб-
щили о запуске сайта delo2012, но он на мо-
мент сдачи материала не функционировал.

Для помощи попавшим в отделение или 
спецприемник был создан при участии жур-
налиста Елизаветы Нестеровой проект «Пере-

дачи»: в московской группе насчитывалось 
почти 3,5 тыс. участников. Чаще всего переда-
вали подушки, питание, в том числе для лю-
дей с особыми пищевыми потребностями, 
футболки и галантерею, сладости, супы быс-
трого приготовления, сигареты, зубные щет-
ки. В чате закреплено сообщение: «Тут не ор-
ганизуются митинги и пикеты, призывы и ре-
кламу удаляем».

Создатели и авторы существующего с 2017 
года проекта «Карта полиции» напомнили 
о нем в связи с массовыми задержаниями 
в Москве 27 июля и 3 августа. По их словам, 
ресурс можно сравнить с сервисами брониро-
вания отелей или площадок для обсуждения 
ресторанов, где пользователи оставляют свои 
отзывы о месте, в котором побывали. «Карта 
полиции» задумана как интерактивный спра-
вочник о подразделениях МВД, где нужное от-
деление или участковый опорный пункт мож-
но найти с помощью карты или поисковой 
строки. Пользователь видит адрес и контак-
ты объекта, данные о руководстве и контакты 
органов, куда можно обращаться в случае на-
рушений со стороны полицейских. Почти все 
то же самое можно найти и на официальном 
сайте МВД, но на «Карте» у побывавших в от-
деле есть возможность оставить отзыв, а ее со-
здатели начали работу по рейтингованию от-
делений по критериям доступности и откры-
тости. «В идеале мы могли бы регулярно пре-
доставлять МВД обзор отзывов,— сказал „Ъ“ 
главный координатор проекта „Карта поли-
ции“ Дмитрий Остряков.— Но это можно де-
лать, если количество отзывов существенно. 
„Карта полиции“ собирает „обратную связь“, 
это независимый инструмент, отличный от 
того, что использует МВД на своих сайтах». По 

словам господина Острякова, представители 
полиции заявляли о своем интересе к тако-
му формату «обратной связи». Отметим, рей-
тинг подразделений строится на основании 
итогов мониторинга Объединенной группы 
общественного наблюдения, но присоеди-
ниться к исследованию может каждый жела-
ющий. Пока на «карту» нанесены данные об 
управлениях и отделах полиции в Москве, 
Санкт-Петербурге и Воронеже, в ближайших 
планах участников — Псков, Мурманск и Со-
чи. При этом рейтинговые позиции в Москве 
определены только для части отделов на севе-
ре и западе города. На сайте проекта можно 
также найти ответы на наиболее часто зада-
ваемые вопросы о взаимодействии с полици-
ей и инструкции по правилам поведения при 
проверке документов, задержании, подаче за-
явления о преступлении, обжаловании неза-
конных действий сотрудников и т. д.

В начале августа с помощью социальных 
сетей была создана услуга вызова такси для 
тех, кого отпускали из отделов полиции позд-
но ночью, когда общественный транспорт не 
работает. Задержанные сообщали в чат о вре-
мени «отбытия» из отдела, волонтер вызывал 
такси за свой счет и предъявлял скриншот че-
ка участникам группы. В зарегистрирован-
ном 10 августа чате насчитывалось около 400 
подписчиков-доноров.

Портал «Медиазона» ведет «Афишу судов», 
в которой сообщается о судебных заседани-
ях предстоящей недели, связанных с уголов-
ными и административными делами против 
участников протестов. Аналитики «Медиазо-
ны», «ОВД-Инфо», телеграмм-канала Avtozak 
Live, правозащитных «Команды 29» и «Агоры» 
заявили о росте аудитории в течение августа. 

На крупных правозащитных порталах у поль-
зователей есть возможность как поучаство-
вать в помощи в качестве донора или волон-
тера, так и получить ее в виде юридического 
сопровождения или недостающих средств на 
оплату штрафа. Активность не ограничивает-
ся темой протестов, связанных с выборами: 
так, журналисты Елизавета Нестерова и Илья 
Азар создали группу «Подельники», в которой 
собирались средства на выплату штрафов, 
присужденных участникам несанкциониро-
ванного марша в поддержку Ивана Голунова 
12 июня.

Политолог Екатерина Шульман отмеча-
ет готовность людей образовывать структу-
ры взаимопомощи: «Эта координация — со-
вершенно новая вещь». По мнению госпожи 
Шульман, это говорит о высоком уровне об-
щественного вовлечения в происходящие 
события.

Напомним, по итогам 27 июля и 3 августа 
задержаны были, по данным правозащитного 
портала «ОВД-Инфо», в общей сложности око-
ло 2 тыс. человек. ГУ МВД по Москве называ-
ло меньшую цифру, но в итоге в суды поступи-
ло 1915 дел об административных правона-
рушениях; было также возбуждено несколь-
ко уголовных дел. Последние массовые задер-
жания произошли 10 августа в связи с попыт-
кой части участников разрешенного митин-
га на проспекте Сахарова провести после его 
окончания несанкционированную прогул-
ку в центре Москвы. На несанкционирован-
ном шествии 31 августа задержаны были двое 
участников. Новые несанкционированные 
акции намечены на вторник, 3 сентября.

Юлия Федотова,  
Мелиса Савина

Судебная афиша и полицейский рейтинг
Корреспонденты „Ъ“ изучили сетевые проекты, связанные с митингами и задержаниями на них

Его поздравляет сопредседатель Московской Хельсинкской 
группы Валерий Борщёв:
— Лева, поздравляю с днем рождения! Ты яркая фигура 
и личность в демократической среде России. Горжусь на-
шей более чем 30-летней дружбой. Горжусь, что мы вместе 
начинали создавать и устанавливать демократические ин-
ституты, в конце 80-х участвовали в первых демократиче-

ских процессах и кое-что из этого нам удалось сделать. Спа-
сибо тебе. Спасибо за твою энергию, за твой талант орга-
низатора, за политическое чутье. Ты умеешь тонко чувст-
вовать момент и очень часто предлагаешь правильные ре-
шения. Мы вместе уже более 30 лет, надеюсь, что так будет 
и дальше и что мы все-таки победим. Сейчас идет новое, 
молодое поколение, и это прекрасно. Оно активно, это бы-

ло видно на проспекте Сахарова, и с этими молодыми та-
лантливыми ребятами мы будем сотрудничать, мы объе-
диним наши усилия, и ты сможешь передать им свой бога-
тый опыт, в котором они очень нуждаются. И демократи-
ческие силы России от этого только выиграют. Успехов те-
бе и крепкого здоровья!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 78 лет  
исполнительному директору движения «За права человека»   
Льву Пономареву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

На общегородской линейке 1 сентября выстроились школьники в кадетской форме   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Анджей Дуда перенес 
окончание войны на 1989 год
Как в Польше отметили 80-ю годовщину начала Второй мировой

В воскресенье сразу в нескольких поль-
ских городах прошли траурные меропри-
ятия в память о первом дне Второй ми-
ровой войны. Основное внимание было 
приковано к Варшаве, где у Вечного огня 
и могилы Неизвестного солдата собра-
лись высокопоставленные гости из четы-
рех десятков стран. Церемония прошла 
без участия президентов США и России 
Дональда Трампа и Владимира Пути-
на. Но, как дал понять президент Польши 
Анджей Дуда, для сегодняшней Европы 
США — гарант безопасности, а Россия — 
источник угрозы новой войны.

В воскресенье в 4:30 в Польше начались па-
мятные мероприятия с участием первых лиц 
государства. Именно в это время ровно 80 лет 
назад — 1 сентября 1939 года — войска гит-
леровской Германии напали на страну, атако-
вав крепко спавший в этот утренний час го-
род Велюнь к юго-западу от Варшавы и воен-
ные склады на мысе Вестерплатте под Гдань-
ском. Церемонию на Вестерплатте в воскресе-
нье открывал премьер-министр Польши Ма-
теуш Моравецкий, в Велюни — президент ре-
спублики Анджей Дуда вместе с президентом 
ФРГ Франком-Вальтером Штайнмайером.

Но главные торжества были запланирова-
ны в Варшаве, на площади Пилсудского, где 
у могилы Неизвестного солдата горит Веч-
ный огонь,— предполагалось, что туда будет 
удобнее приехать президенту США Дональ-
ду Трампу, но тот в итоге отказался из-за иду-
щего на США урагана Дориан и прислал вме-
сто себя вице-президента Майка Пенса. Вме-
сте с президентом Штайнмайером они ста-
ли главными гостями церемонии. Президен-
та РФ Владимира Путина в Варшаву не при-
гласили, пояснив, что на церемонию собира-
ются союзники Варшавы по ЕС, НАТО и «Вос-
точному партнерству». В итоге народы быв-
шего СССР представляли президенты Украи-
ны, Грузии, Литвы, Латвии и Эстонии, а так-
же послы Белоруссии и Азербайджана.

Вся церемония транслировалась в прямом 
эфире польских телеканалов. Президент Ан-
джей Дуда с супругой приветствовали почет-

ных гостей — президентов, премьер-минис-
тров, министров и послов из четырех десят-
ков стран, после чего глава государства про-
вел смотр войск и выступил перед гостями 
и жителями Варшавы с речью по случаю па-
мятной даты. «Эти шесть лет опустошили Ев-
ропу,— говорил он.— Мы помним. Должны 
помнить. И поэтому мы сегодня здесь». Анд-
жей Дуда вспомнил тех, кто погиб «за вашу и 
нашу свободу на фронтах по всему миру» — 
до 80 млн человек. И кратко обрисовал поль-
ский взгляд на историю Второй мировой. 1 
сентября на Польшу напали войска вермах-
та, а 17 сентября — «Советский Союз, союз-
ник гитлеровской Германии, Польша исчез-
ла с карты мира». От преступлений нацистов 
он перешел к напоминанию о жертвах «совет-
ского плена, где погибли более 22 тыс. поль-
ских офицеров». «Это была гекатомба (риту-
альное жертвоприношение.— „Ъ“) нашей ин-
теллигенции, нашего народа, лучших его сы-
нов»,— заявил Анджей Дуда.

А после войны, продолжил президент, 
«Польша оказалась под другой оккупацией 
— советской, в некотором смысле, в контек-
сте политических последствий, Вторая ми-
ровая война не закончилась до 1989 года».

Поблагодарив «союзников со свободного 
Запада» и с той стороны Атлантики за «поддер-
жку в трудные времена», президент перебро-
сил мостки к сегодняшнему дню. Как не было 
бы Второй мировой войны, если бы мир встал 
на защиту Австрии, Чехословакии и евреев, 
так и сегодня, заявил президент Дуда, чтобы 
предотвратить агрессию, «должны быть санк-
ции и любая военная агрессия должна встре-
тить твердый, решительный, мощный отпор». 
Не став называть страну, которой нужно дать 
решительный отпор, Анджей Дуда выразился 
так, чтобы его поняли: «Продолжать вести се-
бя как ни в чем не бывало и прятать глаза — 
это не выход. Это де-факто индульгенция на 
новые нападения. Вы знаете, что происходит. 
В 2008 году — Грузия, в 2014 году — Украина. 
Изменение границ, оккупация, военноплен-
ные, военные провокации…» — на этом ме-
сте площадь зааплодировала.

Куда осторожнее комментировали прош-
лое и настоящее взявшие слово следом пре-
зидент ФРГ Франк-Вальтер Штайнмайер и 
вице-президент США Майк Пенс. «Нет дру-
гого места, где мне было бы так тяжело об-
ращаться к вам на немецком языке»,— гово-
рил немецкий президент. Поблагодарив за 
приглашение (среди гостей церемонии бы-
ла и канцлер Ангела Меркель, но выступать 
она не стала) и за примирение, «которое по-
дарил польский народ», он пообещал: «Мы 
никогда не забудем». И повторил по-поль-
ски: «Nigdy nie zapomnimy!» 

Майк Пенс, поприветствовав «безопас-
ную, сильную и свободную Польшу», отдал 
долг памяти народам, боровшимся за окон-
чание Второй мировой, начавшейся с того, 
что «нацистская Германия и коммунистиче-
ский Советский Союз разделили эту страну 
на оккупационные зоны». Отдав долг ува-
жения полякам и своим соотечественни-
кам, он упомянул также о британцах, гол-
ландцах, бойцах французского Сопротивле-
ния, чехах, греках, румынах «и других наро-
дах», боровшихся с фашизмом. «Люди забы-
ли Бога, оттого и все...— вспомнил он цитату 
Александра Солженицына и предупредил: 
— Америка и Польша продолжат поддержи-
вать всех своих союзников ради общей без-
опасности и обороны».

Перед тем как возложить к могиле Неиз-
вестного солдата общий венок с надписью 
«Память и предостережение», главы делега-
ций по очереди подходили к специально от-
литому колоколу с теми же словами — его 
после церемонии перевезут в Велюнь. И над 
площадью Пилсудского один за другим про-
звучали 36 гулких ударов — по одному от ка-
ждой делегации, в числе которых не было 
российской.

Галина Дудина

Сербия получила  
европейское предупреждение
Евросоюз выступил против ее сближения с ЕАЭС

Евросоюз призвал Сербию отказать-
ся от подписания соглашения о свобод-
ной торговле с ЕАЭС, объявив, что оно 
противоречит ее планам по вступле-
нию в ЕС. Тем самым Брюссель дал по-
нять Сербии, что сидеть на двух стульях 
у нее вряд ли получится. В Белграде в от-
вет возражают, что до вступления в ЕС 
вправе заключать подобные соглашения 
с любыми странами. Тем не менее уже 
скоро Сербии предстоит определиться 
и согласовывать свою внешнюю полити-
ку с ЕС, в том числе в отношении России. 
С подробностями — корреспондент „Ъ“ 
на Балканах Геннадий Сысоев.

С настоятельным призывом к Сербии отка-
заться от подписания с ЕАЭС соглашения о сво-
бодной торговле обратились министры ино-
странных дел стран ЕС, собравшиеся в конце 
минувшей недели в Хельсинки. Так они отре-
агировали на состоявшуюся накануне в Бел-
граде встречу сербского президента Алексан-
дра Вучича с новым российским послом Алек-
сандром Боцан-Харченко, по итогам которой и 
было объявлено о подписании 25 октября со-
глашения между Сербией и ЕАЭС.

Общее мнение европейских министров 
выразил глава МИД Словакии Мирослав Лай-
чак. «Вы не можете одновременно двигаться 
по нескольким направлениям,— посоветовал 
он сербскому руководству.— Если ваша ори-
ентация на Европу серьезна, тогда принимай 

те решения, которые вас приближают к ней. 
Чего не скажешь об этом решении (подпи-
сать соглашение с ЕАЭС.— „Ъ“)». А в аппара-
те главы дипломатии ЕС Федерики Могерини 
напомнили, что, хотя сегодня Сербия может 
заключать соглашения с любыми странами, 
в ходе переговоров о вступлении в Евросоюз 
она «обязалась на момент вступления выйти 
из всех договоров о свободной торговле».

Призыв ЕС к Сербии стал новым преду-
преждением со стороны Брюсселя о непри-
емлемости политики сидения на двух сту-
льях в отношениях с Западом и Россией, кото-
рую пытается проводить сербский президент 
Александр Вучич. Там уже не раз напоминали 
руководству Сербии, кто ее главный партнер: 
на ЕС приходится более 60% сербского внеш-
неторгового оборота, на Россию — менее 7%, 
а объем европейских инвестиций в Сербию 
во много раз выше российских.

Опрошенные „Ъ“ сербские эксперты убе-
ждены, что соглашение с ЕАЭС не принесет 
Сербии особых экономических дивидендов. 
Аналогичные договоры у Белграда уже есть 
с тремя из пяти членов этого союза — Росси-
ей, Белоруссией и Казахстаном,— и подклю-
чение к ним Армении и Киргизии ситуацию 
принципиально не изменит. Тем более что 
подавляющая часть торговли Сербии с чле-
нами ЕАЭС приходится на Россию, с кото-
рой соглашение о свободной торговле Бел-
град подписал еще в 2000 году. «Соглашение 

с ЕАЭС не имеет для Сербии существенно-
го значения»,— пояснил „Ъ“ глава белград-
ского Центра по внешней политике Драган 
Джуканович. Поэтому предстоящее подпи-
сание этого документа эксперты расценива-
ют и как попытку Сербии подтолкнуть Евро-
союз к ускорению процесса ее евроинтегра-
ции: мол, если движение к ЕС притормозит-
ся, у нас есть альтернатива на востоке.

Предупреждение со стороны европейских 
министров, что соглашение с ЕАЭС противо-
речит планам Сербии по интеграции в ЕС, в 
Белграде сочли неправомерным. «Когда при-
дет момент вступления Сербии в Евросоюз, 
мы должны будем уважать все его решения и 
не сможем иметь соглашения о свободной тор-
говле с другими странами. Но это будет в мо-
мент вступления, а до него не рукой подать»,— 
заявил глава МИД Сербии Ивица Дачич.

Действительно, согласно новой стратегии 
расширения ЕС, принятой в феврале прош-
лого года, Сербия сможет вступить в его ря-
ды не раньше 2025-го. Однако в ходе перего-
воров о вступлении Белграду уже очень скоро 
предстоит начать с Брюсселем диалог по гла-
ве 31 — о внешней и оборонной политике. И 
тогда Сербии придется либо присоединиться 
к политике ЕС в отношении России, в том чи-
сле в вопросе санкций, либо распрощаться с 
планами о европейском будущем. Во втором 
случае вопрос о выходе из соглашения с ЕАЭС 
отпадет сам собой.

США ударили 
по прекращению огня
Москву об атаке в Идлибе  
Вашингтон не предупредил

Свыше 50 человек погибли в результа-
те авиаудара, нанесенного ВВС США 
в субботу по провинции Идлиб. Мише-
нью стал пункт управления террористов, 
связанных с «Аль-Каидой» (запреще-
на в РФ). Российские военные выразили 
недовольство внезапной активностью 
США в зоне деэскалации. Они подчерк-
нули, что операция в нарушение всех до-
говоренностей была осуществлена без 
согласования с Москвой и Анкарой, при-
чем в тот момент, когда Россия и Турция 
договорились об очередном прекраще-
нии огня в Идлибе.

США нанесли удар в зоне деэскалации 
Идлиб, не уведомив российскую или турец-
кую сторону о планируемых действиях, что 
является нарушением всех ранее достигну-
тых договоренностей, сообщили вчера в рос-
сийском Центре по примирению враждую-
щих сторон в Сирии. Это заявление стало 
первой реакцией Москвы на операцию США 
в районе Идлиба. Согласно сообщению Пен-
тагона, удар был направлен против лидеров 
группировки «Аль-Каида» в Сирии, винов-
ных «в нападениях на граждан США, амери-
канских партнеров и ни в чем не повинных 
гражданских лиц». Речь идет о группировке 
«Хуррас ад-Дин», созданной в прошлом году 
боевиками, вышедшими из «Хайат Тахрир 
аш-Шам» (ХТШ, бывшая «Джебхат ан-Нусра», 
запрещена в РФ).

Информация об ударе по пункту управ-
ления террористов, расположенному в не-
скольких километрах севернее города Ид-
либ, появилась еще в субботу днем. По дан-
ным базирующейся в Лондоне «Сирийской 
обсерватории по правам человека», число 
погибших превысило 50 человек, среди них 
24 полевых командира, большинство из ко-
торых иностранцы. Впрочем, как отмечает 
«Обсерватория», идентифицировать погиб-
ших и установить их точное количество по-
ка не представляется возможным из-за мо-
щи авиаудара. Сообщается, что пострадав-
шие и разрушения зафиксированы не толь-
ко в лагере террористов, но и в близлежа-
щих населенных пунктах. 

О том, кто стоит за атакой, стало извест-
но только через несколько часов после нале-
та. Между тем авиаудар мог сорвать режим 
прекращения огня, который вступил в си-
лу в шесть часов утра в субботу, а накануне 
был объявлен Дамаском под давлением Мо-
сквы. «Своими действиями Соединенные 
Штаты поставили под угрозу дальнейшее со-
хранение режима прекращения огня в зоне 
деэскалации Идлиб, а на ряде направлений 
сорвали его»,— подчеркнули в российском 
Центре по примирению. Особенно россий-
ских военных удивили и возмутили дейст-
вия США на фоне «регулярных обвинений» 

Москвы и Дамаска со стороны Вашингтона в 
«неизбирательном применении авиации». 

Примечательно, что буквально за несколь-
ко дней до этого и. о. постпреда США при 
ООН Джонатан Коэн обвинил российских и 
военных в том, что они борются в Идлибе не 
с террористами, а с противниками президен-
та Башара Асада. «Хотя мы согласны с тем, что 
в Идлибе есть проблема террористов, то, что 
мы наблюдаем, не является борьбой с терро-
ристами, а скорее оправданием для продол-
жения жестокой военной кампании против 
тех, кто отказывается принять режим Асада 
как он есть»,— сказал господин Коэн на засе-
дании СБ ООН в прошлый четверг. Он также 
осудил Россию и Сирию за нарушение режи-
ма прекращения огня в начале августа. 

Эта пауза в боевых действиях была объ-
явлена в одностороннем порядке Дамас-
ком и продержалась ровно три дня, после 
чего сирийские военные начали наступле-
ние вглубь зоны деэскалации Идлиб. На сей 
раз прекращение огня объявлено по иници-
ативе Москвы и Анкары. Это стало первым 
результатом состоявшегося на прошлой не-
деле незапланированного визита в Россию 
президента Турции Реджепа Тайипа Эрдога-
на, обеспокоенного развитием ситуации в 
Идлибе. Напомним, что в сентябре прошло-
го года в Сочи Россия и Турция договорились 
об условиях стабилизации в Идлибе, одна-
ко большинство пунктов их совместного ме-
морандума так и не были реализованы. Уже 
вернувшись из России, президент Эрдоган 
отметил, что события в Идлибе «разворачи-
ваются не так, как хотелось бы».

По словам главы МИД Турции Мевлюта Ча-
вушоглу, в ходе последних переговоров Рос-
сия дала гарантии безопасности турецких на-
блюдательных пунктов в Идлибе, один из ко-
торых в результате операции сирийских во-
енных оказался на территории, подконтроль-
ной Дамаску, а другие — в зоне боевых дейст-
вий. Очевидно, что были достигнуты и дру-
гие договоренности. Вчера в сирийских СМИ 
появилась информация, что Анкара активи-
зировала переговоры между ХТШ и зонтич-
ной структурой вооруженной оппозиции в 
Идлибе «Национальный фронт освобожде-
ния». Речь идет о роспуске «правительства 
спасения» — органов управления, созданных 
в Идлибе ХТШ, и передаче административно-
го управления в этом районе оппозиции. По 
данным „Ъ“, Москва, как и год назад, готова 
оставить Идлиб под контролем умеренной 
оппозиции при выполнении условий сочин-
ских договоренностей, которые, как подчерк-
нул глава МИД РФ Сергей Лавров, по-прежне-
му в силе. Однако гарантий того, что Турции 
удастся сделать то, что не вышло за минув-
ший год, нет никаких. 

Марианна Беленькая
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мировая политика
«Нормандский формат» 
приближается к саммиту 
Берлинские переговоры по Украине могут стать 
этапом на пути к встрече лидеров стран «четверки»

В Берлине 2 сентября пройдут перего-
воры советников лидеров стран «нор-
мандского формата» (Германия, РФ, 
 Украина, Франция). По словам источ-
ников „Ъ“, встреча может внести яс-
ность в вопрос, когда четверка вый-
дет на полноценный саммит. Киев хочет 
его созвать как можно скорее, а влас-
ти Франции готовы принять его у себя 
уже в сентябре. В Москве хоть и наста-
ивают, что саммиту должно предшест-
вовать выполнение прежних договорен-
ностей по Донбассу, но уже допускают, 
что  предпосылкой встречи могло бы 
стать даже начало их реализации.

Москву в Берлине представляет помощник 
президента России Владислав Сурков. Киев на 
встречу направил нового главу МИДа Вадима 
Пристайко и помощника украинского лидера 
Андрея Ермака. Повестка этого раунда перего-
воров, как и предыдущего, который прошел в 
Париже 12 июля, не обнародовалась.

Стороны почти наверняка обсудят возмож-
ность проведения саммита «нормандской чет-
верки». Близкий к переговорам источник „Ъ“ 
ожидает, что после берлинской встречи в этом 
вопросе может появиться определенность: 
«Станет ясно, что и куда движется».

На скорейшем созыве саммита настаи-
вает президент Украины Владимир Зелен-
ский. О том, что лидеры «нормандской чет-
верки» могут собраться уже в сентябре, не-
давно заявил французский лидер Эмманю-
эль Макрон. Перед саммитом G7 в Биаррице 
он встретился в форте Брегансон с россий-
ским коллегой Владимиром Путиным, обсу-
див с ним в том числе конфликт на востоке 
Украины. У российской стороны дискуссия 
с президентом Франции оставила хорошее 
впечатление.

Впрочем, пока в Москве заявляют, что го-
ворить о конкретной дате встречи четверки 
рано. Помощник Владимира Путина Юрий 
Ушаков 30 августа заявил, что Россия не про-
тив предложения Парижа провести саммит 
во Франции. «Когда он состоится, пока еще 
трудно сказать, поскольку нужно провести 
тщательную домашнюю работу по его подго-
товке»,— отметил господин Ушаков.

Представитель Кремля повторил извест-
ную позицию России, которую до него не раз 
излагал глава МИД РФ Сергей Лавров. «Мы 
всегда упоминали, что до этого саммита укра-

инская сторона должна выполнить или по 
крайней мере начать выполнять свою домаш-
нюю работу в контексте реализации минско-
го комплекса мер и реализации решений нор-
мандских саммитов 2015 и 2016 годов»,— ска-
зал Юрий Ушаков. В этой связи он напомнил о 
«формуле Штайнмайера», которая «до сих пор 
официально, письменно не закреплена».

«Формула Штайнмайера» (ее автор — экс-
глава МИДа, а ныне президент ФРГ Франк-
Вальтер Штайнмайер) предполагает всту-
пление в силу закона об особом статусе Дон-
басса после проведения там выборов, кото-
рые должны быть признаны ОБСЕ честными 
и свободными. Но здесь проблема в том, что 
упомянутая формула до сих пор не согласо-
вана и, как выражаются дипломаты, не поло-
жена на бумагу. Российские переговорщики 
отмечают, что ее согласование, а также завер-
шение разведения сил и средств конфликту-
ющих сторон в населенных пунктах Петров-
ское и Золотое были бы хорошим сигналом 
в пользу проведения саммита в «норманд-
ском формате».

Оба вопроса должны между собой решить 
Киев, с одной стороны, и непризнанные До-
нецкая и Луганская народные республики 
(ДНР и ЛНР), с другой. Ближайшие перего-
воры пройдут в Минске 4 сентября в рамках 
трехсторонней контактной группы по урегу-
лированию ситуации на востоке Украины. 
Представитель ЛНР Владислав Дейнего ход 
переговорного процесса комментирует осто-
рожно. В беседе с „Ъ“ он его описал как «по-
пытки восстановить диалог, которые имеют 
небольшие результаты». По его словам, кар-
тину может изменить тот факт, что в Киеве за-
работала Верховная рада и появилось прави-
тельство.

Один из российских переговорщиков, 
попросивший не упоминать его имени, на-
звал важным фактором, который может спо-
собствовать приближению саммита, обмен 
удерживаемыми лицами между Украиной 
и непризнанными республиками по фор-
муле «всех установленных на всех установ-
ленных». Под установленными понимаются 
подтвержденные пленные. «Это очень важ-
но. Это может и недостаточное условие для 
нормандского формата, но необходимое»,— 
сказал собеседник „Ъ“, отметив, что такой 
обмен может быть осуществлен в сентябре.

Владимир Соловьев

Ответом агрессору «должны 
быть санкции» и «твердый, 
решительный, мощный отпор». 
Таков был главный вывод речи 
президента Польши Анджея Дуды 
(на фото)  ФОТО EPA-EFE/VOSTOCK PHOTO
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20704,37 (+243,44)
РТС 1293,32 (+8,38)
FTSE 100 7207,18 (+22,86)

DAX 30 11939,28 (+100,4)
DJIA 26403,28 (+41,03)
NASDAQ Composite 7962,88 (–10,51)

По данным агентства Reuters. 

июнь июль августавгуставгуставгуставгуст июльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь

52,0 72,0

52

56

60

64

68

72руб. ● 66,4897

0,26%
1,0 1,2

1,00

1,04

1,08

1,12

1,16

1,20$ ● 1,0974

0,73%
2,2 2,9

2,20

2,34

2,48

2,62

2,76

2,90тыс. пунктов ● 2,740

0,95%
45,0 80,0

45

52

59

66

73

80$ / баррель

0,74%
21,0 28,0

21,0

22,4

23,8

25,2

26,6

28,0

0,12%
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.08.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 31.08–2.09.19
Австралийский доллар 44,6678
Английский фунт 80,9446
Белорусский рубль 31,6768
Датская крона* 98,4420

Доллар США 66,4897
Евро 73,3847
Индийская рупия** 92,9601
Казахский тенге** 17,1686

Канадский доллар 49,9622
Китайский юань* 93,0446
Норвежская крона* 73,0897
СДР 91,0783

Сингапурский доллар 47,8963
Новая турецкая лира 11,3784
Украинская гривна* 26,4585
Шведская крона* 67,8778

Швейцарский франк 67,3109
Японская иена** 62,4874
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Платежная систематизация 
Банковские расчеты приведут в соответствие с рынком 

Регулирование работы платежных си-
стем в России снова требует доработ-
ки — по мнению участников рынка, 
 защищая его от санкций спешными 
поправками, законодатели переста-
рались. Последние изменения приве-
ли к тому, что сейчас платежные сис-
темы фактически не могут исключать 
недобросовестных или неплатежеспо-
собных игроков. Эксперты разделяют 
опасения сообщества, но считают воз-
можным внести уточнения на уровне 
не профильного закона, а правил са-
мих платежных систем.

В Ассоциации банков России (АБР) 30 ав-
густа состоялась рабочая встреча, на которой 
обсуждалась необходимость внесения попра-
вок в закон 161-ФЗ «О национальной платеж-
ной системе» в качестве «работы над ошиб-
ками». Речь идет о корректировке поправок, 
которые были внесены в документ законом 
264-ФЗ. Закон появился вследствие введе-
ния санкций в отношении Еврофинанс Мос-

нарбанка. Он был исключен из иностранных 
платежных систем Visa и MasterCard, затем 
это сделали их российские дочерние структу-
ры, а процессинговая компания «КардСтан-
дарт» прекратила обслуживание банка, и его 
клиенты лишились возможности проведе-
ния расчетов по картам (см. „Ъ“ от 12 марта).

Эта ситуация показала уязвимость систе-
мы непрерывности расчетов в России. В стра-
не все расчеты по картам, в том числе меж-
дународных платежных систем, идут че-
рез национальную систему платежных карт 
(НСПК). Однако не все банки могут позволить 
себе подключиться к ней напрямую. В резуль-
тате прекращения обслуживания процессо-
ром Еврофинанс Моснарбанка трансакции 
по картам банка просто не дошли до НСПК.

Чтобы избежать повторения подобных 
ситуаций в будущем, был оперативно разра-
ботан и принят закон 264-ФЗ с поправками к 
161-ФЗ. Он запрещает в правилах платежной 
системы, работающей на территории РФ, 
устанавливать критерии приостановления 

обслуживания банка из-за приостановления 
членства (прекращения участия) в иностран-
ной платежной системе. Ограничения на от-
ключения были введены и для процессинго-
вых компаний.

Однако законодатели не учли, что ино-
странная платежная система может приоста-
новить членство банка по обстоятельствам, 
не связанным с санкциями. «Случаи могут 
быть разные, например экономическая не-
состоятельность участников, неисполнение 
обязанности по расчетам, несоблюдение тре-
бований информационной безопасности, на-
рушение технических требований»,— пояс-
няет вице-президент АБР Алексей Войлуков. 
По его словам, появившееся ограничение по 
платежным системам фактически лишает их 
возможности устанавливать какие-либо пра-
вила ограничения участия.

«Мы уже обращались по этому поводу в 
Госдуму, и на прошедшем заседании как раз 
был поднят вопрос о необходимости перечня 
таких исключений,— пояснил господин Вой-

луков.— Банк России идею поддержал». При-
нято решение обсудить в рабочем порядке 
перечень допустимых мер воздействия на не-
добросовестных участников, уточнил Алек-
сей Войлуков, направить документ на согла-
сование в ЦБ и при одобрении внести новые 
поправки в 161-ФЗ.

Также на встрече поднимался вопрос не-
обходимости разработки аналогичного пе-
речня для процессинговых центров. По сло-
вам директора ПЦ «КардСтандарт» Майи Гло-
товой, проблема прекращения обслужива-
ния важна не только для платежных систем, 
но и для процессинговых центров. В качестве 
основной проблемы она называет отсутствие 
критерия отключения банка от процессинга 
в случае исключения его из платежной систе-
мы: «Сейчас может сложиться абсурдная си-
туация: оператор платежной системы (в том 
числе НСПК) исключает банк, а процессинг 
продолжает проводить операции по картам».
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AliExpress сделает пакетное предложение
Площадка начнет доставлять заказы в одной посылке

Китайская торговая площадка AliExpress запускает 
возможность доставки заказов от разных поставщи-
ков в одном пакете. Как ожидается, это позволит со-
кратить сроки доставки, снизить долю недошедших 
посылок, достигающую 7–8%, и привлечь внимание 
покупателей к fashion-сегменту. Консолидация от-
правлений выгодна и самой площадке, что позволит 
сократить затраты на логистику, полагают участни-
ки рынка.

AliExpress в начале сентября запускает для российских по-
купателей услугу, в рамках которой покупки от разных по-
ставщиков будут сформированы в единой посылке, расска-
зал „Ъ“ представитель онлайн-площадки. Услуга будет до-
ступна бесплатно при общей сумме заказа более $5 (около 
334 руб. по курсу на 30 августа). До сих пор каждый из това-
ров, даже купленный одновременно, доставлялся отдельно 
и в разные сроки независимо от суммы чека.

В AliExpress рассчитывают, что нововведение позволит со-
кратить сроки доставки в два раза, особенно в средние и ма-
лые города, где они достигают 30 дней и более, а также су-
щественно нарастить средний чек заказа, который сейчас со-
ставляет примерно $9 (около 601 руб.). Кроме того, AliExpress 
надеется снизить количество неполученных заказов вдвое в 
течение полугода. В компании не уточнили, какую долю со-

ставляют недошедшие заказы сейчас, но, по словам собесед-
ника „Ъ“ на рынке e-commerce, она может достигать 7–8%.

В конце августа AliExpress запустила возможность без-
условного возврата покупок из Китая для российских поку-
пателей, писал РБК. Вместе с новой услугой это позволит при-
влечь больше внимания покупателей к fashion-сегменту, по-
скольку они смогут заказывать сразу несколько сочетающих-
ся товаров и сразу возвращать их при необходимости, ожида-
ют в AliExpress.

• По данным «СПАРК-Интерфакс», выручка ООО «Алибаба.
ком (ру)» (российская структура онлайн-площадки) за 2018 
год выросла на 137%, до 11,6 млрд руб., чистый убыток соста-
вил 2,1 млрд руб. В июне китайская компания договорилась 
об условиях создания совместного предприятия в сфере e-com-
merce в России с Mail.ru Group, «МегаФоном» и Российским фон-
дом прямых инвестиций. Его стоимость, как ожидается, со-
ставит $2 млрд.
Бизнес-модель AliExpress всегда была «низкобюджет-

ной», вряд ли нововведение позволит нарастить средний 
чек, сомневается президент Ассоциации компаний интер-
нет-торговли Артем Соколов, «за luxury-сегментом на AliEx-
press никогда не пойдут». Консолидация посылок, по его 
мнению, вряд ли позволит сократить сроки доставки, но, ве-
роятно, снизит для AliExpress стоимость перевозки товаров, 

поскольку у перевозчика «отправка одного, двух или четы-
рех товаров будет стоить примерно одинаково».

Новая услуга вводится не столько для удобства, сколько 
для удешевления доставки, согласна CEO PickPoint Надежда 
Романова. Консолидация всех отправлений одному покупате-
лю выгоднее с точки зрения логистики, она необходима, что-
бы сохранять бесплатную доставку, полагает она. «AliExpress 
и „Почта России“ борются с нерегистрируемыми дешевыми 
отправлениями, чтобы сделать логистику и отслеживание бо-
лее прозрачными»,— констатирует госпожа Романова.

Нельзя забывать, что с 2020 года вновь меняется беспош-
линный порог, который составит €200 за посылку (сейчас — 
€500 в месяц), предупреждает президент Национальной ас-
социации дистанционной торговли Александр Иванов. «То 
есть крупные заказы логичнее расконсолидировать, о чем ду-
мают сейчас европейские поставщики, чтобы уберечь кли-
ентов от лишних налогов»,— поясняет он. В то же время в Ки-
тае в последнее время появилось много локальных брендов 
в fashion-сегменте, которые заинтересованы в том, чтобы их 
продвигали маркетплейсы, добавляет господин Иванов, так 
что для AliExpress предлагаемый вариант — способ обратить 
внимание клиентов на раздел fashion, который уже «пред-
ставлен там весьма впечатляюще».

Дмитрий Шестоперов

„Ъ“ стали известны подробно-
сти предстоящей сделки по об-
мену активами между «РусГи-
дро» и структурами Андрея 
Мельниченко (владеет «Еврохи-
мом» и СУЭК) в их совместной 
Дальневосточной энергетиче-
ской компании (ДЭК). По дан-
ным „Ъ“, пакет структур госпо-
дина Мельниченко в ДЭК оце-
нен в сумму около 8 млрд руб., 
что в целом эквивалентно цене 
активов, которые он может по-
лучить при обмене,— это При-
морская ГРЭС и Лучегорский 
угольный разрез. «РусГидро» 
же по итогам сделки может кон-
солидировать более 90% в ДЭК 
и будет вынуждена выставить 
оферту миноритариям.

Рыночная стоимость акций Даль-
невосточной энергетической ком-
пании (52,17% у «РусГидро», 41,9% — 
у Donalink Ltd, связанной с Андре-
ем Мельниченко) оценена в 1,05–
1,1 руб. за штуку, говорят собеседни-
ки „Ъ“. Оценку проводил E&Y. Сей-
час в правительстве обсуждается схе-
ма по выходу Андрея Мельниченко 
из ДЭК. В обмен на свою долю в ком-
пании бизнесмен может получить 
крупнейшую на Дальнем Востоке 
Приморскую ГРЭС (1,46 ГВт) вместе 
с ее ресурсной базой — убыточным 
Лучегорским угольным разрезом 
(годовая добыча 5 млн тонн). Устав-
ный капитал ДЭК — 17,223 млрд ак-
ций, исходя из этого стоимость ком-
пании может достигать 19 млрд 
руб., а доля структур Андрея Мель-
ниченко в ней — 7,6–7,9 млрд руб. 
ДЭК, в свою очередь, владеет Даль-
невосточной генерирующей (ДГК) 
и Дальневосточной распределитель-
ной сетевой (ДРСК) компаниями.

Цена пакета структур Андрея 
Мельниченко в ДЭК эквивалент-

на стоимости Приморской ГРЭС и 
угольного разреза, утверждают со-
беседники „Ъ“. Сейчас Приморская 
ГРЭС входит в контур ДГК, для прове-
дения сделки будет создано отдель-
ное ООО «Приморская ГРЭС» с внесе-
нием в него имущества станции. По 
словам источников „Ъ“, сделка нахо-
дится на финальной стадии согласо-
вания и может быть закрыта до кон-
ца года. После обмена активами па-
кет «РусГидро» в ДЭК превысит 90%, 
и компания будет обязана выста-
вить оферту миноритариям.

Сделка нужна «РусГидро» для 
того, чтобы повысить управляе-
мость своих дальневосточных ак-

тивов и провести капитализацию 
внутригрупповой задолженности 
ДГК. Дальневосточные активы «Ру-
сГидро» не затронула реформа рос-
сийской энергетики 2000-х годов, 
сейчас в регионе энергоцены опре-
деляет регулятор, а местная генера-
ция остается планово-убыточной. 
Чтобы покрывать убытки, дальне-
восточные активы в течение мно-
гих лет получали банковские кре-
диты и займы от материнской ком-
пании, пока общая нагрузка не при-
близилась к 100 млрд руб. Тогда «Ру-
сГидро» решила снизить ее за счет 
средств, привлеченных в рамках 
сделки с ВТБ в марте 2017 года. Сто-

роны заключили пятилетний фор-
вардный контракт, по которому 
банк купил 13% капитала «РусГидро» 
за 55 млрд руб. Из них 35,6 млрд руб. 
были направлены в ДГК, которая 
потратила их на рефинансирова-
ние долга. Но 28 марта закончился 
грейс-период по процентным пла-
тежам, и у ДГК не оказалось возмож-
ности для их обслуживания; в апре-
ле текущего года по этому займу 
был продлен грейс-период (по упла-
те процентов).

Глава «РусГидро» Николай Шуль-
гинов в конце июня объяснял про-
блему «исторически заниженны-
ми, экономически необоснован-

ными тарифами, высоким ростом 
цен на топливо, в первую очередь 
на уголь». Общий долг ДГК на конец 
2018 года составлял 59,3 млрд руб. 
(включая внутригрупповой заем 
от «РусГидро» и проценты по нему 
в размере 4,4 млрд руб.), убыток 
по МСФО — 11,7 млрд руб. При 
этом ежегодные проценты по зай-
мам ДГК достигают 5 млрд руб. «На-
иболее эффективным механизмом 
снижения долговой нагрузки ДГК 
мы считаем конвертацию ее займов 
от „РусГидро“ в капитал»,— объяс-
нял Николай Шульгинов. Компания 
планирует до конца года капитали-
зировать внутригрупповую задол-
женность ДГК в объеме до 40,5 млрд 
руб. Кроме того, «РусГидро» хочет от-
срочить уплату процентов для ДГК 
до марта 2021 года.

В «РусГидро» и ВТБ от коммента-
риев отказались, в СУЭК „Ъ“ не от-
ветили.

Продажа крупнейшей тепловой 
станции на Дальнем Востоке упро-
щает акционерную структуру ДЭК, 
позволяя «РусГидро» быстрее решать 
вопросы финансирования компа-
нии, и открывает путь к капитализа-
ции задолженности перед группой, 
перечисляет Владимир Скляр из 
«ВТБ Капитала». СУЭК же продолжит 
наращивать присутствие в угольной 
генерации, повышая вертикальную 
интеграцию, заходя в очередной но-
вый для себя регион и фактически 
превращаясь в национальную ком-
панию из региональной. Приобре-
таемые СУЭК активы в ближайшее 
время вряд ли будут прибыльными, 
прогнозирует аналитик, но Примор-
ская ГРЭС является реальным пре-
тендентом на участие в программе 
модернизации старых ТЭС, что мо-
жет повысить ее рентабельность.

Татьяна Дятел

Исследовательские публикации цен-
тробанков в узких кругах читателей 
всегда вызывают сторонний инте-
рес: а почему ЦБ публикует эту рабо-
ту именно сейчас? Обычный ответ на 
такой вопрос банален. Чем более от-
влеченной является тема, тем мень-
ше вероятность того, что экономист 
ЦБ специально вычислял дату, ког-
да она будет опубликована. Поэтому 
максимум полезного, что из нее мож-
но извлечь,— техника: как именно в 
центробанке что-то считают. Из выпу-
щенной в августе 2019 года аналити-
ческой записки Вадима Грищенко из 
Банка России «Фиатные деньги» не из-
влечешь и этого. Автор занят чистой 
экономической теорией, стандарт-
ное указание ЦБ на то, что его мнение 
может не совпадать с позицией Бан-
ка России, очень точно: никто в ЦБ не 
обязан считать именно этот взгляд на 
деньги руководством к действию.

В короткой статье о денежной тео-
рии на 18 страницах, если она не пре-
тендует на абсолютно новый взгляд 
(она не претендует), всегда имеет 
смысл смотреть на список литерату-

ры и терминологию. Теме фиатных 
денег — устройству банковской си-
стемы с центробанком и частичным 
резервированием — посвящены це-
лые шкафы в профильных библио-
теках, поэтому важно, на кого в этом 
шкафу автор ссылается, чьи идеи под-
держивает и развивает. В этом смы-
сле записка Вадима Грищенко содер-
жит несколько нетривиальных ссы-
лок скорее вне основной темы (на-
пример, на статью 2013 года Рошона 
и Росси о «эндогенной» теории появ-
ления денег, первая в истории Банка 
России ссылка на работы Мюррея Рот-
барда, актуализация дискуссии ЕЦБ в 
2017 году о причинах низкой инфля-
ции в еврозоне, осторожные попыт-
ки подвести публику к обсуждению 
немейнстримной и ультрамодной 
modern monetary theory), представля-
ющих интерес для увлеченных. Но в 
основном это добросовестная попыт-
ка «ликвидации безграмотности» с 
позиций неокейнсианской теории. 
Можно спорить, можно пожать пле-
чами: есть (в том числе на русском) 
десятки более глубоких работ, а по-
верхностное знание отличий систем, 
основанных на металлическом стан-
дарте (ныне не существующих), от фи-
дуциарных (сейчас монопольных), 
конечно, небесполезно само по себе, 
но вряд ли вас обогатит. И разумеется, 
Банк России публикацией не подтвер-
ждает, что в самом деле опасается вы-
теснения биткойном рубля в обозри-
мом будущем. Скорее смысл публика-
ции — в спорном, хотя и заявленном 
как однозначный, тезисе о том, что 
все проблемы фиатного обращения 
могут быть решены макропруденци-
альным надзором.

Ответ же на вопрос, почему такие 
тексты появляются на сайте ЦБ, есть 
в публикации Банка России в пятни-
цу «Денежная масса M2 в националь-
ном определении»: в ней демонстри-
руется, что вклад наличных денег — 
последнего, что формально хоть как-
то связывает систему с временем ме-
таллических стандартов,— в прирост 
объема денег в экономике за год упал 
с 2,7% до 0,5%. Денежная система дей-
ствительно может меняться быстрее, 
чем принято о ней думать, в том чи-
сле в России.

правила  
игры

Стремительное сокра
щение вклада налич
ных в динамику объема 
денег в экономике 
объясняет интерес ЦБ 
к надзору за финан
совой системой

иллюстрирует заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Активы «РусГидро» получили цену размена
ДЭК оценена в 19 млрд рублей для сделки со структурами Андрея Мельниченко
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 2 сентября 2019 №157/П   l   Коммерсантъ

июнь июль августавгуставгуставгуставгуст июльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь

1,8 2,8

1,8

2,0

2,2

2,4

2,6

2,8% ● 2,1318

0,36%
5,5 7,0

5,5

5,8

6,1

6,4

6,7

7,0тыс. пунктов ● 6,421

0,15%
0 110

0

22

44

66

88

110млрд руб. ● 47,05

1,10 1,6

1,1

1,2

1,3

1,4

1,5

1,6тыс. $ / тр. унц.

36,0

37,4

38,8

40,2

41,6

43,0

36,0 43,0
1,77%7,95% 0,31%

● 1,523трлн руб. ● 40,87

Двенадцатый месяц подряд 
 международные инвесторы со-
кращают инвестиции на россий-
ском фондовом рынке. За это 
время они вывели из страновых 
фондов $2,9 млрд. Тем не менее 
российские фондовые индексы 
остаются лидерами роста среди 
мировых. Поддержку им оказы-
вают внутренние инвесторы, 
 которые активно ищут замену 
дешевеющим вкладам.

Иностранные инвесторы про-
должают сокращать вложения на 
российском рынке, свидетельству-
ют данные Emerging Portfolio Fund 
Research (EPFR). По оценке „Ъ“, осно-
ванной на отчетах BofA Merrill Lynch 
и BCS Global Markets (учитывающих 
данные EPFR), объем средств, выве-
денных из фондов, инвестиционная 
декларация которых ориентирова-
на на российский фондовый рынок, 
за неполный месяц, закончивший-
ся 28 августа, составил $544 млн. Этот 
результат почти в семь раз выше от-
тока, зафиксированного месяцем ра-
нее ($80 млн), и максимальный с мая 
прошлого года ($700 млн).

За 12 месяцев непрерывного от-
тока средств иностранных инвесто-
ров российские фонды лишились по-
чти $2,9 млрд, объем активов таких 
фондов опустился к концу августа до 
$9,2 млрд. Такого длительного пери-
ода бегства инвесторов не было ни 
разу за 14 лет наблюдений „Ъ“. Даже 
в кризис 2008 года оттоки были ме-
нее продолжительными и объемны-
ми — тогда в период с июля 2008 по 
март 2009 года из российских фон-

дов было выведено около $1,3 млрд. 
Тогда капитализация российского 
рынка упала почти в четыре раза, до 
$340 млрд. В последующие два года 
инвесторы преимущественно нара-
щивали вложения, инвестировав по-
чти $10 млрд, а капитализация рынка 
поднялась выше $1 трлн.

Пик продаж 2019 года пришел-
ся на летние месяцы, за которые ме-
ждународные инвесторы вывели 
из российских фондов почти $1 мл-
рд. Это происходило на фоне обо-
стрения торговых отношений меж-
ду США и Китаем, которые вызвали 
распродажу практически всех стра-
новых и региональных фондов. По 
данным EPFR, суммарно из всех фон-
дов emerging markets за летние меся-
цы было выведено свыше $2,4 млрд, 
а за год — только $4 млрд, из которых 
$1,3 млрд пришлось на Россию.

Хотя международные инвесторы и 
продолжают уходить из российских 
акций, отечественные фондовые ин-
дексы демонстрируют одну из самых 
лучших динамик в мире. По итогам 

минувшей недели индекс Москов-
ской биржи вырос на 2,6%, до 2731 
пункта, что всего на 3,8% ниже исто-
рического максимума, установлен-
ного в начале июля. Индекс РТС вы-
рос за неделю на 1,6%. За 12 месяцев, 
по данным агентства Bloomberg, они 
прибавили в долларовом выраже-
нии почти на 20% и заняли второе ме-
сто среди фондовых индексов разви-
тых и развивающихся стран, больше 
вырос только бразильский индекс 
(+32%). Большинство остальных инди-
каторов развивающихся стран проде-
монстрировали снижение на 8–20%.

Устойчивость российского рын-
ка связана с активной популяриза-
цией фондового рынка, которой за-
нималось в последние годы госу-
дарство, а также профучастники. По 
оценкам „Ъ“, за минувший год роз-
ничные инвесторы инвестировали 
в акции через управляющие компа-
нии (розничные ПИФы, ДУ), инди-
видуальные инвестиционные счета 
(ИИС), private banking около 160 мл-
рд руб. ($2,4 млрд). По данным Мос-

ковской биржи, число зарегистри-
рованных частных лиц на фондо-
вом рынке за рассмотренный пери-
од выросло на солидные 84% и дости-
гло 2,7 млн человек — 3,6% экономи-
чески активного населения страны. 
При этом количество ИИС выросло 
более чем в два раза и в августе пре-
высило отметку 1 млн штук. «Спрос 
на инвестиционные продукты под-
держивается снижением ставок по 
депозитам, хорошими результатами 
российских рынков акций и облига-
ций,— отмечает руководитель отде-
ла управления акциями УК „Откры-
тие“ Виталий Исаков.— Помимо это-
го инвесторы видят, что санкции, по-
литика, слабый экономический рост 
не мешают хорошей доходности фи-
нансовых инструментов».

«Важно различие не между вну-
тренними и внешними инвестора-
ми, а между спекулянтами и фунда-
ментальными долгосрочными инве-
сторами. Рост доли таких фундамен-
тальных долгосрочных инвесторов, 
безусловно, делает рынок более ста-
бильным»,— отмечает Виталий Иса-
ков. Однако на рынок пришло мно-
го неопытных инвесторов, которых 
сложно отнести к долгосрочным. 
«Новый российский инвестор пока 
малоопытен»,— отмечает главный 
стратег BCS Global Markets Вячеслав 
Смольянинов. Когда в 2006–2008 го-
дах на рынок устремились инвесто-
ры в ПИФы, казалось, что это очень 
устойчивый тренд, но кризис 2008 
года напомнил о рыночных рисках, 
напоминает он.

Виталий Гайдаев

Инвесторозамещение
Фондовый рынок меняет внешние вложения на внутренние

Почта-банк в первом полуго-
дии получил от ВТБ, который 
владеет 49,9% его акций, бес-
срочные субординированные 
кредиты на 9,4 млрд руб. Они 
предоставлены под 13,2% и 14% 
годовых. Аналитики указыва-
ют, что,  несмотря слабую рас-
пространенность такого инст-
румента пополнения капитала, 
ставка на средства не выгля-
дит ры ночной, позволяя ВТБ 
не только поддержать развитие 
бизнеса дочернего банка, 
но и заработать.

Информация о том, что Почта-банк 
получил от ВТБ субординированные 
займы без установленного срока воз-
врата на общую сумму в 9,4 млрд руб., 
содержится в отчетности по междуна-
родным стандартам финансовой от-
четности (МСФО) за первое полуго-
дие. В марте банку был предоставлен 
заем на 6,9  млрд руб. с процентной 
ставкой 14% годовых, в июне он полу-
чил еще 2,5  млрд руб. под 13,2% годо-
вых. Раньше банк не получал от акци-
онеров такой  поддержки.

• Почта-банк — универсальный 
 розничный банк, созданный группой 
ВТБ и «Почтой России» в 2016 году 
на базе Лето-банка. Банк развивает 
региональную сеть на базе отделе-
ний «Почты России», в настоящее 
 время располагает сетью в более 
чем 18 тыс. точек обслуживания. 
По 49,9% банка владеют ВТБ и «Поч-
та России», еще 2 акции принадле-
жат президенту Почта-банка.
Бессрочный субординированный 

долг используется на рынке для по-
полнения капитала, но довольно ред-
ко. Так, в 2017 году банк «Восточный» 
конвертировал субординированные 
облигации в бессрочные на сумму 
более 3,9 млрд руб. и установил по 
ним ставку 10% годовых. В июле 2018 
года бессрочные субординирован-
ные бонды на 5 млрд руб. выпустил 
Московский кредитный банк, заяв-
ленная доходность по ним 12% го-
довых. Альфа-банк в июне 2019 года 
выпустил бессрочные облигации на 
5  млрд руб. под 11,75% в год. В этом го-
ду бессрочный субординированный 
заем на сумму 3 млрд руб. по ставке 
10,92% был получен Русфинанс-бан-
ком от Росбанка.

Исходя из этих данных получает-
ся, что бессрочный субординирован-
ный долг от акционера обошелся По-
чта-банку дороже, чем другим игро-
кам. В банке пояснили, что суборди-
нированные кредиты предоставля-

ются для поддержания необходимо-
сти достаточности основного капита-
ла на нужном уровне. По договорен-
ности акционеров, а также с учетом 
того, что «Почта России» не являет-
ся кредитной организацией, инстру-
мент использует только ВТБ, отмети-
ли в пресс-службе Почта-банка. Цено-
образование на бессрочный субор-
динированный капитал «с точки зре-
ния рисковости этого инструмента — 
абсолютно рыночное», заверили там. 
С учетом классификации субордов 
как капитала первого уровня, усло-
вия рыночные, утверждают и в ВТБ: 
«Например, они соответствуют цено-
вым условиям рыночного вечного 
бонда банка ВТБ, после пересчета его 
ставок в рубли».

Однако аналитики не совсем со-
гласны с такой оценкой. По словам 
Андрея Клапко из Газпромбанка, веч-
ный долг это структурно наиболее 
высокорисковый инструмент, стои-
мость капитала для компаний обыч-
но начинается от 15–18%, однако в 
данном случае вложение менее ри-
сковое: «ВТБ не смог бы разместить 
данные средства в инструменты с по-
хожей доходностью, ее можно бы-
ло бы получить только через прямое 
розничное кредитование, однако и 
риски там другого рода». Сейчас на 
рынке нет облигаций с такими став-
ками при приемлемом уровне риска, 
в корпоративном кредитовании по-
добный доход может обеспечить кре-
дитование малого или среднего биз-
неса, который является более высоко-
рисковым, добавляет господин Клап-
ко. «Для ВТБ вложение выгодно, это и 
развитие бизнеса, где он имеет боль-
шую долю, и положительное влияние 
на процентный доход»,— считает он.

«Средства нужны Почта-банку для 
решения вопроса с добавочным ка-
питалом и соблюдения норматива 
Н 1.2,— говорит младший вице-прези-
дент Moody’s Петр Паклин.— Банк до-
вольно быстро растет — за семь меся-
цев 2019 года его активы увеличились 
на 14%, то есть по году они могут вы-
расти на 25% или более. Если средст-
ва нужны быстро и не в основной ка-
питал, то бессрочный гибридный ин-
струмент подходит идеально». Впро-
чем, ставку по данному инструмен-
ту ВТБ определил, как если бы он дал 
Почта-банку полноценный капитал, 
уточняет эксперт. Вероятно, добавляет 
он, ВТБ ориентировался на уровень от-
дачи на капитал, близкий к собствен-
ному, то есть примерно 15% годовых.

Светлана Самусева

Почта-банк  
добирает капитал
ВТБ заработает на развитии  
дочернего банка

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Стали известны тарифы для оп-
латы покупок по QR-кодам через 
систему быстрых платежей (СБП) 
для торговых организаций и рас-
четов между банками. Макси-
мальная комиссия составит 0,7%, 
но будут и категории с понижен-
ной ставкой. Это существенно 
ниже действующих комиссий 
по эквайрингу, но банкиры счи-
тают, что утвержденные тарифы 
более выгодны для банков— 
получателей средств.

Банк России опубликовал тарифы 
СБП, которые система будет взимать 
при переводах средств как между 
физлицами, так и от физлиц в адрес 
юрлиц. Эти тарифы абсолютно одина-
ковые и определены не как проценты 

от суммы перевода, а в абсолютных 
величинах. Верхняя планка составля-
ет 3 руб. за перевод от 6–600 тыс. руб. 
Нижняя граница оказалась на поря-
док меньше ранее анонсированных 
50 коп. и равняется 5 коп. Впрочем, 
все переводы в адрес физических и 
юридических лиц до 1 января оста-
ются бесплатными — Банк России 
денег за проведение платежей через 
СБП не берет.

Но это не значит, что получение пла-
тежей будет бесплатным для юрлиц. 
ЦБ брать плату с банков не будет, но с 1 
октября торгово-сервисные предпри-
ятия (ТСП) будут отчислять банкам до 
0,4% или до 0,7% от суммы покупки, 
если платеж прошел через СБП (в зави-
симости от его назначения). Банки—
получатели средств в свою очередь 
должны будут часть этой комиссии 
перечислять банкам-отправителям. В 
случае, если комиссия составляет 0,4%, 
банк-отправитель получит 0,2%, а при 
тарифе 0,7% — 0,5%. Как рассказал „Ъ“ 
источник, знакомый с ходом обсужде-
ния тарифов, в группу с тарифом 0,7% 
попадет в основном лакшери-сегмент, 
ювелирные, парфюмерные магазины 
и крупные покупки — авто и недви-
жимость. При этом, по его словам, пла-
нируется ввести и максимальную ко-
миссию, размер которой обсуждает-

ся. Однако он будет на порядок ниже 
того, что вводят для крупных покупок 
международные платежные системы 
с 1 октября — 10 тыс. руб.

«Мы видим заинтересованность 
в механизме как со стороны банков, 
так и со стороны торговых сетей. Бо-
лее того, некоторые крупные ритейле-
ры уже объявили о запуске пилотных 
проектов и маркетинговых акций при 
оплате товаров через СБП»,— отметила 
первый зампред ЦБ Ольга Скоробога-
това. В Ассоциации компаний рознич-
ной торговли (АКОРТ) сообщили „Ъ“, 
что рассматривают СБП не просто как 
альтернативный вариант проведения 
платежей, но и как значимый шаг раз-
вития конкуренции в сфере безналич-
ных платежей, который может способ-
ствовать снижению ставок и по тради-
ционным, «карточным» операциям.

Сейчас, по данным участников 
рынка, средний размер комиссии при 
оплате картой для торговой точки со-
ставляет 1,5% (в него входят комиссии 
банков эквайера и эмитента и платеж-
ной системы). «Объявленный ЦБ уро-
вень в 0,4% по категории потребитель-
ских товаров соответствует нашим 
ожиданиям»,— заявили в АКОРТ. Пре-
зидент Ассоциации компаний интер-
нет-торговли (АКИТ) Артем Соколов со-
общил „Ъ“, что в сентябре с оплатой 

при помощи QR-кодов через СБП стар-
туют шесть членов ассоциации. Из них 
один интернет-магазин (Wildberries, 
см. „Ъ“ от 22 августа) и пять омника-
нальных ритейлеров: «М.Видео», «Эль-
дорадо», «Спортмастер», «Детский мир» 
и re:Store. «Это новые, современные 
технологии, и мы считаем, что они по-
зволят развить новые качественные 
сервисы для наших покупателей и, са-
мое главное, оплата через СБП позво-
лит заметно увеличить безналичный 
оборот в стране»,— добавил он.

Промсвязьбанк уже провел первую 
реальную (не в рамках теста) трансак-
цию c2b. В магазине «220 Вольт» бы-
ла куплена индикаторная отвертка за 
59 руб. Операция проведена в рамках 
тестирования технологии, но уже по-
нятно, что банки—получатели средств 
более заинтересованы в продвижении 
платежей в адрес юрлиц через СБП, чем 
отправители. Ведь они получают день-
ги на счет и еще часть платы от ТСП, 
причем в большинстве случаев это по-
ловина комиссии. В ВТБ согласны, что 
тарифы «в большей степени стимули-
руют банки-получатели». Но, подчерк-
нули там, важно, тарифы СБП сущест-
венно меньше текущего уровня бан-
ковских комиссий по эквайрингу карт 
международных платежных систем.

Максим Буйлов

Компаниям расписали тарифы
СБП готова обслуживать юрлиц

Эксперты считают корректиров-
ки в целом нужными. По словам ис-
полнительного директора Нацио-
нальной платежной ассоциации Ма-
рии Михайловой, необходимо про-
яснить ситуацию, поскольку в ны-
нешнем варианте политическая за-
дача защиты участников рынка от 
санкций возобладала над экономи-
ческими факторами. «Платежные си-
стемы не могут не обращать внима-
ния на качество своих членов, их фи-
нансовое и техническое состояние, 
поскольку от этого зависит стабиль-

ность их функционирования,— по-
ясняет она.— Причем в случае с ино-
странными системами требования к 
членам могут быть прописаны на 
уровне головной структуры. Введен-
ные 264-ФЗ ограничения фактически 
отменяют свободу договора, опреде-
ляя, о чем не могут договариваться 
хозяйствующие субъекты».

Глава НП «Национальный платеж-
ный совет» Алма Обаева согласна, что 
конкретика в данном случае «не по-
вредит», поскольку «у рынка возника-
ют вопросы». «Смысл принятых по-
правок к 161-ФЗ был в том, чтобы в 
правилах тех же российских „дочек“ 

иностранных платежных систем, на-
пример Visa и MasterCard, было четко 
прописано, что при отключении рос-
сийского банка иностранной платеж-
ной системой ее местные „дочки“ от-
ключать банк на этом основании не 
могут»,— поясняет госпожа Обаева. В 
то же время, добавляет она, отключе-
ние от системы игроков, не соответст-
вующих требованиям к безопасности 
или финансовым показателям, мож-
но прописать непосредственно в пра-
вилах российской платежной систе-
мы, в том числе дочерних структур 
международных компаний.

Вероника Горячева

Платежная систематизация

Его поздравляет спецпредставитель президента РФ по 
вопросам природоохранной деятельности, экологии и 
транспорта Сергей Иванов:
— Уважаемый Дмитрий Владимирович! От всей души по-
здравляю Вас с днем рождения! Ваш опыт, признанные 
способности организатора, высокие деловые и мораль-
ные качества позволяют Вам уверенно руководить круп-

нейшей нефтехимической компанией России. Знаю Вас 
как профессионала высочайшего класса, целеустремлен-
ного и талантливого человека, ориентированного на ре-
зультат и никогда не останавливающегося на достигну-
том. Желаю Вам высоких целей и возможностей для их 
достижения, новых проектов и надежных деловых парт-
неров! Крепкого Вам здоровья и личного счастья!

Сегодня исполняется 49 лет  
председателю правления ПАО «СИБУР Холдинг»
Дмитрию Конову
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

По данным „Ъ“, инвесторы 
в  зеленую энергетику спорят 
о распределении объемов под
держки отрасли до 2035 года. 
Предполагается, что на солнеч
ную генерацию уйдет до 35% 
от общей квоты, а остальное пра
ктически полностью достанется 
ветрогенерации. Теперь круп
нейший инвестор в строительст
во солнечных электростанций 
(СЭС) «Хевел» просит правитель
ство увеличить пропорцию для 
солнечной генерации хотя бы 
до 45%. Инвесторы в гидрогене
рацию тоже недовольны. 

Крупнейший российский инвес-
тор в солнечную энергетику группа 
компаний «Хевел» (подконтрольна 
«Ренове» Виктора Вексельберга) вы-
ступает против того, что основная 
часть поддержки возобновляемой 
энергетики в РФ будет направлена в 
адрес ветрогенерации, следует из 
письма гендиректора компании 
Игоря Шахрая в правительство от 
23 августа.

Поддержка ВИЭ идет за счет повы-
шенных выплат с оптового энерго-
рынка: договоры на поставку зеле-
ной мощности (ДПМ ВИЭ) гарантиру-
ют возврат инвестиций за 15 лет. 
Программа кончается в 2024 году, 
инвесторы в ВИЭ лоббируют ее про-
дление до 2035 года, при этом к ним 
будут предъявлены требования по 
экспорту оборудования и повыше-
нию уровня локализации. Объем ин-
вестиций в сектор Минэнерго пред-
лагает ограничить 400 млрд руб. (в 
ценах 2021 года), из которых лишь 
30 млрд руб. направить на поддер-
жку мини-ГЭС. На строительство ве-

троэлектростанций (ВЭС), по расче-
там министерства, можно направить 
240,5 млрд руб., на строительство 
солнечных станций (СЭС)  — 
129,5 млрд руб. (пропорция 35% на 
65% в отношении инвестресурса, 30% 
на 70% по мощности вводов). В пере-
счете до 2050 года (с учетом возврата 
инвестиций за 15 лет) общая нагруз-
ка на оптовый энергорынок может 
составить 690–800 млрд руб.

Расчеты «Роснано» (развивает ВЭС 
вместе с Fortum), глава которой Ана-
толий Чубайс возглавляет недавно 
созданную Ассоциацию развития 
возобновляемой энергетики (АРВЭ), 
в целом совпадают с расчетами 
Минэнерго. «Роснано» предлагает 
построить 4,95 ГВт ВЭС и 2,14 ГВт 
СЭС (пропорция 70% на 30%). Но в 
«Хевеле» считают, что объемы СЭС за-
нижаются в пользу ВЭС, предлагая 
увеличить пропорцию для солнеч-
ной генерации до 45%. Всего, по мне-
нию компании, отрасли нужно 
8,1 ГВТ новых мощностей — 3,7 ГВт 
СЭС и 4,4 ГВт ВЭС. 

В Ассоциации солнечной энерге-
тики считают, что при предложен-
ном Минэнерго сценарии покры-
тие внутреннего спроса на солнеч-
ную генерацию составит всего 35%, 
исходя из уже имеющегося объема 
производства оборудования в 
700 МВт в год. Это лишит отрасль эф-
фекта масштаба. «Инвестиционные 
программы в развитие технологий 
будут свернуты, ряд производств за-
кроется, в итоге достижения отра-
сли за почти десятилетний период 
будут потеряны»,— считают в ассо-
циации. В «Роснано» же свое предло-
жение аргументируют тем, что ко-

эффициент использования установ-
ленной мощности у ВЭС в два раза 
выше, чем у СЭС, а одноставочная 
цена электроэнергии в два раза ни-
же. Кроме того, отмечают в «Росна-
но», для СЭС существует розничный 
рынок, доступ на который закрыт 
для ВЭС из-за мультимегаваттного 
класса оборудования.

Минимальный размер програм-
мы поддержки, при котором сектор 
получит импульс к дальнейшему 
развитию,— 900 МВт ежегодно, го-
ворят в АРВЭ: «Именно в логике 
этой цифры участники рынка выра-
батывали решения по экспорту и 
углублению локализации, а распре-
деление объемов СЭС и ВЭС в про-
порции 35% на 65% считалось взве-
шенным и согласованным, предло-
жения Минэнерго этому не проти-
воречат». Глава информационно-
аналитического центра «Новая 
энергетика» Владимир Сидорович 
считает, что солнечная и ветроэнер-
гетика достойны равноценной под-
держки: потенциал их развития 
различен в зависимости от региона.

Одновременно на увеличение 
финансирования претендуют инве-
сторы в малые ГЭС. Их объемы в 
первой программе ДПМ ВИЭ были 
мало востребованы, из-за этого пра-
вительство решило урезать их кво-
ту до 30 млрд руб. Но гидроэнерге-
тики в письме вице-премьеру Дмит-
рию Козаку от 28 августа подчерки-
ва ют,  ч то  гото в ы  п о с т р о и т ь 
1,857 ГВт до 2035 года, на что потре-
буется до 206,7 млрд руб. при опти-
мальном сценарии, 103 млрд руб.— 
при критическом. 

Татьяна Дятел

Солнце гасит ветер
Инвесторы в энергетику спорят о субсидиях

Как и предполагал „Ъ“, новым 
владельцем производителя азот
ных удобрений АО «Аммоний» 
станет структура Романа Троцен
ко. Пока бизнесмен за $900 млн 
купил у ВЭБа долг предприятия 
со скидкой 50% и впоследствии 
может конвертировать его в ак
ции, получив контроль над «Ам
монием». По мнению экспертов, 
у «Аммония» не будет синергии 
с другими активами господина 
Троценко по выпуску азотных 
удобрений.

Структура Романа Троценко КАО 
«Азот» (входит в СДС «Азот») покупает 
у ВЭБа за $900 млн права требования 
по кредиту, выданному корпорацией 
находящемуся на грани банкротства 
АО «Аммоний» (Татарстан), сообщил 
ВЭБ. Отмечается, что сделка прово-
дится при условии последующего 
вхождения КАО «Азот» в капитал «Ам-
мония». Дисконт на переуступку дол-
га составил около 50% (изначальный 
кредит ВЭБа составлял $1,8 млрд). От 
дополнительных комментариев в 
ВЭБе отказались, с господином Тро-
ценко связаться не удалось. Акционе-
рами «Аммония» сейчас являются 
ВЭБ (22,8%), ООО «Татаммоний» 
(46,4%) и Инвестиционно-венчурный 
фонд Татарстана (24,3%).

Покупатель на долг «Аммония» с 
весны выбирался в несколько этапов 
на торгах, в которых участвовали все 
крупные российские производители 
удобрений, сингапурская Indorama 
Corporation, а также ЛУКОЙЛ, только 
планирующий войти в азотный сег-
мент, построив собственный завод 
на базе «Ставролена». Главным требо-
ванием было то, что в капитал завода 
должен войти один профильный ин-
вестор. Но, как сообщали источники 
„Ъ“, постепенно основные игроки 
химического сектора вышли из борь-

бы, так как не были готовы платить 
много за актив, с которым связано не-
сколько серьезных рисков. Помимо 
высокого долга (около 100 млрд руб. 
на начало года) была опасность сры-
ва сделки, так как акционеры «Аммо-
ния» так и не договорились об окон-
чательных условиях продажи завода. 
В то же время, говорили источники 
„Ъ“, господин Троценко был готов 
«биться до последнего».

«Аммоний» запущен в 2016 году на 
базе активов Новоменделеевского хи-
мического завода. Стоимость проекта 
в 2015 году составляла около $2,1 мл-
рд, большую часть которых ВЭБ при-
влек у японских банков. Из-за резкого 
роста курса доллара завод накапли-
вал долги. В 2017 году «Аммоний» вы-
платил $170 млн основного долга и 
процентов, в 2018 году должен был 
погасить около $155 млн, а в 2019-м — 
около $600 млн. В первом полугодии 
объем производства составляет около 
550 тыс. тонн аммиака, 200 тыс. тонн 
метанола, 700 тыс. тонн карбамида и 

300 тыс. тонн аммиачной селитры. 
Выручка от продаж компании в пер-
вом полугодии 2019 года выросла в 
2,4 раза, до 2 млрд руб.

Как пояснили „Ъ“ источники, 
близкие к сделке, для ВЭБа было 
принципиально выйти из проблем-
ного актива. Теперь структуры Рома-
на Троценко должны конвертировать 
долг предприятия в акции, тем са-
мым размыв доли остальных акцио-
неров. Член совета директоров АО 
«Аммоний», помощник президента 
Татарстана Ринат Сабиров комменти-
ровать условия сделки не стал, но от-
метил, что у республики единая пози-
ция с ВЭБом. Айнур Айдельдинов, 
член совета директоров АО «Аммо-
ний» и директор Инвестиционно-вен-
чурного фонда Татарстана, заявил „Ъ“, 
что общее собрание акционеров еще 
не состоялось, поэтому окончатель-
ное решение не принято: «Ничего 
еще не продано, предприятие функ-
ционирует в рабочем режиме. Когда 
решение будет принято, об этом офи-
циально объявят».

Собеседники „Ъ“, знакомые с ситу-
ацией, отмечают, что никакой пря-
мой синергии уже имеющихся азот-
ных активов Романа Троценко с «Ам-
монием» нет. По словам одного из 
источников, сработал метод «распро-
дажи», когда хороший, но ненужный 
актив можно было купить с хорошей 
скидкой. Олег Петропавловский из 
БКС отмечает, что сейчас было не луч-
шее время для покупки актива, так 
как стоимость азотных удобрений 
пойдет вниз вслед за ценами на газ и 
энергетический уголь. «В 2020 году бу-
дет сложный период для этого секто-
ра, так как конкуренция усилится на 
фоне большого перепроизводства на 
рынке»,— считает он.

Ольга Мордюшенко;  
Александр Шакиров, Казань

«Аммоний» получил азотного инвестора
Структура Романа Троценко купила долг завода перед ВЭБом

Как выяснил „Ъ“, группа Alltech 
Дмитрия Босова после выхода 
«Роснефти» из проекта «Печора 
СПГ» ищет покупателей на Ко
ровинское и Кумжинское газо
конденсатные месторождения. 
 Изначально на их базе плани
ровалось строительство СПГ 
завода, но правительство так 
и не выдало ему лицензию 
на экспорт. Теперь месторож
дения будет сложно продать 
 изза огра ни ченного круга 
 потенциальных инте ресантов.

Владелец группы Alltech Дмитрий 
Босов ищет покупателей на Кумжин-
ское и Коровинское газовые месторо-
ждения в Ненецком АО, которые 
предназначались для проекта «Печо-
ра СПГ», рассказали три источника 
„Ъ“ в отрасли. Запасы месторождений 
— 165 млрд кубометров газа и 5,6 млн 
тонн конденсата. Оценку активов они 
не указывают, но, по словам источни-
ков „Ъ“, месторождения предлага-
лись в разное время широкому кругу 
потенциальных покупателей. Лицен-
зии на месторождения принадлежат 
компании ООО «Евросевернефть» 
(100% у сингапурской CH Gas pte. ltd). 
Это последние оставшиеся у Alltech 
газовые активы в России, теперь груп-
па в основном занимается углем («Си-
бантрацит»).

Проект «Печора СПГ» предполагал 
строительство на базе Кумжинского 
и Коровинского месторождений 
СПГ-завода мощностью 3,6–5 млн 
тонн. Но для этого нужно было полу-
чить право на экспорт СПГ, которое 
из частных компаний есть только у 
НОВАТЭКа. После безуспешных по-
пыток получить такое право самосто-
ятельно господин Босов в 2015 году 
продал долю в 50,1% «Роснефти». 
Нефтекомпания собиралась расши-
рить проект «Печора СПГ» до 10 млн 
тонн СПГ в год, купив Лаявожское и 
Ванейвисское месторождения в 
НАО. Однако эти месторождения на 
аукционе купил «Газпром», после че-
го «Роснефть», так и не получив для 
проекта права экспорта СПГ, в 2016 
году стала рассматривать возмож-
ность создания на его основе газохи-
мического производства. В сентябре 
2018 года «Роснефть» вышла из про-
екта, заявив, что не видит перспек-
тив его развития. Нефтекомпания 
тогда оставила за собой 1% в СП «РН-
Печора СПГ» (которому принадлежа-
ли ООО «Евросевернефть» и ООО «Пе-
чора СПГ»), но СП в итоге было лик-
видировано. Сейчас оба ООО на 100% 
принадлежат CH Gas.

С учетом того что за долгие годы 
проект так и не получил лицензию на 
экспорт СПГ, вероятность строитель-

ства на базе месторождений СПГ-за-
вода минимальна. Еще в 2013 году 
Дмитрий Босов думал о монетизации 
газа через производство удобрений 
либо выпуск жидкого топлива, но эти 
варианты были признаны нерента-
бельными. Ресурсная база с этих ме-
сторождений может заинтересовать 
компании, которые занимаются про-
ектами в газохимии, уверен Карен 
Дашьян из Advance Capital, среди ин-
тересантов могут быть структуры, 
связанные с Аркадием Ротенбергом и 
Романом Троценко. Представители 
Дмитрия Босова, НОВАТЭКа и Романа 
Троценко не ответили „Ъ“.

НОВАТЭК думает над возможно-
стью строительства метанольных 
мощностей в Сабетте на Ямале, чтобы 
монетизировать относительно не-
большие объемы газа, которых недо-
статочно для создания на их базе заво-
да по сжижению. Однако собеседни-
ки „Ъ“ в отрасли сомневаются, что НО-
ВАТЭКу будут интересны активы в 
НАО — сравнительно небольшие, уда-
ленные от инфраструктуры и вне зо-
ны основной деятельности компа-
нии. По их мнению, логичным поку-
пателем мог бы стать «Газпром», кото-
рый собирается привлечь ЛУКОЙЛ 
для освоения Лаявожского и Ваней-
висского месторождений.

Дмитрий Козлов

Alltech пытается выйти из газа
Группа хочет продать месторождения проекта «Печора СПГ»

Польша ищет рынки сбыта 
для американского сжиженного 
газа, который местная госком
пания PGNiG начнет получать 
с 2022 года. Так, Варшава предла
гает поставлять до 6  млрд кубо
метров такого газа на Украину 
уже в 2021 году. Однако продажи 
в таких объемах будут возмож
ны только в случае, если сама 
Польша не откажется от заку
пок у «Газпрома».

Представители Польши, Украины 
и США 31 августа подписали мемо-
рандум о взаимопонимании по по-
ставкам газа, который, в частности, 
касается поставок американского 
сжиженного газа через Польшу на 
Украину. Представитель правитель-
ства Польши по энергетической ин-
фраструктуре Петр Наимский зая-
вил на пресс-конференции, что с 
2021 года Польша сможет поставлять 
на Украину до 6 млрд кубометров ре-
газифицированного СПГ, если про-
пускная способность газопровода на 
границе в пункте Германовичи будет 
расширена. Сейчас она составляет 
около 4,5 млн кубометров в сутки 
(1,6 млрд кубометров в год), но поль-

ские власти убеждают Украину по-
строить новый газопровод длиной 
110 км от границы с Польшей до 
крупнейшего в Европе Бильче-Во-
лицкого ПХГ. «Рассчитываем, что 
проект польско-украинского интер-
коннектора будет реализован в 
срок»,— заявил господин Наимский. 
В свою очередь, министр энергетики 
США Рик Перри выразил надежду, 
что поставляемый через Польшу аме-
риканской СПГ «может помочь дру-
гому союзнику — Украине — предо-
твратить угрозу сокращения поста-
вок российского газа».

Польские власти давно стреми-
лись превратить СПГ-терминал в 
местном Свиноустье в хаб по постав-
ке сжиженного газа в страны Восточ-
ной Европы и Прибалтику. Так, 
PGNiG заключила контракты на по-
ставку 3,5 млн тонн (4,5 млрд кубоме-
тров) СПГ из США с 2022 года и под-
писала меморандум еще на 2 млн 
тонн. Но заявленные объемы поста-
вок на Украину входят в противоре-
чие с концепцией Варшавы об избав-
лении от зависимости от российско-
го газа с 2022 года, когда истекает 
долгосрочный контракт с «Газпро-

мом». Дело в том, что готовящееся 
расширение терминала в Свиноу-
стье до 7,5 млрд кубометров вкупе со 
строительством газопровода Baltic 
Pipe из Норвегии (8 млрд кубоме-
тров) как раз должны покрыть по-
требности Польши в импорте газа. 
Если же Польша планирует постав-
лять существенный объем на Украи-
ну, то ей нужно будет продолжать за-
купки у «Газпрома».

«Это политическая история: Поль-
ша, которая поддерживает Украину в 
борьбе против „Северного потока-2“, 
теперь просит ее разделить расходы 
на американский СПГ»,— считает 
Алексей Гривач из ФНЭБ. Он полага-
ет, что если транзит российского газа 
через Украину прекратится, то СПГ в 
первую очередь придет на другие 
терминалы в Европе. Если же тран-
зит сохранится в каком-то виде, то 
сохранятся и реверсные поставки га-
за из Европы (прежде всего Слова-
кии) на Украину. Как писал „Ъ“ (см. 
«Ъ-Онлайн» от 29 августа), при теку-
щих ценах поставки СПГ на Украину 
через Польшу значительно менее 
выгодны, чем реверс.

Юрий Барсуков

Польша хочет поделиться газом с Украиной
Киеву предлагают закупать до 6 млрд кубометров
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Долг будет 
конвертироваться в equity, 

после чего происходит 
выкуп equity.  

За живые большие деньги
— Роман Троценко,

глава корпорации AEON,  
о схеме покупки «Аммония»,  

24 апреля

Ц И Т А Т А
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УAловите свое

Импорт смартфонов и кнопоч-
ных телефонов в Россию сокра-
тился в первом полугодии на 3%, 
подсчитали в GS Group. По дан-
ным аналитиков, особенно рез-
кое падение поставок — на 44% 
во втором квартале — произош-
ло в бюджетном ценовом сег-
менте до 7 тыс. руб., в том числе 
у брендов BQ, Texet и Inoi. На си-
туацию повлияла чересчур опти-
мистичная оценка потенциала 
рынка, признают его участники.

В первом полугодии 2019 года в 
Россию было импортировано 
20,7 млн мобильных телефонов, это 
на 3% меньше, чем годом ранее, сооб-
щается в отчете аналитического цент-
ра GS Group (есть у „Ъ“). Падение от-
грузок произошло во втором кварта-
ле, в котором они снизились на 19%, 
после роста на 16% год к году в янва-
ре—марте. С апреля по июнь особен-
но заметно, на 44%, упал импорт кно-
почных телефонов и низкобюджет-
ных смартфонов по цене до 7 тыс. руб. 
Всего за полугодие в Россию было им-
портировано 7,7 млн таких устройств 
(37% от общего количества).

В первом квартале в сегменте низ-
кобюджетных смартфонов лидировал 
российский бренд Inoi, один из по-
ставщиков смартфонов на отечествен-
ной операционной системе «Аврора» 
для чиновников, писал „Ъ“ 18 июня. С 
января по апрель в Россию было им-
портировано около 800 тыс. устройств 
Inoi, в основном кнопочных телефо-
нов. Но во втором квартале поставки 
начали падать и почти прекратились в 
июне, совокупно за квартал не дотя-
нув и до 100 тыс. штук, говорится в от-
чете GS Group. Бренд Texet, занимав-
ший второе место в сегменте, сокра-
тил поставки на 11%, до 827 тыс., а ли-
дер предыдущих лет BQ — на 48%, до 
746 тыс. Поставки брендов Dexp и 
Nokia сократились год к году в два ра-
за, до 450 тыс. устройств каждой мар-
ки, аналогичную динамику падения 
показал бренд Fly, отгрузивший 
240 тыс. телефонов. Поставки в этом 

сегменте выросли у немногих произ-
водителей: у бренда Maxvi — на 4%, до 
645 тыс., у Philips — на 24%, до 536 тыс.

«Ставка импортеров на падение 
доходов населения оказалась невер-
ной: потребителю нужен современ-
ный смартфон, а не кнопочный теле-
фон»,— полагает руководитель ана-
литического центра GS Group Алек-
сандр Сурков. К тому же из-за про-
блем у Huawei сегмент потерял один 
из локомотивов, добавляет он. Hua-
wei во втором квартале сократила по-
ставки смартфонов в Россию на 
15,1%, уступив первое место на рын-
ке южнокорейской Samsung, сооб-
щала 29 августа IDC. На ситуацию по-
влиял запрет правительства США на 
работу с Huawei американских ком-
паний, включая Google, разрабаты-
вающую мобильную операционную 
систему Android.

В этом году рынок действительно 
хуже ожиданий, подтверждает 
источник „Ъ“ в одном из ритейлеров. 
Начиная с июля есть падение к 
прошлому году в количестве продан-
ных смартфонов, утверждает он. 
Перспективы 2019 года были оцене-
ны чересчур оптимистично, согла-

шается директор департамента «Мо-
бильные средства связи» «Марвел-
Дистрибуции» Павел Вьюков. По его 
словам, еще в конце 2018 года было 
ввезено слишком много устройств, 
которые до сих пор остаются в боль-
шом количестве у вендоров и ди-
стрибуторов. Ситуация может сохра-
ниться до конца года, полагает он.

Падение импорта может отразить-
ся на продажах через несколько меся-
цев, поясняют представители круп-
ных сетей. Но покупатели уже стали 
реже приобретать устройства стоимо-
стью до 10 тыс. руб., подтверждают в 
МТС. Спрос на смартфоны до 5 тыс. 
руб. также снижается, это тренд по-
следних нескольких кварталов, отме-
чают в группе «М.Видео-Эльдорадо». 
Клиенты чаще выбирают смартфоны 
дороже 10 тыс., поэтому снижение по-
ставок BQ, Texet и прочих «выглядит 
органически — это нормальная эво-
люция рынка», считают в «МегаФоне». 
В сегменте до 7 тыс. руб. бренд особую 
роль для потребителя не имеет, поэто-
му отсутствие или снижение поста-
вок какого-либо из них замещается 
другими, отмечают в «Вымпелкоме». 
Спрос на кнопочные аппараты будет 
незначительно снижаться, хотя в 
«Связном» телефоны до 7 тыс. руб. «по-
прежнему очень популярны у покупа-
телей», говорит вице-президент по 
продажам компании Давид Борзилов.

В «Ситилинке» и Ozon, напротив, 
сообщают о росте продаж аппаратов 
до 7 тыс.— на 25% и 30% за полугодие 
соответственно. Общий спад в сег-
менте — временное явление, за счет 
вывода новых моделей от известных 
производителей рынок восстановит-
ся, уверен руководитель группы за-
купок смартфонов и планшетов «Си-
тилинка» Сергей Ворзов. В Ozon ука-
зывают, что самый заметный рост 
продаж в этом ценовом сегменте 
обычно наблюдается в июле и авгу-
сте в преддверии учебного года, так 
как бюджетные телефоны часто бе-
рут для детей младших классов.

Владислав Новый

Смартфоны остались в запасе
Импорт мобильных телефонов в Россию снизился

КМКР разрабатывает Централь-
ный и Средне-Ессентукский участки. 
Объединение активов компаний по-
падет под действие антимонополь-
ного законодательства, уверен го-
сподин Чеботарев. При этом, про-
должает он, КМКР получит в совмест-
ном предприятии (СП) только 25%, 
что не позволит обеспечить контр-
оль со стороны государства и участ-
вовать в распределении прибыли.

О том, что консолидация активов 
КМКР и «Аква инвеста» может приве-
сти к нарушению законодательства о 
защите конкуренции и потере 
контроля государства за производст-
вом минеральной воды в регионе, 
сообщил и генпрокурор Юрий Чай-
ка премьеру Дмитрию Медведеву (у 
„Ъ“ есть копия письма). Сергей Чебо-
тарев в качестве альтернативы пред-
лагает сделать КМКР главным поль-
зователем недр минеральных вод ре-
гиона и создать на базе компании 
собственный разлив.

В Минкавказе и Минэкономики 
не ответили на вопросы „Ъ“. Но, как 
следует из письма заместителя главы 

Минэкономики Оксаны Тарасенко 
первому вице-премьеру, главе Мин-
фина Антону Силуанову (копия есть у 
„Ъ“), в Минэкономики выступают за 
увеличение доли РФ в СП на базе 
«Холдинга Аква» как минимум до 
51%. В Федеральной антимонополь-
ной службе (ФАС) подтвердили, что 
сделки, планируемые КМКР или 
«Холдингом Аква», должны быть в 
предварительном порядке согласова-
ны с ведомством, но без ходатайств от 
компаний там не могут дать заключе-
ние о влиянии на конкуренцию.

Гендиректор «Холдинга Аква» Сер-
гей Лобанов подчеркивает, что пере-
дача месторождений в частную соб-
ственность не обсуждается — меня-
ется лишь держатель лицензии. По 
его словам, «Аква инвест» готова пе-
редать в СП 82% коммерческого де-
бита вод «Ессентуки» и три завода, а 
КМКР — только добывающую ин-
фраструктуру в отношении остав-
шихся 18% «Ессентуков» и некоторых 
других вод. При этом, подчеркивает 
он, 25% даст КМКР право вето на при-
нятие стратегически важных реше-
ний. В «Системе» уверены, что мо-
дель ГЧП в данном проекте выгодна 

всем участникам. КМКР не принима-
ет решений о консолидации своих 
активов, вопрос находится на обсу-
ждении в правительстве, заявил ру-
ководитель компании Евгений Ле-
вицкий. В пресс-службе правитель-
ства не предоставили комментарий. 

Если уставом не предусмотрено 
иное, акционер с долей 51% может 
назначать гендиректора, избирать 
ревизионную комиссию, одобрять 
крупные сделки общества, перечи-
сляет адвокат Forward Legal Дарья 
Шляпникова.

Консолидация активов позволит 
решить проблему контрафакта, пояс-
няет источник „Ъ“ на рынке. По его 
словам, раньше КМКР продавала воду 
для разлива сторонним заводам, кото-
рые, условно, приобретали 10 л «Ес-
сентуков», а на рынок выпускали 
100 л. «Где гарантия, что теперь госу-
дарство справится лучше?» — говорит 
он. Президент Союза производителей 
безалкогольных напитков и мине-
ральных вод Максим Новиков отме-
чает, что французская Evian много лет 
существует по принципу ГЧП, что до-
казывает эффективность модели.

Анатолий Костырев

Чиновники разбавляют воду
с1

МТС рассмотрит вопрос о мас-
штабной реорганизации своей 
дочерней компании — крупней-
шего в Москве интернет-про-
вайдера МГТС. Речь идет об объ-
единении коммерческих бло-
ков, сокращении управленче-
ского состава и возможном пе-
реводе обслуживания физиче-
ских лиц под бренд МТС. Реше-
ние позволит значительно со-
кратить дублирующие функции 
и расходы на персонал и повы-
сить маржинальность бизнеса, 
считают эксперты.

МТС обсуждает реорганизацию 
дочернего интернет-провайдера «Мо-
сковская городская телефонная сеть» 
(МГТС; принадлежит МТС на 94,7%), 
рассказал „Ъ“ собеседник на рынке 
связи и подтвердили сотрудники 
двух компаний—партнеров операто-
ра. По оценке одного из них, реорга-
низация может сократить операци-
онные расходы МТС как минимум на 
10% и увеличить акционерную стои-
мость оператора на фоне того, что во-
прос возможного ухода с Нью-Йорк-
ской фондовой биржи пока отложен.

По словам одного из источников, 
коммерческий блок МГТС может 
быть переведен в макрорегиональ-
ный филиал МТС «Москва», что по-
зволит объединить бухгалтерию 
компаний и исключить ряд дублиру-
ющих функций. Возглавить направ-
ление может нынешний гендирек-
тор МГТС Павел Кузнецов, при этом 

сохранится технический блок МГТС, 
а управленческий состав может быть 
значительно сокращен, говорят со-
беседники „Ъ“. «В МГТС во многом 
сохранилась старая советская управ-
ленческая структура, которая не со-
ответствует заявленному МТС курсу 
на трансформацию в цифровую ком-
панию»,— утверждает один из них.

Обсуждается вариант, при кото-
ром МГТС возьмет на себя функции 
аутсорсинга и технической поддер-
жки дочерних компаний МТС и ее 
материнского холдинга АФК «Систе-
ма», утверждает один из собеседни-
ков. Обслуживание абонентов ин-
тернет-провайдера МТС планирует 
перевести под свой бренд, говорит 
другой источник. По словам еще од-
ного источника, бренд МГТС при 
этом также сохранится.

Вопрос реорганизации МГТС об-
суждается не первый год, но теперь 
он может быть вынесен на совет ди-
ректоров МТС уже осенью, считает 
один из собеседников. Пока оконча-
тельных решений о реорганизации 
МГТС не принято, подчеркивает 
источник в МТС. Официальный 
представитель оператора заявил, что 
не комментирует слухи.

По итогам 2018 года абонентская 
база МГТС превысила 5,5 млн абонен-
тов. По итогам второго квартала 2019 
года провайдер остается лидером мо-
сковского рынка широкополосного 
интернет-доступа (ШПД) с долей 36%, 
по оценке «ТМТ Консалтинга». МТС с 

учетом показателей МГТС — третий 
после «Ростелекома» и «ЭР-Телекома» 
крупнейший провайдер на рынке 
ШПД России с долей 10%.

По итогам 2018 года коммерче-
ские расходы МГТС составили 2,5 мл-
рд руб., а управленческие расходы — 
4 млрд руб., следует из отчета компа-
нии по РСБУ. Выручка компании 
снизилась на 0,5%, до 38,72 млрд руб. 
Чистая прибыль выросла на 23,5%, 
до 19,6 млрд руб.

Реорганизация позволила бы со-
кратить расходы на несколько мил-
лиардов рублей, полагает аналитик 
Райффайзенбанка Сергей Либин. 
Но на показатель EBITDA МТС (по 
итогам 2018 года составил 220,9 мл-
рд руб.) эти изменения повлияют 
незначительно, считает он. «В то же 
время синергия с дочерней компа-
нией — один из очевидных спосо-
бов повышения эффективности за 
счет ликвидации дублирующих 
функций. Эту модель используют 
многие компании по всему ми-
ру»,— подтверждает он.

Реструктуризация бизнеса МГТС 
может повысить маржинальность 
всего МТС, согласен гендиректор 
«ТМТ Консалтинга» Константин Ан-
килов. «Мы видим подобные приме-
ры как в мировой, так и в россий-
ской практике»,— поясняет он, до-
бавляя, что МТС «вполне может про-
вести изменения, если имеет необ-
ходимый организационный ресурс».

Юлия Тишина

МТС распутает провода
Компания может реорганизовать интернет-провайдера МГТС

Конфликт сети пиццерий Domi-
no’s с собственными франчайзи 
поставил под угрозу ее дальней-
шее развитие. Как стало извест-
но „Ъ“, в компании существует 
негласный запрет на продажу 
франшизы в регионах. Domi-
no’s также выкупает у партне-
ров большую часть ресторанов 
за пределами Москвы и Подмо-
сковья. Ситуацию с выкупом 
убыточных заведений экспер-
ты называют беспрецедентной 
для российского франчайзинга 
на рынке общепита.

О том, что в российском подразде-
лении Domino’s Pizza с весны дейст-
вует внутренний запрет на продажу 
франшизы в регионах, сообщили не-
сколько франчайзи и источник „Ъ“, 
близкий к компании. Сеть также 
приступила к выкупу у партнеров 16 
из 24 региональных заведений, ут-
верждают собеседники „Ъ“.

Таким образом, под управлением 
держателей франшизы к концу 2019 
года может остаться три объекта в Са-
маре и по одному в Саратове, Твери, 
Липецке, Ярославле и Челябинске. 
Еще три региональные пиццерии — 
в Туле, Челябинске и Екатеринбурге 
— были закрыты весной этого года 
по инициативе Domino’s. В Domino’s 
Pizza Russia заявили „Ъ“, что фран-
шиза по-прежнему продается, не от-
ветив при этом на вопросы о ситуа-
ции с региональными ресторанами.

В августе сеть выкупила три пиц-
церии в Рязани у Александра Потапо-

ва. Бизнесмен сообщил „Ъ“, что сум-
марный убыток от сделки составил 
10 млн руб. Еще четыре ресторана, 
которые развивали в Казани и Ниж-
нем Новгороде Ирек Фархутдинов и 
Вячеслав Пшеничников, Domino’s 
обменяла на одну точку в Москве. 
«Мы согласились на сделку, так как, 
живя в Москве, нам сложно контр-
олировать заведения в регионах»,— 
поясняет господин Пшеничников. 
По оценкам одного из собеседников 
„Ъ“, открытие четырех объектов обо-
шлось бизнесменам в 60 млн руб., за-
траты на аналогичный объект в Мо-
скве — 20 млн руб. «Выкуп у фран-
чайзи логично ожидать по цене ни-
же рыночной, но для бывших парт-
неров это все равно положительный 
исход»,— считает эксперт Franshiza.
ru Анна Рождественская.

Сейчас Domino’s Pizza также ве-
дет переговоры с Михаилом Шувае-
вым о выкупе его девяти пиццерий 
в Краснодаре, Ростове-на-Дону и Во-
ронеже. По словам господина Шува-
ева, переговоры длятся уже четвер-
тый месяц.

Конфликт с региональными 
франчайзи у Domino’s Pizza Russia 
произошел весной (см. „Ъ“ от 17 
апреля). Тогда владельцы большин-
ства Domino’s, расположенных за 
пределами Москвы и Подмосковья, 
обвинили владельца бренда в завы-
шении цен на продукты, навязыва-
нии услуг и отсутствии маркетинго-
вой поддержки. Спустя два месяца 
гендиректор российского подразде-

ления Domino’s Pizza Гюванч Дон-
мез, занимавший эту должность с 
2015 года, покинул компанию. Ушла 
и директор по маркетингу Елена 
Иванова, проработавшая в компа-
нии шесть лет.

В Domino’s отмечают, что среднес-
рочные планы по открытию рестора-
нов остаются неизменными и со-
ставляют до 60 точек в год. Весной 
компания анонсировала планы до 
конца года увеличить сеть на треть, 
до 240 точек, с потенциалом до 
1,5 тыс. заведений в стране (см. „Ъ“ от 
27 марта). По мнению исполнитель-
ного директора Restcon Андрея Пет-
ракова, сейчас идея агрессивной экс-
пансии пиццерий не очень актуаль-
на. Речь идет об очень конкурентном 
рынке, тем более в регионах, где ло-
кальные игроки прекрасно справля-
ются сами, а предложения крупных 
сетей не отличаются уникально-
стью, утверждает он. И вряд ли по-
тенциальные франчайзи будут заин-
тересованы в покупке франшизы у 
Domino’s в ближайшее время.

Анна Рождественская называет 
выкуп неэффективных точек фран-
чайзи редким явлением в россий-
ском франчайзинге на рынке обще-
пита. По ее мнению, подобное реше-
ние связано с большими репутаци-
онными потерями и последней воз-
можностью сохранить региональ-
ную сеть: громкий уход франчайзи 
из города делает практически невоз-
можным поиск нового партнера.

Никита Щуренков

Domino’s Pizza разбирает франчайзи
Сеть выкупает заведения партнеров

Идея Минприроды — это обычный фискальный сбор, 
который не приведет к развитию переработки отходов, 
уверен собеседник „Ъ“ в крупном производителе продук-
тов. По его оценкам, в среднем для отрасли утилизация на-
ходится на уровне 20%, крупные компании тратят на услу-
гу 200–400 млн руб. в год. При повышении норматива рас-
ходы вырастут до 1–1,2 млрд руб., что сразу приведет к ро-
сту цен на 8–10%, полагает источник „Ъ“. Исполнительный 
директор «Руспродсоюза» Дмитрий Востриков согласен, 
что мера вынудит игроков пересмотреть цены, от чего в 
конечном итоге могут пострадать потребители. Прези-
дент СПБН Максим Новиков оценивает издержки отрасли 
от инициативы в «десятки миллиардов рублей». При этом 
стопроцентный норматив в текущих условиях выполнить 
невозможно: в РФ не выстроена система раздельного сбо-
ра и действует НДС на ПЭТ, стекло и алюминиевую упа-
ковку, подчеркивает он. Глава «Союзмолока» Артем Белов 
уверен, что введение новых выплат и увеличение эколо-
гических взносов, безусловно, негативно отразятся на ин-
вестиционной привлекательности сектора, а также на до-
ходности игроков, особенно небольших.

По словам исполнительного директора «Русбренда» 
Алексея Поповичева, централизованная утилизация, ко-
торая возникнет из инициативы Минприроды, всегда до-

роже: если не монополизировать рынок в руках государ-
ства, нагрузка на потребителей не ляжет столь резко, а 
бизнес смог бы сам снизить расходы. В РАТЭК добавляют, 
что бытовая техника и электроника требуют не только 
специальной системы утилизации, но и специальной си-
стемы сбора, которая в РФ отсутствует, так как такие това-
ры содержат ценные фракции, драгоценные металлы и 
пр. Лучше всего процесс может обеспечить именно про-
изводитель, но при повышении норматива до 100% биз-
нес устранится от участия, а ответственность полностью 
ляжет на государство, которое до сих пор с задачей справ-
ляется неэффективно, предупреждают в ассоциации. В 
Unilever (бренды Lipton, Calve, Rexona и пр.) добавляют, 
что введение норматива по схеме залога вынудит произ-
водителя предварительно оплатить обязательства и лишь 
спустя время получить шанс на компенсацию расходов. А 
вернуть уже выплаченные деньги, как правило, бывает 
очень непросто, отмечают в компании.

В Минприроды только сообщили „Ъ“, что никакие ре-
шения еще не приняты. Замглавы Минпромторга Виктор 
Евтухов передал „Ъ“, что в министерстве поддерживают 
идею планомерного увеличения нормативов утилиза-
ции, но оно должно быть прогнозируемым на период не 
менее десяти лет и экономически обоснованным, а также 
учитывать срок эксплуатации товаров и упаковки.

Анатолий Костырев, Алексей Полухин

К отходам ищут подходы

Мы слишком много времени 
проводим в смартфоне, 

и разница между 
устройствами,  
которые стоят  

 5 тыс. руб. и 30 тыс. руб.,  
очень большая
— Александр Малис,

тогда — президент «Связного»,  
19 ноября 2018 года («Ведомости»)
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В прокат вышел фильм Мэттью 
Беттинелли и Тайлера Джил
летта «Я иду искать» (Ready 
or Not) — то ли фильм ужасов, 
то ли пародия на фильм ужа
сов, то ли антикапиталисти
ческий памфлет, то ли паро
дия на него. Буквально залив 
экран кровью, авторы восхити
ли  Михаила  Трофименкова ис
кусством острить всерьез и пу
гать в шутку.

 Героиню фильма зовут Грейс (Са-
мара Уивинг), и это многое объясня-
ет. Легендарная Грейс у человечества 
одна — Грейс Келли, будущая прин-
цесса Монакская, звезда фильмов 
Хичкока. Старина Альфред, как из-
вестно, больше всего любил мучить 
блондинок — что на экране, что на 
съемочной площадке, но именно на 
Грейс, идеальнейшей из блондинок, 
обломался. Пугаться она решитель-
но отказывалась, а на сальности, сы-
павшиеся из уст мэтра, одобритель-
но кивала: давайте, давайте, я в като-
лическом пансионе и не такого на-
слушалась.

Беттинелли и Джиллетт реши-
ли посмертно отомстить за Хичко-
ка. Их Грейс то падает в колодец, 
забитый разлагающимися трупа-
ми, то напарывается ладонью на 
гвоздь, подтягиваясь на котором 
из колодца выбирается. То ее рас-
пинает на столе для жертвоприно-
шений, изукрашенном пентаграм-
мой, семейка ее мужа, ее прекрас-
ного и богатенького принца Алек-
са (Марк О’Брайен) — и это в пер-
вую брачную ночь,— то в нее вса-
живает пулю милый первоклашка. 
В ослепительном финале Грейс уже 
не человек, а произведение ради-
кального боди-арта. Кровь, покры-
вающая ее с головы до ног, смеши-
вается со слезами, грязью и растек-
шимся свадебным макияжем. Ну 
и конечно, вопит она всласть, уди-
рая от душегубов по ухоженным ал-
леям загородного поместья и пере-
сеченной местности.

Можно сказать: подумаешь, а то 
мы такого не видели в сотнях ки-
ноподелок. Но в том-то и дело, что 
не видели. В стандартных фильмах 
ужасов самое неприятное — не муче-
ния и страх жертвы, а густая виктим-
ность, льющаяся с экрана. Режиссер-
ская агрессия, принуждающая зри-
телей влезать в шкуру жертвы, сопе-
реживать ей. Грейс, несмотря на все, 
что перетерпела, ни в коем случае не 
жертва. Брачная ночь ужасов скорее 
просто утомляет ее, чем разрушает 
ее психику. Можно списать это на не-
истребимый запас прочности, нако-
пленный очаровательной «дворняж-
кой» в странствиях по приемным се-

мьям. Когда кошмар заканчивается 
в огне и кровавом фейерверке лопа-
ющихся тел, она неотразимо обы-
денно присядет на ступени пылаю-
щего особняка и наконец-то сможет 
неторопливо закурить. И то прав-
да: при жизни напыщенных родст-
венничков Алекса в их присутствии 
и покурить толком нельзя было.

Такие отменные жанровые филь-
мы, как «Я иду искать», можно более 
или менее адекватно описать дву-
мя способами. Можно перенестись 
душой в блаженные времена детст-
ва, когда пересказывал дачным дру-
зьям еще не виденный ими фильм. 
А тут она взяла арбалет и случайно 
выстрелила, а тут как раз горничная 
зашла, и стрела ей ка-а-ак — фигак — 
в глаз навылет! А другая горничная 
сидела в кухонном лифте, и ей голо-
ву дверцей ка-а-ак прищемит! А тут 
они — бац-бац-бац — стали один за 

другим лопаться! А можно, хотя это 
гораздо скучнее, сочинить как бы 
постмодернистский конструкт типа: 
«Я иду искать» мог бы снять Дарио 
Ардженто, если бы состоял в компар-
тии и снимал комедии.

Дело в том, что помимо жанро-
вой прелести «Я иду искать» облада-
ет еще и классовой прелестью. В ду-
хе, скажем, «Людей под лестницей» 
Уэса Крейвена, аранжировавше-
го «Коммунистический манифест» 
в каннибальском жанре. Беттинел-
ли и Джиллетт даже радикальнее 
прудонистов, веривших, что «соб-
ственность — это кража». По их вер-
сии, любой первоначальный капи-
тал сильных мира сего — результат 
не скучного ограбления колоний 
или пиратства, а банальной сделки 

с дьяволом. Своим благосостояни-
ем короли рынка настольных игр 
Ле Домасы, в клан которых непред-
сказуемо вторглась Грейс, обязаны 
именно такой сделке, включавшей 
в себя оригинальный пункт. Любой 
новый член семьи обязан сыграть 
с ними в какую-нибудь игру. Это мо-
гут быть шашки или нарды. А могут 
быть и прятки — этот эвфемизм по-
дразумевает охоту «аристократов» 
на чужака.

Не то чтобы Ле Домасам охота на 
человека сама по себе доставляла 
удовольствие. Тем более что в про-
цессе пряток они, давно не практи-
ковавшиеся с антикварным оружи-
ем, рискуют лишиться всех своих 
слуг, случайно оказавшихся на ли-
нии огня. Для них это скорее тяж-

кий классовый долг. А так-то они лю-
ди как люди. Кто мягкосердечный 
алкаш (Адам Броуди), кто — накока-
иненная оторва (Мелани Скрофано), 
кто — благодушный толстяк (Кри-
стиан Браун), добросовестно гугля-
щий «продажа души дьяволу: правда 
или вымысел?».

В конечном счете заложники 
зла — именно они, а не Грейс, слиш-
ком земная для роли жертвы. Даже 
явление мистического мистера Ле 
Бейна — таков псевдоним дьявола 
в фильме — вызовет у нее лишь на-
смешливое фырканье «да поди ты». 
И против этого гопницкого закли-
нания не устоит никакой черт — на-
до бы всем на случай встречи с поту-
сторонней гадостью взять его на во-
оружение.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Классовая нечисть
На экранах «Я иду искать» Мэттью Беттинелли и Тайлера Джиллетта

Московский Red Bull Music Festival  
провел в бассейне «Чайка» первый в России  
многочасовой подводный концерт-марафон

В ботаническом саду «Аптекар
ский огород» завершился фе
стиваль Barocco Nights, цикл 
концертов с участием ансам
блей—лидеров российской 
 барочной сцены и вокалистов
звезд, среди которых  были 
Юрий Миненко, Александра 
 КубасКрук, Диляра Идрисова, 
Ньян Ван и другие. Централь
ным событием стал концерт 
Юлии Лежневой, где даже ябло
ку было негде упасть, что для са
довоогородной ситуации нео
бычный случай. Рассказывает 
Юлия  Бедерова.

 У барочных садово-парковых 
концертов даже в современной Рос-
сии длинная история — еще лет пят-
надцать назад старинную музыку, 
иногда даже на старинных инстру-
ментах, можно было слушать почти 
только летом и почти только в усадь-
бах. Новый проект «Аптекарского ого-
рода» с легким привкусом site-specific 
(директор Алексей Ретеюм перед ка-
ждым концертом делился со сцены 
краткой историей основания сада 
Петром I, припоминая, сколько лет 
тогда было Баху, и словно намекая, 
что и мы Европа, и у нас были свои 
барокко, Просвещение, искусство, 
да и в целом нормальная жизнь, и ме-
сто ее было в числе прочего вот пря-
мо здесь) устроен во времена, когда 
музыка XVII–XVIII веков уже звучит 
почти регулярно в респектабельных 
залах и соответствующих исполне-
ниях. Новация Barocco Nights в том, 
чтобы вывести авторитетных звезд 
и редкий репертуар вместе с публи-
кой из консервативных, заритуализо-
ванных концертных пространств на 
волю, рассадив слушателей по траве 
на мягких пуфах. А сцену деликатно 
подсветить и подзвучить так, чтобы 
история не превращалась в поп-кон-
церт, но обнаруживала в музыке ее де-
мократический потенциал. Послед-
нее случилось на сто процентов, пер-
вое — более или менее.

В уютной темноте и в окружении 
аптекарской листвы, вечерних ко-
маров и садовых ароматов музыка 
и вправду была редкостной и обая-
тельно изящной, хотя программы не 
всегда и не во всем совпадали с заяв-
ленной темой, видеопроекции за спи-
нами музыкантов — с содержанием 

арий, а сама музыка — с программка-
ми и конферансом. В концерте контра-
тенора Юрия Миненко с оркестром 
Pratum Integrum, посвященном леген-
дарному кастрату Фаринелли (в про-
граммке назван почему-то контратено-
ром), количество несовпадений было 
незначительным, а исполнение вдох-
новенным. Образ же музыки, написан-
ной для самого Карло Броски (подлин-
ное имя певца), под его влиянием или 
в его орбите живописно составлял-
ся из оперных арий брата Фаринелли 
Риккардо Броски, его учителя Нико-
лы Порпоры, а также Иоганна Адоль-
фа Хассе и Джеминиано Джакомелли 
с дополнением в виде инструменталь-
ного Вивальди. Из всех фаринеллиев-
ских достоинств, известных по воспо-
минаниям современников и, собст-
венно, партитурам, Миненко как буд-
то бы выбрал для себя вовсе не стреми-
тельность бурных колоратур, а плени-
тельную чувственность, теплую красо-
ту звуковедения и тембра, дышащую, 
обволакивающую кантилену. Каза-

лось, на огородной сцене в программе 
европейского барокко он все еще Рат-
мир и Лель с их гипнотическим очаро-
ванием из русских опер в постановках 
Дмитрия Чернякова.

Юлия Лежнева на фестивале вы-
ступала с ансамблем La voce stru men-
tale Дмитрия Синьковского, не толь-
ко скрипача, но и певца, в чем мож-
но было убедиться с отдельным удо-
вольствием в пасторальной арии 
«Zeffiretti, che sussurrate» с эффектом 
театрализованного эха из вивальди-
евского «Геракла». Концерт был оза-
главлен «Арии Генделя и мотеты Ви-
вальди: премьера программы в Рос-
сии», однако мотетов не было, а зву-
чал характерный для певицы репер-
туар в основном из фрагментов опер 
Порпоры, Грауна, Вивальди, а также 
генделевского «Александра». Лежне-
вой больше других на фестивале по-
везло со звуком и балансом. Но и здесь 
обнаруживалась регулярная пробле-
ма — подзвучка все-таки заметно 
упрощает сложный барочный звук, 
что инструментальный, что вокаль-
ный с их плетением и перетеканием 
друг в друга. На открытой же площад-
ке еще и осложняет коммуникацию 
с публикой — кажется, условный зал 
и сцена не очень чувствуют и слышат 

друг друга. Возможно, отсюда эффект 
заметного актерского переигрыва-
ния, который здесь изрядно размяг-
чил и немного упростил известную 
лежневскую хрустальную строгость, 
отстраненность стиля. Хотя по степе-
ни подвижности и ровности колора-
тур именно она на фестивале казалась 
наследницей Фаринелли и главной 
героиней его звездного мифа.

Современная барочная практика 
часто намеренно и сознательно тести-
рует границу, за которой искусство 
знаточеского исполнения старинной 
музыки превращается в искусство вы-
секания рок- или поп-искры в костре 
взаимодействия с публикой. Но про-
граммы Barocco Nights, кажется, по-
ставили вопрос чуть иначе: не прев-
ращается ли подзвученный сет из 
оперных фрагментов без тщательных 
программок и просчитанной драма-
тургии (когда программа кажется не 
упруго нанизанным концертным 
ожерельем, а скорее кусочками без-
вестного полотна, из которых торчат 
красивые нитки) в нечто подобное 
стадионному концерту даже в отсут-
ствие стадиона? Вопрос как будто не-
праздный и, судя по концертам фести-
валя, пока открытый, зато решать его 
и двигаться можно в любую сторону.

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

Слышны в саду даже шорохи
В «Аптекарском огороде» завершился фестиваль Barocco Nights

Темами фестивального уикен
да в Венеции стали борьба с ти
раническим мироустройством 
и биполярные расстройства 
психики. В оба предмета углу
билась Елена Плахова.

 В этом году на Венецианском 
фестивале слышен латиноамерикан-
ский акцент. Жюри возглавляет ар-
гентинка Лукресия Мартель, в кон-
курсе — фильм чилийца Пабло Лар-
раина и картина француза Оливье 
Ассаяса о Кубе, и в том и в другой иг-
рает самый знаменитый мексикан-
ский актер Гаэль Гарсиа Берналь.

В «Эме» Ларраина он выступа-
ет в роли неуравновешенного хо-
реографа; вместе с танцовщицей 
Эмой, обладающей столь же хруп-
кой психикой, они родили ребен-
ка, но не в состоянии справить-
ся с его воспитанием. Мальчик 
попадает в другую семью, между 
тем Эма продолжает жить балет-
ным творчеством и бисексуаль-
ными экспериментами, показан-
ными с вызывающей откровенно-
стью. Нарратив в фильме практи-
чески отсутствует, а действие ор-
ганизует электронный саундтрек. 
Все вместе, включая гротескный, 
почти нелепый финал, формиру-
ет истеричное, эмоциональное, 
диковатое зрелище. Пабло Ларра-
ин, мастер политических метафор, 
несколько увязший в мейнстриме 
с фильмами «Неруда» и «Джеки», 
судя по всему, соскучился по нише 
маргинального кино.

Напротив, Оливье Ассаяс, умею-
щий переключать жанровые реги-
стры, снял внятный, при этом то-
же очень эмоциональный полити-
ческий детектив «Осиная сеть». Ин-
терес и симпатии к левым движе-
ниям режиссер продемонстриро-
вал еще в мини-сериале «Карлос» 
о знаменитом террористе; играв-
ший его Эдгар Рамирес и на этот раз 
выступает в главной роли — одного 
из агентов так называемой кубин-
ской пятерки. Под видом беженцев 
с Острова свободы они были в на-
чале 1990-х заброшены во Флори-
ду с целью нейтрализовать и раз-
валить эмигрантские отряды пра-
ворадикалов, организаторов ди-
версий против Кубы. Ассаяс строит 
историю на динамичном монтаже, 
в том числе музыкальном, на эф-

фектных сценах с участием боевых 
самолетов и на данных крупным 
планом портретах харизматичных 
персонажей: верную жену главно-
го героя по имени Ольга Салануева 
играет Пенелопа Крус.

Самое сильное впечатление из 
первой половины конкурсной про-
граммы, помимо фильма Романа 
Полански «Офицер и шпион», про-
извел «Джокер» Тодда Филлипса. 
Его действие разыгрывается в охва-
ченном социально-экологическим 
кризисом Готэм-Сити: город зава-
лен мусором, оккупирован крыса-
ми и бандами безнаказанных пре-
ступников. Знаком и главный ге-
рой Джокер, однако на этом связь 
с комиксами о Бэтмене кончается. 
Сказочный суперзлодей представ-
лен на той стадии, когда он еще им 
не был, а был молодым неудачли-
вым комиком, выступавшим в дет-
ских садах, ухаживавшим за беспо-
мощной сумасшедшей мамашей 
и периодически становившимся 
пациентом психушки. Меняется 
и жанровый ракурс: «Джокер» — это 
уже не комикс и даже не фантасти-
ческая антиутопия, но криминаль-
ный триллер, а также притча о при-
роде и становлении зла.

То, что в роли Джокера делает 
Хоакин Феникс, можно смело от-
нести к вершинам мирового актер-
ского мастерства. Величие этого 
искусства подчеркивает и оттеня-
ет своим присутствием Роберт Де 
Ниро, играющий другого, успеш-
ного комика — одновременно ку-
мира и антагониста главного ге-
роя. Некоторые сцены «Джокера» 
буквально повторяют те, что па-
мятны по фильмам Мартина Скор-
сезе с молодым Де Ниро: «Злые ули-
цы», «Таксист», «Мыс страха». В ин-
терпретации Филлипса и Феник-
са современный Джокер — это ан-
гел истребления, объятый гневом 
на неправедное общество, на бо-
гачей, отгородившихся забора-
ми и кодами, на фарисеев-поли-
тиков, на взрослых, бросающих 
детей в жестокий мир и передаю-
щих им вирус зла. Этот фильм то-
же можно в какой-то степени на-
звать левым: он не призывает к на-
силию, но показывает закономер-
ность и механизм его появления 
и тотального распространения. Он 
полон сострадания к жертвам, ко-
торые в один прекрасный день ста-
нут палачами.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Как закалялось зло
Венецианский кинофестиваль 
пошел «Джокером»

Несмотря на бесконечные 
кровавые злоключения, 
Грейс (Самора Уивинг) 
 совершенно не выглядит 
несчастной жертвой 
ФОТО MYTHOLOGY ENTERTAINMENT

Несмотря на все шеро
ховатости, связанные 
с  непривычным форматом, 
Юлия Лежнева оказалась 
главной героиней фести
валя  ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Победа в матче со сборной Южной Кореи  
может обеспечить российской команде  
выход во второй групповой этап  
чемпионата мира по баскетболу
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

VAR поймала «Спартак» за руку
«Зенит» выиграл у москвичей  
с помощью системы видеоповтора и Юрия Жиркова 

Центральный матч восьмого тура  
чемпионата России по футболу меж-
ду «Спартаком» и «Зенитом» завер-
шился в Москве победой гостей со сче-
том 1:0. Все решилось в первом тайме, 
когда гол «Спартака» был отменен в ре-
зультате использования системы VAR, 
а в составе петербуржцев отличил-
ся самый возрастной участник этой 
встречи — 36-летний Юрий Жирков. 
Таким образом, на двухнедельный пе-
рерыв в турнире «Зенит» уходит одним 
из лидеров вместе с «Краснодаром» 
и «Ростовом». Спартаковцы же опусти-
лись на шестое место.

осле того как неделю назад в 
верхней части таблицы чемпионата Рос-
сии оказалось сразу пять команд, набрав-
ших одинаковое количество очков, глав-
ными в восьмом туре с точки зрения тур-
нирной ситуации становились сразу две 
встречи. Но наиглавнейшим, конечно, 
был все-таки матч между «Спартаком» и 
«Зенитом», самыми популярными рос-
сийскими клубами, чье соперничество 
для многих уже давно выглядит принци-
пиальнее чисто столичного противостоя-
ния спартаковцев с ЦСКА.

Москвичи вышли на поле домашнего 
стадиона через три дня после фиаско, ко-
торое они потерпели там же в ответной 
встрече с португальской «Брагой» в раун-
де play-off Лиги Европы. Более того, в та-
ком жестком режиме «Спартак» играет 
уже четвертую неделю подряд, поэтому 
о стартовом натиске хозяев поля, навер-
ное, просто не могло идти речи. Его и не 
было. Красно-белые, правда, чаще прес-
синговали гостей на чужой половине по-
ля, но темп игры в первом тайме оставал-
ся низким.

Опасные моменты соперники созда-
вали натужно. После удара Артема Дзю-
бы мяч чиркнул по штанге спартаков-
ских ворот, а еще через четверть часа на-
падающий красно-белых Андре Шюррле 
со штрафного был близок к тому, чтобы 
поразить зенитовскую верхнюю «девят-
ку». Правда, «Спартак» все-таки забил по-
сле розыгрыша углового, но в дело вмеша-
лась система VAR, и главный судья Вита-
лий Мешков гол отменил, поскольку вы-
яснилось, что Зелимхан Бакаев немного 
подыграл себе рукой.

И все-таки в конце тайма счет был от-
крыт. При розыгрыше «Зенитом» углового 
Зелимхан Бакаев упустил Юрия Жиркова. 
И 36-летний ветеран, который красиво за-
бивал «Спартаку» осенью 2010 года в «Луж-
никах», еще играя за «Челси» в Лиге чем-
пионов, практически неотразимым диа-
гональным ударом из пределов штрафной 
отправил мяч в дальний верхний угол.

После перерыва спартаковцам остава-
лось из последних сил общими усилия-
ми нагнетать давление на ворота «Зени-
та». Сначала Айртон бил примерно с той 
же точки, что и Жирков, но голкипер пе-
тербуржцев Андрей Лунев после рикоше-
та от Бранислава Ивановича справился со 
своей задачей. Затем Гус Тиль заработал 
штрафной в единоборстве с тем же Ива-
новичем. Это была уже точка бразильца 

Фернанду, который принес «Спартаку» не-
мало очков в том числе и в золотом сезо-
не-2016/17. Но его летом продали в Китай, 
а Георгий Джикия бесхитростно пробил в 
стенку. Кстати, в общей сложности во вто-
ром тайме красно-белые получали право 
на опасные штрафные четыре раза, но до 
Лунева мяч не долетел ни разу.

«Зенит» тем временем не особо туше-
вался и отвечал своими контрвыпадами. 
Самым опасным в составе чемпионов 
России выглядел их капитан Артем Дзю-
ба. В течение нескольких минут он имел 
два шанса подряд, однако ни навес с пра-

вого фланга Магомеда Оздоева, ни после-
довавшую ошибку обороны «Спартака» 
не использовал.

Уже в самом конце Оздоев упустил вы-
ход один на один с Александром Макси-
менко, но по большому счету значения это 
не имело. Сил на концовку у «Спартака» 
не оставалось. В матче, который, пожалуй, 
мог завершиться с любым исходом, победу 
одержал «Зенит».

Еще более драматичной, чем тушин-
ское сражение на «Открытие Арена», по-
лучилась субботняя битва в Черкизово 
между «Локомотивом» и «Ростовом». Куль-
минация ее наступила на первой минуте 
компенсированного времени при счете 
2:1 в пользу гостей, когда их защитнику 
Евгению Чернову в течение трех секунд 
удалось волшебным образом дважды вы-
нести мяч из пустых ворот. Сначала после 
удара головой Федора Смолова, опере-
дившего вратаря Егора Бабурина, он сде-
лал это правой ногой. А затем, когда Лука 
Джорджевич первым успел на добивание, 
Чернов умудрился оттолкнуться пятками 
от газона и в потрясающем прыжке голо-
вой назад спас для «Ростова» победу с по-
мощью туловища.

Видеозапись этого эпизода неслучайно 
попала на сайты таких авторитетных из-
даний, как испанская As. В целом же неко-
торое игровое преимущество было у «Ло-
комотива», однако он не смог сдержать 
узбекского форварда Элдора Шомуродо-
ва, сделавшего дубль. Шомуродов забил в 
этом чемпионате уже семь голов и являет-
ся его лучшим бомбардиром. У хозяев бли-
же к концу отличился Антон Миранчук, 
а еще в середине первого тайма из-за по-
вреждения задней поверхности бедра по-

ле покинул его брат Алексей, которого за-
менил перешедший в «Локомотив» из ми-
ланского «Интера» португальский новичок 
Жуан Мариу.

Что касается «Краснодара», пятого клу-
ба, входившего после семи туров в группу 
лидеров, то он после второго подряд бес-
славного поражения от греческого «Олим-
пиакоса» в раунде play-off Лиги чемпионов 
отыгрался на «Урале», который победил на 
выезде со счетом 4:2.

Таким образом, тур получился осо-
бенным: в восьми матчах гости одержа-
ли шесть побед при двух ничьих. Летнюю 
же часть чемпионата по дополнительным 
показателям на первом месте завершает 
«Краснодар». Впрочем, «Зенит» и «Ростов» 
уходят на двухнедельный перерыв также 
с 17 очками.

Евгений Федяков

Футболисты «Спартака»  
(в красно-белой форме —  
Андре Шюррле) потерпели  
второе подряд чувствительное 
поражение: вслед за «Брагой»  
их обыграл «Зенит»      
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Александр Поветкин победил на будущее
После выигрыша у Хьюи Фьюри он хочет встретиться с Тайсоном

Возвращение на ринг после 
длившегося почти год переры-
ва и операций на травмирован-
ных руках Александра Поветки-
на вышло удивительно удачным 
и многообещающим. На лон-
донской O2 Arena супертяжело-
вес, которому сегодня исполня-
ется 40 лет, очень убедительно 
— в том числе благодаря ока-
завшемуся солиднее, чем мож-
но было предположить, запа-
су энергии — одолел молодого 
британского бойца Хьюи Фью-
ри и теперь, кажется, собирает-
ся замахнуться на его куда более 
знаменитого кузена Тайсона.

ой между Александром По-
веткиным и Хьюи Фьюри венчал 
«андеркард» большого вечера, цен-
тральным событием которого бы-
ла схватка с участием выдающего-
ся украинского бойца Василия Ло-
маченко и британца Люка Кэмп-
белла со статусом лучшего легко-
веса (категория до 61,2 кг) на кону 
(Ломаченко взял верх с солидным 
перевесом). Но и второму по значи-
мости поединку лондонского шоу 
много внимания уделили все сле-
дящие за боксом ресурсы. И пре-

жде всего — именно благодаря вы-
ступлению Поветкина.

Перед этим боем ведь было не 
очень понятно, как его восприни-
мать, позиционировать, что ли. Как 
все еще элитного супертяжа, по хо-
ду своей карьеры добиравшегося 

до чемпионского звания, а проиг-
равшего только двум на момент пре-
сечения с ним абсолютно неуязви-
мым бойцам — украинцу Владими-
ру Кличко и британцу Энтони Джо-
шуа — и по-прежнему кипящего ам-
бициями? Или как человека, после 

тяжелого нокаута от Джошуа в сен-
тябре прошлого года, операций на 
больных локтях, в ветеранском воз-
расте потихоньку «плавно» сходяще-
го? Лондонские события были вну-
шительной гирькой на чаше весов в 
пользу версии первой.

Эта победа формально не может 
войти в список самых ярких и самых 
громких среди тех, что одержал По-
веткин. Были поединки гораздо важ-
нее и эффектнее! Но непростой кон-
текст, конечно, сделал ее очень при-
мечательной. В бою с бойцом почти 
вдвое моложе себя (Хьюи Фьюри нет 
25 лет) и при этом достаточно мате-
рым, рубившимся даже в чемпион-
ских боях, Поветкин показывал, мо-
жет, и не идеальный, с ошибками, 
но точно не ветеранский, намекаю-
щий лишь на стремление перед пен-
сией сорвать пару пристойных гоно-
раров бокс. В нем находилось место 
всем фирменным его штучкам — на-
скокам, ударам на скачке, резким и 
невидимым боковым.

Но даже не это главное. К восьмо-
му раунду, то есть после того, как по-
зади осталось две трети поединка, 
комментаторы BBC, например, с удо-
вольствием фиксировали пусть не-
большое, но преимущество долговя-
зого и вязкого Хьюи Фьюри, бивше-
гося в «спойлерской» манере, когда 

цель — «поддушить» соперника, га-
ся заранее попытки устроить пере-
стрелку. И это преимущество вроде 
бы становилось все более и более яв-
ным, как раз потому, что Поветкин, 
такое возникло ощущение, уставал, 
«садился».

То есть от него на пороге 40-летия 
требовалось добавлять в концовке, 
в той части боя, которая для возраст-
ных боксеров слишком часто прев-
ращается в проблему. И Александр 
Поветкин добавил, удивив даже ма-
терого обозревателя ESPN Дэна Рафа-
эля. Да, собственно, мало кто пред-
полагал, что он в состоянии вот так 
энергично отработать финальный 
отрезок, всегда врезающийся в па-
мять крепче остальных, искря даже 
в 12-м раунде.

А убедительный счет на трех су-
дейских картах — 117:111 в поль-
зу Поветкина — следовало для пол-
ноты картины разбавить еще кое-
какими штрихами. Скажем, такой 
цифрой. Защита Поветкина дейст-
вительно не смотрелась безупреч-
ной, но за весь бой он, по данным 
CompuBox, пропустил от Фьюри 
всего 82 удара — жутко мало, нане-
ся 105. И больше десяти за раунд не 
пропускал ни разу. А по-настоящему 
опасных ударов среди пропущен-
ных, по сути, не было.

В общем, в костер интриги, свя-
занной с ближайшим будущим 
Александра Поветкина, в Лондо-
не попало несколько свежих дров. 
А сам он, говоря о нем в интер-
вью, опубликованном промоутер-
ской компанией «Мир бокса», ска-
зал, что «хотел бы подраться с Тай-
соном Фьюри», то есть двоюродным 
братом Хьюи, куда более матерым и 
известным, справлявшимся с Вла-
димиром Кличко, дотерпевшим до 
ничьей в поединке против чемпио-
на Всемирного боксерского совета 
(WBC) Деонтея Уайлдера.

Старшего из двух боксеров с фа-
милией Фьюри, который сейчас го-
товится к бою со шведом Отто Вал-
лином (он состоится 14 сентября в 
Лас-Вегасе), упомянул в разговоре 
с „Ъ“ и глава «Мира бокса» Андрей 
Рябинский. «Мы хотим встретить-
ся с Тайсоном Фьюри и уже ведем 
на эту тему переговоры»,— подтвер-
дил он. И рассказал, что после боя 
с его кузеном Александр Поветкин 
выглядел недовольным собой, счи-
тая, что был чересчур закрепощен-
ным, чересчур нацеленным на но-
каутирующий удар: «Ходил мрач-
ный в раздевалке, что-то бубнил». 
Тоже ведь неплохой штрих в споре 
об уровне амбиций.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ ПО ВОЛЕЙБОЛУ

Вот и 
братиславно
Российские волейболистки 
пробились в четвертьфинал

Женская сборная России вышла в четвертьфи-
нал чемпионата Европы по волейболу. В воскре-
сенье в Братиславе на старте play-off она обыг-
рала бельгиек со счетом 3:1. Великолепный матч 
провела диагональная Наталия Гончарова, на-
бравшая 30 очков. Теперь россиянкам предсто-
ит в среду в польской Лодзи встретиться с одним 
из главных фаворитов турнира — сборной Италии.

з-за того что сборная России проиграла Герма-
нии в ключевом матче на предварительном этапе чем-
пионата Европы и заняла в группе D второе место, уже 
в 1/8 финала ей достался соперник, на фоне которого 
она отнюдь не выглядела фаворитом. На этом турни-
ре Бельгия также одержала четыре победы и уступила 
лишь одному из главных претендентов на золото — 
итальянской команде. На третьей позиции в группе B 
подопечные Герта ван де Брока оказались потому, что 
Польша сенсационно одолела тех же итальянок. От-
метим, что бельгийка Бритт Херботс по итогам пяти 
матчей возглавила список лучших бомбардиров пер-
венства с 109 очками. Для сравнения: признанный ли-
дер российской атаки и звезда европейского волейбо-
ла Наталия Гончарова набрала 75 баллов. Причем Хер-
ботс еще активно участвует в приеме, так как выступа-
ет в амплуа доигровщицы. Добавим, что это была тре-
тья встреча команд в нынешнем сезоне: в Лиге наций 
на своей площадке в Кортрейке верх взяла Бельгия — 
3:0, а уже у себя дома на Кубке губернатора Калинин-
градской области успеха добилась Россия — 3:1.

Впрочем, сейчас у российских волейболисток тоже 
было в определенной степени преимущество своего 
поля, так как после окончания группового этапа они 
остались в Братиславе, а вот соперницам, базировав-
шимся в Лодзи, пришлось менять место дислокации 
и адаптироваться к новому залу. Формальные хозяйки 
арены сразу повели 3:1, но потом не забили три мяча 
подряд, а вскоре и вовсе отпустили Бельгию на шесть 
очков — 6:12. Наставнику сборной России Вадиму Пан-
кову удалось быстро потушить пожар двумя заменами 
— связующей Евгении Старцевой на Татьяну Романо-
ву и доигровщицы Ирины Воронковой на Маргариту 
Курило. Та же Романова не только наладила игру, но и 
отлично подавала, с ходу отметившись тремя эйсами. 
Вообще, на подаче россиянки добыли в первом сете аж 
пять баллов. Плюс Гончарова явно превосходила в лич-
ном противостоянии Херботс и, как по-настоящему 
большой мастер, сделала результат в концовке 25:22.

Удивительно, но после упорной стартовой партии 
сборная России в следующей разгромила бельгиек — 
25:15. Команда Панкова на этом отрезке действовала 
практически безошибочно, тогда как оппонентки за-
частую не могли даже толком ввести мяч. По-прежне-
му мало что получалось у Херботс, а Гончарова дости-
гла отметки 16 очков. Все шло к тому, что матч ограни-
чится тремя сетами, однако бельгийки не собирались 
сдаваться без боя. В какой-то момент они фактически 
наглухо закрыли небо российским нападающим. Ког-
да дважды подряд «зачехлилась» Курило, Панков вы-
пустил мощную Воронкову, но и она не сумела про-
биться сквозь бельгийский блок и снова отправилась 
в запас. Девушки все-таки ликвидировали разницу 
«минус 4» и даже вырвались вперед, тем не менее тре-
тью партию они отдали — 21:25.

В четвертом сете опять завязалась борьба, несмотря 
на то что россиянки с первых розыгрышей захвати-
ли инициативу и создали шестиочковый отрыв. Отча-
янно сражавшаяся за выживание в турнире Бельгия 
постепенно сокращала дистанцию, пока не подобра-
лась на расстояние всего в одно очко. Очень важный 
мяч при счете 22:21 выиграла от рук блокирующих Ку-
рило, а затем Гончарова, выбившая в итоге 30 баллов, 
заработала тройной матчбол. Его сборная России реа-
лизовала уже без нервотрепки — 25:22 — и теперь в 
Лодзи встретится в четвертьфинале с очень сильны-
ми итальянками, разбившими в трех сетах словачек.

Александр Ильин

Восьмой тур
«Уфа»—«Оренбург» 1:2
Кротов, 68 — Деспотович, 40 (пен.), Зотов, 66.  
Удаления: Пуцко, 45+1 — Шахов, 53

«Рубин»—«Сочи» 0:3
Цаллагов, 22; Кудряшов, 52; Карапетян, 90+3

«Локомотив»—«Ростов» 1:2
Антон Миранчук, 81 — Шомуродов, 41, 58

«Ахмат»—«Тамбов» 1:1
Бериша, 90+2 — Осипенко, 5

«Урал»—«Краснодар» 2:4
Бавин, 21; Эль-Кабир, 68 — Скопинцев, 19; Ари, 38;  
Уткин, 80; Вандерсон, 82

«Арсенал»—ЦСКА 1:2
Лесовой, 10 — Ахметов, 17; Гогуа, 74

«Спартак»—«Зенит» 0:1
Жирков, 41

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Краснодар» 8 5 2 1 15:7 17

2. «Зенит» 8 5 2 1 10:3 17

3. «Ростов» 8 5 2 1 14:11 17

4. ЦСКА 8 5 1 2 10:6 16

5. «Локомотив» 8 4 2 2 13:8 14

6. «Спартак» 8 4 2 2 10:8 14

7. «Арсенал» 8 4 1 3 11:10 13

8. «Урал» 8 3 1 4 14:18 10

9. «Рубин» 8 3 1 4 5:8 10

10. «Уфа» 8 3 1 4 10:10 10

11. «Динамо» 8 2 3 3 6:6 9

12. «Ахмат» 8 2 2 4 5:12 8

13. «Крылья Советов» 8 2 1 5 10:11 7

14. «Сочи» 8 1 3 4 5:10 6

15. «Оренбург» 8 1 2 5 9:14 5

16. «Тамбов» 8 1 2 5 7:12 5
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Александр Поветкин (слева) показал в бою с Хьюи Фьюри  
не безупречный, но удивительно свежий и активный бокс   
ФОТО REUTERS
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